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Martes 22 de mayo de 2018 

SECRETARIO 

México, autosufíciente en producción de maíz para consumo humano, dice la 
CNPR. -La SAGARPA afirmó que en México se trabaja para fortalecer la seguridad 
alimentaria, que corresponde a la disponibilidad de alimentos, "porque decir que 
todo se debe de producir en nuestro territorio es equivocado". Durante una reunión 
de trabajo con líderes de la CNPR, el titular de la dependencia, Baltazar Hinojosa 
Ochoa, dijo que existe la recomendación de organismos internacionales, como la 
FAO, que establece que un país debe producir 75 por ciento de lo que consume y, 
en México, sé registra un importante avance al respecto. Explicó que en maíz blanco 
(para consumo humano) "somos autosuficientes y, regularmente excedentarios, por 
lo cual se exporta a otros países de América Latina y Sudáfrica". En el encuentro, 
desarrollado en las oficinas centrales de la dependencia, el secretario Baltazar 
Hinojosa indicó que en este sector, el presidente Enrique Peña Nieto, "le apuesta 
al campo, y los números hablan por sí solos, con un "boom" en el campo que se 
refleja en exportaciones de productos agroalimentarios al alza y una gran sumatoria 
de éxitos". –La Jornada 30, El Mañana 12, Abc 14, Quadratin, Calle México, Red financiera, 

Enfoque noticias, Notimex, Talla Política, Hoja de ruta digital, 20 Minutos, Notiradar, Algo que 
informar, Economía hoy, Póker político, Hoy Tamaulipas, Panorama agrario, Pulso político  

 

  
 

 

 

 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

2 

MONITOREO 

Difundido el lunes 21 de mayo 2018 

SECRETARIO 

   
Amenazan tomar SAGARPA por adeudo de 30 mdp 

Tamaulipas. Integrantes de organizaciones agrupadas en el Frente Auténtico del 

Campo (FAC) mantienen un plantón indefinido en las oficinas de SAGARPA en 

Ciudad Victoria en demanda de pago de adeudos y amenazan con tomar las 

instalaciones si no reciben el recurso. 

Si no nos resuelven el pago de 30 millones de pesos por concepto de adeudos a 

productores del campo, no nos vamos a retirar de la delegación deSAGARPA y 

vamos a tomar las instalaciones, es un acuerdo a nivel nacional, dijo Pablo Martínez 

Osorio, uno de los productores afectados, al rechazar que el plantón tenga tintes 

políticos. 

Hay que señalar que no han cumplido con el pago de programas como “Fappa”, 

“Campo en Nuestras Manos”, “Fomento Ganadero, “Tractores”, entre otros más. 

Por ello, la indicación de nuestro líder nacional Álvaro López Ríos, es tomar las 

instalaciones hasta que nos paguen, y no solo es Tamaulipas sino todos los 

estados, aseveró 

Dijo que son productores de Aldama, González y Soto La Marina y mañana martes 

llegan de Soto La Marina y más de Aldama, son más de 200 familias las afectadas 

por falta de pago. 
http://www.milenio.com/region/productores-sagarpa-adeudo-platon-victoria-milenio-

noticias_0_1179482300.html 

  

Trabajadores exigen pago de 20 millones a la SAGARPA 

  
Con pancartas y banderas, integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores 
Agrícolas (UNTA) bloquearon de nueva cuenta la entrada a las oficinas de la 
delegación estatal de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (SAGARPA) exigiendo un pago cercano a los 30 millones 
de pesos. 
Guillermo Cauich Durán, dirigente local de la UNTA, afirmó que sus miembros 
cumplieron cabalmente en meter todos los proyectos y hacer los trámites 

http://www.milenio.com/region/productores-sagarpa-adeudo-platon-victoria-milenio-noticias_0_1179482300.html
http://www.milenio.com/region/productores-sagarpa-adeudo-platon-victoria-milenio-noticias_0_1179482300.html
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correspondientes, por lo que exigen que se liberen los recursos del ejercicio fiscal 
2018. 
De no hacerlo, añadió, los plantones se mantendrán hasta que llegar a una solución 
antes de las elecciones del 1 de julio. 
"No nos interesa si el gobierno federal o las áreas de trabajo ligadas al campo están 
apoyando debajo del agua a sus petates, lo que a nosotros nos interesa y que es la 
indicación de nuestro dirigente nacional Álvaro López Ríos, es que se liberen los 
recursos que se comprometió el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete 
Prida, el secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, y en el caso del 
Sedesol, el secretario de Desarrollo Social, Eviel Pérez Magaña, es que antes de 
que se termine el electoral se paguen los recursos correspondientes que ya están 
comprometidos a los pequeños productores, a las mujeres y a los jóvenes rurales", 
exigió Cauich Durán. 
En el caso de Yucatán, a la UNTA se le deben más de 20 millones de pesos por los 
proyectos de agricultura más el adeudo de 2017. 
https://lajornadamaya.mx/2018-05-21/Trabajadores-exigen-pago-de-20-millones-a-la-Sagarpa 

  
  
  
Se registraron 15 impactos del Boletín 141.- “Trabaja México para fortalecer la 

seguridad alimentaria: Baltazar Hinojosa Ochoa”.  

  

 Portales de Internet: 15 

  

Boletín 141.- “Trabaja México para fortalecer la seguridad alimentaria: Baltazar 

Hinojosa Ochoa”. El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 

y Alimentación (SAGARPA), Baltazar Hinojosa Ochoa, afirmó que en México se 

trabaja para fortalecer la seguridad alimentaria, que corresponde a la disponibilidad 

de alimentos, porque decir que todo se debe de producir en nuestro territorio es 

equivocado. 

Explicó que en maíz blanco (para consumo humano) somos autosuficientes y, 

regularmente excedentarios, por lo que se exporta a otros países de América Latina 

y Sudáfrica. 

Durante una reunión de trabajo con líderes de la Confederación Nacional de 

Propietarios Rurales (CNPR), el titular de la SAGARPA aseguró que en el tema de 

la seguridad alimentaria, existe la recomendación de organismos internacionales, 

como la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO), que establece que un país debe producir el 75 por ciento de lo que consume 

y, en México, se registra un importante avance al respecto. 

https://lajornadamaya.mx/2018-05-21/Trabajadores-exigen-pago-de-20-millones-a-la-Sagarpa


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

4 

En el encuentro, desarrollado en las oficinas centrales de la dependencia federal, el 

secretario Baltazar Hinojosa indicó que en este sector, el Presidente de la 

República, Enrique Peña Nieto, le apuesta al campo y los números hablan por sí 

solos, con un “bum” en el campo que se refleja en exportaciones de productos 

agroalimentarios al alza y una gran sumatoria de éxitos. 

Puntualizó que la SAGARPA es un aliado de los productores del campo mexicano 

y con acciones conjuntas se lograrán mayores resultados, como incluir a las nuevas 

generaciones en proyectos productivos, a través de organizaciones serias y 

propositivas integradas por verdaderos trabajadores del sector primario y la 

agroindustria. 

En el evento, los representantes de la CNPR en las entidades federativas, 

encabezados por su presidente Eduardo Orihuela Estefan, expusieron algunos de 

sus proyectos exitosos como la producción y procesamiento de palma de coco, caña 

de azúcar, papaya, piña, frijol, garbanzo, cebada, miel y ganado bovino, entre otros, 

así como las solicitudes para fortalecer las acciones fito y zoosanitarias que les 

abren los mercados nacional e internacional. 

Eduardo Orihuela destacó el trabajo de varios años de los productores de la 

organización, cuyo lema es “Orgullo de ser productor”, y que se traduce en mejores 

condiciones para sus agremiados en agricultura protegida, sistemas de riego, 

maquinaria y equipos agrícolas, además de esquemas de extensionismo, 

capacitación y mecanismos en la agregación de valor. 

https://edomex.quadratin.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-
hinojosa-ochoa/ 
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/trabaja-mexico-fortalecer-la-seguridad-
alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/ 
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39288-trabaja-mexico-para-

fortalecer-la-seguridad-alimentaria 

http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/en-m-xico-se-trabaja-para-fortalecer-la-seguridad-

alimentaria-sagarpa 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538153/m%C3%A9xico-trabaja-para-fortalecer-

seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa 

http://www.tallapolitica.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-

baltazar-hinojosa-ochoa/ 

https://hojaderutadigital.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-

hinojosa-ochoa/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/372080/0/mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-

alimentaria-hinojosa-ochoa/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7194805/t,M%C3%A9xico+trabaja+para+fortalecer+seg

uridad+alimentaria%3A+Hinojosa+Ochoa/ 

https://edomex.quadratin.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa/
https://edomex.quadratin.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/trabaja-mexico-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/trabaja-mexico-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39288-trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39288-trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/en-m-xico-se-trabaja-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-sagarpa
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/en-m-xico-se-trabaja-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-sagarpa
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538153/m%C3%A9xico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538153/m%C3%A9xico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa
http://www.tallapolitica.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
http://www.tallapolitica.com.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
https://hojaderutadigital.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
https://hojaderutadigital.mx/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/372080/0/mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/372080/0/mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-hinojosa-ochoa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7194805/t,M%C3%A9xico+trabaja+para+fortalecer+seguridad+alimentaria%3A+Hinojosa+Ochoa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7194805/t,M%C3%A9xico+trabaja+para+fortalecer+seguridad+alimentaria%3A+Hinojosa+Ochoa/
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http://algoqueinformar.com/decir-todos-los-alimentos-se-deben-producir-nuestro-territorio-

es-equivocado-sagarpa 

http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9152673/05/18/Mexico-trabaja-

para-fortalecer-seguridad-alimentaria-Baltazar-Hinojosa.html 

http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/05/21/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-

seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/ 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/342936/Mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-

alimentaria-Hinojosa-Ochoa.html 

https://panoramaagrario.com/2018/05/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-

alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/ 

http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/05/buscan-fortalecer-seguridad-alimentaria/#more-

1450239 

  

SAGARPA 

 
Les pagaron doble a agricultores de Tamaulipas 
  
Por lo que los productores a los que se les pagó dos veces tendrán que regresar los 
recursos a una cuenta que se les dé, informó el delegado de la Sagarpa en el 
Estado, Eduardo Mansilla Gómez 

Tras el pago del 80 por ciento a partir de abril del total de apoyos que se tenían 
pendientes a los productores de Tamaulipas, se detectaron algunas inconsistencias 
como el pago doble, informó el delegado de la Sagarpa en el Estado, Eduardo 
Mansilla Gómez 

Matamoros, Tamaulipas.- Tras el pago del 80 por ciento a partir de abril del total de 

apoyos que se tenían pendientes a los productores de Tamaulipas, se detectaron 

algunas inconsistencias como el pago doble, informó el delegado de la Secretaría 

de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación ( Sagarpa) en el 

Estado, Eduardo Mansilla Gómez. 

Una de las inconsistencias es que la dispersora de recursos, denominada 

“Fundación Produce” del estado de Morelos duplicó pagos con algunos productores, 

algunas otras se trata de cuentas canceladas, las cuales van a ser reactivadas, o 

bien problemas con la CURP, en donde les falla alguna letra y es un pago que 

también se regresa. 

Reconoció que estas inconsistencias provocan contratiempos, pero a pesar de ello, 

en tres semanas se avanzó lo que tenía retraso de un año, además de que se ha 

contado con el apoyo decidido del Gobierno de Tamaulipas a través del secretario 

estatal, Ariel Longoria, que ha apoyado mucho con gestiones en la ciudad de 

México. 

http://algoqueinformar.com/decir-todos-los-alimentos-se-deben-producir-nuestro-territorio-es-equivocado-sagarpa
http://algoqueinformar.com/decir-todos-los-alimentos-se-deben-producir-nuestro-territorio-es-equivocado-sagarpa
http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9152673/05/18/Mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-Baltazar-Hinojosa.html
http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9152673/05/18/Mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-Baltazar-Hinojosa.html
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/05/21/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/05/21/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
http://www.hoytamaulipas.net/notas/342936/Mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-Hinojosa-Ochoa.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/342936/Mexico-trabaja-para-fortalecer-seguridad-alimentaria-Hinojosa-Ochoa.html
https://panoramaagrario.com/2018/05/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
https://panoramaagrario.com/2018/05/trabaja-mexico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-baltazar-hinojosa-ochoa/
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/05/buscan-fortalecer-seguridad-alimentaria/#more-1450239
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/05/buscan-fortalecer-seguridad-alimentaria/#more-1450239
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Apuntó Mansilla Gómez, que aquellos productores a los que se les ha pagado dos 

veces tendrán que regresar estos recursos; a ellos se les notifica, se les avisa y 

tienen que reintegrar el recurso a una cuenta que se les da. 

Dijo no tener el número exacto de productores a los que se les hizo duplicidad de 

pagos, pero sí el monto económico, el cual, entre todos es de entre 40 y 50 millones 

de pesos los que se han detectado. 

Asimismo, puntualizó que si alguno de los productores decidiera no regresar el 

recurso, el año entrante seguramente ya no se le daría agricultura por contrato, y 

participaría en los programas subsecuentes de la Secretaría de Agricultura. 
http://www.hoytamaulipas.net/notas/342926/Les-pagaron-doble-a-agricultores-de-

Tamaulipas.html 

  

Campesinos acampan en SAGARPA 

  

CDMX. Diversas organizaciones campesinas se dieron cita desde temprana hora 

en las oficinas de la SAGARPA en el Eje uno de Cuauhtémoc y Municipio Libre. 

Son 30 autobuses de diversos estados de la República, los que arribaron al edificio 

de la dependencia, para instalar un campamento y bloquear los accesos. La 

principal demanda es la liberación de los recursos para los trabajos en el campo ya 

que desde el año pasado no se ha cumplido conforme los acuerdos con 

la SAGARPA. Al menos 16 carpas serán instaladas sobre la Avenida Municipio 

Libre y el eje uno Pte. De Cuauhtémoc, las cuales afectarán la movilidad vehicular 

en la zona. Además otro grupo de campesinos del Estado de Veracruz se 

manifestaron en oficinas alternas de SAGARPA, ubicadas en el número 498 de 

Insurgentes casi con Tehuantepec en la colonia Roma, para solicitar apoyos para el 

campo. Al término de su protesta tienen programado desplazarse a las oficinas 

de SAGARPA de Municipio Libre. 
https://www.notisistema.com/noticias/campesinos-realizan-planton-en-ciudad-de-mexico/ 

http://www.posta.com.mx/cdmx/campesinos-acampan-en-%3CFONT%20COLOR= 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_21052018/21052018014988nc.mp4 

21/05/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 13:09, 14:09 

http://www.milenio.com/df/campesinos-bloquean-circulacion-eje_7_sur-sagarpa-

planton_0_1179482104.html 

  

Campesinos exigen liberación de 50 mdp a Sagarpa 

  

Xalapa, Ver. Campesinos tomaron la delegación de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en Veracruz, 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/342926/Les-pagaron-doble-a-agricultores-de-Tamaulipas.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/342926/Les-pagaron-doble-a-agricultores-de-Tamaulipas.html
https://www.notisistema.com/noticias/campesinos-realizan-planton-en-ciudad-de-mexico/
http://www.posta.com.mx/cdmx/campesinos-acampan-en-%3CFONT%20COLOR
http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_21052018/21052018014988nc.mp4
http://www.milenio.com/df/campesinos-bloquean-circulacion-eje_7_sur-sagarpa-planton_0_1179482104.html
http://www.milenio.com/df/campesinos-bloquean-circulacion-eje_7_sur-sagarpa-planton_0_1179482104.html
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para exigir que los apoyos económicos del campo sean liberados antes de la 

contienda electoral. 

De acuerdo con Martha Macedo Macedo, líder de la Unión Nacional de 

Trabajadores Agrícolas (UNTA), los recursos no están siendo entregados a los 

productores, bajo el pretexto de la veda electoral. 

«La lucha sigue en la Sagarpa y la Sedesol hasta que se resuelvan los acuerdos 

de los recursos para los productores de la UNTA, que conforme a las reglas de 

operación y las convocatorias, presentaron sus solicitudes». 

La entrevistada detalló que Sagarpa debe entregar 50 millones de pesos a los 

productores de la entidad veracruzana. 

«En Sagarpa hay una jornada intensa porque sabemos que están liberando 

recursos para otras gentes, en Sagarpa a nivel nacional hay una jornada intensa, 

porque están dictaminando todos los proyectos técnicamente negativos, pero es 

una estrategia para excluir». 

Además, aseveró que la organización de campesinos que encabeza no permitirá 

que los recursos económicos sean desviados con fines electorales. 

«Tampoco vamos a permitir que excluyan a nuestros compañeros de su derecho 

con el pretexto de la veda electoral, el derecho para la producción es un derecho 

constitucional y está por encima de la ley secundaria, que es la ley electoral». 

Martha Macedo indicó que las manifestaciones continuarán en dicha dependencia 

federal, para evitar irregularidades en la distribución de los recursos económicos. 
http://libertadbajopalabra.com/2018/05/21/campesinos-exigen-liberacion-50-mdp-sagarpa/ 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-quinta-ocasion-se-plantan-frente-a-sedesol-

y-sagarpa-reclaman-apoyos-263108.html#.WwM7fEgvzIU 

  

Se apoderan campesinos de oficinas de Sagarpa en Chilpancingo 

  

CHILPANCINGO, Gro., 21 de mayo de 2018.- Integrantes de la Unión Nacional de 

Trabajadores Agrícolas (UNTA) tomaron las oficinas de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la capital, como 

parte de una protesta nacional para exigir la entrega de recursos y proyectos para 

el periodo agrícola, pues afirman que la siembra no puede esperar a que termine el 

proceso electoral. Son al menos 200 campesinos los que mantienen el control de la 

delegación, además de que bloquean la avenida Ruffo Figueroa, donde se 

encuentra ubicada. Otro grupo acudió a las oficinas centrales en Ciudad de México. 

La la integrante de la Comisión Ejecutiva de la UNTA, María del Pilar Campos Tapia, 

dijo que había un compromiso de entregar los recursos en abril, sin embargo esto 

http://libertadbajopalabra.com/2018/05/21/campesinos-exigen-liberacion-50-mdp-sagarpa/
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-quinta-ocasion-se-plantan-frente-a-sedesol-y-sagarpa-reclaman-apoyos-263108.html#.WwM7fEgvzIU
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-quinta-ocasion-se-plantan-frente-a-sedesol-y-sagarpa-reclaman-apoyos-263108.html#.WwM7fEgvzIU


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

8 

no sucedió y las tierras ya están listas para la siembra. Informó que los afectados 

son 15 mil 380 productores guerrerenses. Los manifestantes aseguraron que 

mantendrán la toma el tiempo que sea necesario, pues tienen necesidad de trabajar 

sus tierras. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/se-apoderan-campesinos-de-oficinas-de-sagarpa-en-

chilpancingo/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7193013/t,Se+apoderan+campesinos+de+oficinas+de+

sagarpa+en+Chilpancingo/ 

https://suracapulco.mx/2018/05/21/protestan-en-la-sagarpa-para-exigir-apoyos-para-15-mil-

campesinos/ 

  

Se instala manifestación frente a la Conagua 
  
San Luis Potosí. Clausuraron el carril Poniente-Oriente de la avenida Himno 
Nacional donde colocaron un templete; demandan construcción de pozos en varios 
municipios. 
Desde el mediodía unos 150 integrantes de la organización Movimiento Pueblo 
Libre mantienen instalados un campamento frente a las instalaciones de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) en demanda de la construcción de pozos en varios 
municipios. 
La toma de la Conagua se suma a las de la Secretaria de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedesol), ambas tomadas por integrantes huastecos de la Unión Nacional 
de Trabajadores Agrícolas (UNTA) que demandan proyectos y apoyos en 
programas productivos, y de la Secretaria de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
Que se encuentran bloqueada por empresarios de la construcción de la Zona Media. 
Al filo del mediodía, los manifestantes del MPI clausuraron el carril Poniente-Oriente 
de la avenida Himno Nacional donde colocaron un templete, además de que se 
apostaron en el vestíbulo de la sede de la Conagua. 
La subcoordinadora general del MPL, Carolina Morales señaló que llevan seis años 
solicitando la construcción de diez pozos de agua y redes de agua potable en la 
colonia Torres de San Pedro, en Soledad de Graciano Sánchez y en comunidades 
de Villa de Reyes y Guadalcázar, beneficio que no tienen más de 30 mil familias. 
"Desde hace seis años tenemos minutas firmadas con la Conagua y con el Gobierno 
del Estado y hasta la fecha no han resuelto", indicó. 
En tanto, habitantes de diversas comunidades de Tancanhuitz, El Naranjo, 
Aquismón y Ciudad Valles, entre otros municipios huastecos, mantienen tomadas 
las instalaciones de la Sagarpa y la Sedesol donde también mantienen 
campamentos. 
La ingeniero Vania Hernández Alvarado especialista de la UNTA, señaló que tienen 
tienen una demanda de 16 solicitados a la Sagarpa y sólo 12 están aún en 

https://guerrero.quadratin.com.mx/se-apoderan-campesinos-de-oficinas-de-sagarpa-en-chilpancingo/
https://guerrero.quadratin.com.mx/se-apoderan-campesinos-de-oficinas-de-sagarpa-en-chilpancingo/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7193013/t,Se+apoderan+campesinos+de+oficinas+de+sagarpa+en+Chilpancingo/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7193013/t,Se+apoderan+campesinos+de+oficinas+de+sagarpa+en+Chilpancingo/
https://suracapulco.mx/2018/05/21/protestan-en-la-sagarpa-para-exigir-apoyos-para-15-mil-campesinos/
https://suracapulco.mx/2018/05/21/protestan-en-la-sagarpa-para-exigir-apoyos-para-15-mil-campesinos/
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dictaminación que beneficiarían a comunidades como Pequetzen y otras de El 
Naranjo, "se trata de proyectos agrícolas, puercos y proyectos de comercio como 
panaderías, fruterías, hasta ahorita no nos han resuelto, nadie se ha acercado", 
subrayó. 
En la Sedesol exigen 10 proyectos de impulso productivos. 
http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=169886 

  

 
Sube de tono protesta en delegaciones de Sedesol y Sagarpa 
 Zacatecas. Fueron bloqueados los accesos a las oficinas delegacionales 

de Sagarpa y Sedesol por las organizaciones campesinas que conforman Frente 

Auténtico del Campo (FAC), quienes la semana pasada realizaron plantones en 

dichas dependencias, pero permitían el paso. 

Efraín Arteaga Domínguez, líder del FAC en Zacatecas, informó que esta acción es 

parte de un movimiento nacional, que se replica en las 32 entidades del país y en 

las oficinas centrales de ambas secretarías, en la Ciudad de México. 

 

Exigen que gobierno federal les entregue a campesinos agremiados 
recursos para proyectos productivos y mejoramiento de vivienda rural, pues ya 
cubrieron todos los requisitos, sin embargo, les fue notificado que será hasta 
después de las elecciones debido a la veda. 
Arteaga afirmó que la ley prohíbe la publicidad de programas, pero no su operación, 
y temen que al pasar el proceso electoral no les entreguen nada, pues es “el año 
de Hidalgo y de Carranza”. 
Sedesol tiene pendiente la entrega de proyectos productivos del Instituto Nacional 
de Economía Social (Inaes), Opciones Productivas y Empleo Temporal; Sagarpa 
recursos del componente Fappa y el programa el Campo en Nuestras Manos, entre 
otros. 
Efraín Arteaga dijo que desconoce el monto que corresponde a Zacatecas de 
dichos apoyos, pero estimó que tan solo para la Unión Nacional de Trabajadores 
Agrícolas (Unta) se deben apoyos por alrededor de 6 millones de pesos en la 
entidad. 
Además de la Unta, el FAC agrupa a la Central Independiente de Obreros Agrícolas 
y Campesinos (Cioac), Coalición de Organizaciones Democráticas, Urbanas y 
Campesinas (Coduc) y Movimiento Social por la Tierra (MST). 
Arteaga señaló que, al igual que en otras ocasiones, los líderes nacionales del 
movimiento les instruyeron a no aceptar procesos de diálogo con delegados en 
las entidades, pues las negociaciones se harán a nivel central; por tanto, la toma 
será por tiempo indefinido. 
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/64119-sube-tono-sedesol-
%3CFONT%20COLOR= 

http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=169886
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/64119-sube-tono-sedesol-sagarpa
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/64119-sube-tono-sedesol-%3CFONT%20COLOR
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/64119-sube-tono-sedesol-%3CFONT%20COLOR
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Mercados tienen confianza en calidad de alimentos mexicanos 

El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica), Enrique Sánchez Cruz, destacó que México tiene 

mercado con 160 países del mundo, toda vez que se trabaja con toda la cadena de 

producción en un sistema de reciprocidad de información, lo que le ha permitido 

ingresar a países sumamente exigentes. 

El funcionario federal ejemplificó que Japón se ha convertido en uno de los 

principales destinos de exportación de carne de cerdo, limón, frutillas, aguacate y 

frutas frescas procesadas del país. 

"Eso es posible gracias a que nuestros procedimientos de certificación de inocuidad 
han permitido ganar su confianza", expuso a través de un comunicado de 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa). 
Afirmó que los nuevos esquemas de inocuidad requieren de políticas públicas, con 
una visión de largo plazo, y diseños ejemplares de información de seguridad y 
transparencia para generar credibilidad universal e incrementar el intercambio 
comercial entre los países. 
Sánchez Cruz participó en el "GFSI (Global Food Safety Initiative) Focus Day 
México 2018", en el que se reunieron productores de alimentos, elaboradores de 
ingredientes, fabricantes de materiales de empaque y embalaje, casas 
certificadoras, representantes de programas de certificación, interesados en la 
implementación de sistemas de inocuidad en México y otros países. 
Ahí, consideró oportuna la organización del Focus Day, porque permite a los 
involucrados exponer sus puntos de vista sobre cómo se desarrollan los sistemas 
de inocuidad en México y en el mundo. 
Subrayó que la fortaleza de los países exportadores de alimentos, como México, se 
sustenta en la utilización de mejores prácticas internacionales a partir de la 
inteligencia sanitaria. "Esa es la base para que nuestro país sea la décimo octava 
potencia exportadora de alimentos en el mundo", añadió. 
El director general de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera 
del Senasica, Hugo Fragoso Sánchez, aseguró a su vez que la aplicación de la 
inocuidad es un esfuerzo de todos, no una competencia, "es la suma de valores 
para diseñar un producto o crear una oferta de alimentos sanos para los 
consumidores". 
Recordó que en nuestro país hay más de 12,000 empresas certificadas por 
el Senasica, con novedosos esquemas, "pero necesitamos que esos esquemas 
sean considerados en la implementación de la GFSI para ofrecer alimentos 
higiénicos no sólo a México, sino a todo el mundo". 
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En el GFSI Focus Day México 2018 se reunieron más de 300 especialistas en 
inocuidad agroalimentaria de los países del continente americano, quienes 
intercambiaron experiencias y escucharon las ponencias de expertos de Japón, 
Estados Unidos, México y Costa Rica, entre otros. 
http://www.eleconomistaamerica.com.ar/mercados-eAm-

mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-

mexicanos.html 

  
Revisarán productores de la Zona Costa temas del sector vitivinícola del 
Estado 
Con el propósito de darle seguimiento a los acuerdos establecidos con el Grupo 
Interinstitucional del Sector Agropecuario, los productores de vid del Valle de 
Mexicali y demás integrantes de la cadena productiva, se reunirán el próximo 
miércoles, 23 de mayo, para celebrar la segundareunión ordinaria del Comité Estatal 
Sistema Producto Vid de Baja California. 
La Delegación Estatal de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) informó que la reunión informativa se 
llevará a cabo a partir de las 12:00 horas, en la Sala de Juntas del Centro de 
Gobierno de la ciudad de Ensenada. 
La reunión contará con la participación de presidente del Consejo Estatal de 
Productores de Vid de Baja California, Jaime Palafox Granados, así como 
representantes de SAGARPA, SEDAGRO, FIRCO, FIRA, FOGABAC, productores, 
comercializadores e industrializadores de la vid. 
El tema central de la reunión, estará enfocado en revisar y analizar los avances de 
los diferentes acuerdos establecidos con anterioridad con los integrantes del Grupo 
Interinstitucional del Sector Agropecuario, y que están enfocados con el 
aprovechamiento y uso eficiente del recurso agua. 
Bajo esta perspectiva, los productores de uva, han expresado la necesidad de que 
se busquen los recursos para la instalación de una desaladora; para la realización 
de nuevas perforaciones y reservaciones, además de la reutilización del agua, entre 
otras acciones. 
En el Distrito de Desarrollo Rural 001, Zona Costa, que incluye los municipios de 
Tecate, Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada, existe una superficie de 3 mil 
747hectáreas, sembradas con vid. 
El año pasado, en Baja California se cosecharon un total de 3,580 hectáreas, que 
arrojaron una producción de 17 mil 283toneladas de uva para la producción de vinos 
y consumo en fresco. 
http://www.frontera.info/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/21052018/1343117-Revisaran-

productores-de-la-Zona-Costa-temas-del-sector-vitivinicola-del-Estado.html 

  

Buscan ganaderos evitar intermediarios 

http://www.eleconomistaamerica.com.ar/mercados-eAm-mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-mexicanos.html
http://www.eleconomistaamerica.com.ar/mercados-eAm-mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-mexicanos.html
http://www.eleconomistaamerica.com.ar/mercados-eAm-mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-mexicanos.html
http://www.frontera.info/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/21052018/1343117-Revisaran-productores-de-la-Zona-Costa-temas-del-sector-vitivinicola-del-Estado.html
http://www.frontera.info/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/21052018/1343117-Revisaran-productores-de-la-Zona-Costa-temas-del-sector-vitivinicola-del-Estado.html
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La Asociación de Engordaderos de Ganado Bovino del Noreste, Asociaciones 
Ganaderas Locales del Sur de Nuevo León y la delegación de Sagarpa de Nuevo 
León se encuentran trabajando para auxiliar a ganaderos locales en la compra-
venta de bovinos, evitando a intermediarios para mejorar sus ganancias. 
Autoridades de las dos asociaciones se reunieron con Virgilio Bucio Reta, delegado 
de Sagarpa en la entidad, y dieron a conocer que en lo que va del año han realizado 
diferentes transacciones en las instalaciones de la Asociación Ganadera Local de 
Galeana. 
El presidente de la misma, José Ángel Saldaña Contreras, explicó que la mayoría 
de los productores venden sus ganados (de diferentes razas como simmental, 
charoláis, beefmaster o cruzar) a través de intermediarios. 
Es por esto, detalló, que buscan ayudar a los pequeños ganaderos a coordinarse 
con la Asociación de Engordaderos de Ganado Bovino del Noreste para que una 
vez al mes se reúnan en Galeana para incentivar la compra-venta sin terceros, 
ofreciendo pagar precios más elevados a los asistentes. 
Cabe señalar que actualmente solo reciben bovinos de cero hasta 350 kilogramos, 
y que sean menores de dos años, para compras. 
Además, el ganado debe estar aretado (SINIIGA), vacunado, con pruebas de 
brucelosis y tuberculosis, y los vendedores deben llevar el pase de juez para 
movilizar el ganado, presentación y copia de la Unidad de Producción Pecuaria 
(UPP) y la credencial de elector. 
La delegación estatal de Sagarpa aprovechó para destacar que es importante que 
cualquier ganadero del país que tenga vigente su UPP, que además le da derecho 
a un seguro de vida personal gratis. 
También recomendó instrumentos de administración de riesgos a través del Fondo 
de Aseguramiento de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 
(CNOG). 
http://www.milenio.com/negocios/Buscan-ganaderos-evitar-intermediarios-milenio-noticias-

monterrey_0_1179482301.html 

 

SECRETARÍA 

Se cuenta con gran potencial acuícola. - Por sus características naturales, Baja 
California Sur cuenta con gran potencial para la actividad acuícola, señaló el 
subsecretario de Pesca y Acuacultura, al realizar junto con el delegado de la 
SAGARPA una gira de trabajo por empresas relacionadas a esa actividad 
productiva en el municipio de La Paz, donde visitaron los laboratorios de la empresa 
Acuacultura Robles, en la que anualmente se produce un promedio de 50 millones 
de semillas de diversos moluscos bivalvos como ostión, almeja generosa, almeja 
Catarina y callo de hacha, entre otros. –El Sol de México 35 

 

http://www.milenio.com/negocios/Buscan-ganaderos-evitar-intermediarios-milenio-noticias-monterrey_0_1179482301.html
http://www.milenio.com/negocios/Buscan-ganaderos-evitar-intermediarios-milenio-noticias-monterrey_0_1179482301.html
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Tapan otra vez. -Como ocurre casi cada semana, manifestantes bloquearon ayer 
Eje 7 Sur Municipio Libre, frente a la SAGARPA, con una carpa. De acuerdo con 
reportes oficiales de la Policía capitalina, la circulación se encuentra afectada en Eje 
1 Poniente Cuauhtémoc. En las carpas se observan mantas de la Coalición de 
Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (CODUC), lo cual también 
complicó el paso peatonal hacia Avenida Universidad. –Reforma 4 

 

Uso eficiente del agua en la agricultura sostenible (Agronegocios primera 
parte). -El agua, esencial en la vida de las personas, animales y de la misma 
agricultura, mundialmente el vital líquido, se encuentra amenazada y México no es 
la excepción, particularmente, el estado de Guanajuato que corre el riesgo de 
indisponibilidad para generaciones futuras. Guanajuato tiene registrados 18,000 
pozos, con un déficit hídrico calculado de 1,545.27 millones de m3 (SDAyR, 2014 y 
2018), con evidente sobreexplotación del agua subterránea, siendo la agricultura el 
principal demandante de agua al consumir 84% del volumen total disponible, por lo 
que es imperiosa la necesidad de implementar tecnologías que optimicen su uso. 
Los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), a través del 
Centro de Desarrollo Tecnológico (CDT) "Villadiego", promueven un modelo de 
agricultura sostenible que consta de cuatro componentes tecnológicos: labranza de 
conservación, uso racional del agua, manejo integrado de plagas y nutrición vegetal 
balanceada, cuyo propósito fundamental es producir más con menos, conservando 
los recursos agroecológicos sin detrimento de la productividad de los cultivos. –El 

Economista 13 T.E. 

 

SECTOR  

Considera EU 'acuerdo light' en el TLCAN, sin Congreso. -El gobierno de Donald 
Trump consideraría un "acuerdo reducido" o limitado del TLCAN, es decir un texto 
sin cambios estructurales drásticos, para que no sea necesario ratificarlo en su 
Congreso. Steven Mnuchin, secretario del Tesoro de EU, detallo lo anterior y dijo 
que a pesar de que los tres países negocian, aún hay pendientes. "Queremos un 
nuevo TLCAN que tenga que pasar por el Congreso, pero podría haber un acuerdo 
limitado", dijo en entrevista con CNBC. Juan Rodrigo Moreno, miembro del 'cuarto 
de junto', dijo que la IP mexicana tendría cierta apertura para modernizar aspectos 
sin afectar elementos estructurales, siempre y cuando EU no trate de imponer sus 
cláusulas tóxicas. –El Financiero PP 6 

 

Piden unir programas del agro y de pobreza. -La política agrícola debe 
modificarse sustancialmente, ligando los esfuerzos contra la pobreza con 
programas de fomento productivo, afirmó Gustavo Gordillo de Anda, secretario 
técnico del Grupo Agenda Rural (GAR), una iniciativa de Rimisp, Centro 
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Latinoamericano para el Desarrollo Rural. Lo anterior, debido a que la pobreza 
extrema rural es el problema central del campo mexicano y durante dos décadas 
las cifras y la proporción de este fenómeno se han mantenido prácticamente sin 
cambio. "Una fórmula eficiente para afrontar el reto sería atender a los pobres no 
como pobres, sino como personas con capacidad de producción, con potencial ya 
sea en la agricultura o en otro tipo de actividades", destacó el también ex 
subsecretario de Agricultura. El GAR está integrado por expertos en agricultura, 
alimentación, medio ambiente, recursos biológicos, política pública, subsidie», 
financiamiento rural y relaciones urbano-rurales, y generó el documento La nueva 
sociedad rural, que hace una propuesta de política para el campo con miras al 
próximo gobierno. –El Universal 6 B 

 

Renegociación del TLCAN acerca granos brasileños.- México ha aumentado su 
interés por importar maíz amarillo, soya y arroz desde Brasil tras la incertidumbre 
generada por la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte 
(TLCAN).  Actualmente, México es el primer y segundo importador de maíz y soya 
de origen estadounidense, respectivamente. Sin embargo, un acuerdo no 
conveniente para esta industria podría cambiar esa relación comercial. "Desde el 
año pasado, las entidades y áreas de agricultura del gobierno de México han 
expresado interés en la posibilidad de importar más granos de Brasil", reveló 
Mauricio Carvalho, Embajador de Brasil en México. Según información de la 
Embajada de Brasil en el país, el valor de las importaciones brasileñas de soya a 
México es de 100 millones de dólares, mientras que las de maíz rondan los 80 
millones de dólares. En 2015, según el organismo, las exportaciones eran casi 
nulas.- El Financiero, 13 

 

Comprarán más a EU.- El Presidente de EU Donald Trump, dijo que China se 
comprometió a comprar "enormes cantidades" de productos agrícolas a su país, 
aunque no dio detalles de los supuestos pactos con Pekín tras las discusiones de 
la semana pasada para aplacar la disputa comercial.- Reforma, 8  

 

Uso de biofertilizantes reduciría gasto público.- Para contar con un programa 
gubernamental en el que se impulse el uso de biofertilizantes para aumentar los 
rendimientos en el cultivo del maíz, se requiere 19 por ciento de lo que se destina 
a, por ejemplo, Programa de Incentivos para Productores de Maíz y Frijol (Pimaf). 
Con una inversión de 500 millones de pesos, dispersados en una superficie de un 
millón de hectáreas de maíz y el uso de biofertilizantes, sería posible incrementar el 
rendimiento en un 25 por ciento, que en el caso de pequeños productores y 
principalmente del sur del País, oscila entre 2 y 2.5 toneladas, refirió Marcel Morales, 
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director de Biofabrica Siglo XXI, empresa dedicada a la comercialización de 
biofertilizantes. Reforma, 2 negocios 

 

A seis meses para el cambio de gobierno, ¿cómo vamos?.- La economía 
mexicana creció 2.4% anual en el primer trimestre de 2018. El sector primario creció 
más (5.1%), el terciario creció 3.1 por ciento mientras que el industrial permaneció 
sin crecimiento. En materia de comercio exterior, ya-se cuenta con la renegociación 
del TLCUEM que entrará en vigor en 2020 y permitirá la liberalización de bienes 
agroalimentarios —86% del total de los productos mexicanos— y servicios 
electrónicos, el reforzamiento de las políticas de propiedad intelectual mediante las 
Indicaciones Geográficas, la acumulación de las reglas de origen del sector 
automotriz, entre otros. Adicionalmente, México ratificó el CPTPP lo que permitirá 
que 90% de las mercancías mexicanas tengan acceso libre e inmediato a los 
mercados de los países firmantes. No obstante, la renegociación del TLCAN se 
aplazó para 2019 y con ello una incertidumbre derivada de los cambios en el 
congreso de Estados Unidos y México, así como en la Administración Federal en 
nuestro país. El Universal, 2-B 

 

IED desplaza al agro en ingresos por divisas al pa.- Al cierre del año pasado el 
sector agroindustrial fue el que mayor captación de divisas observó seguido de la 
IED. Ahora, en el primer trimestre, la inversión extranjera reporta la cifra de ingresos 
del exterior más alta. Para el primer trimestre, después de la Inversión Extranjera 
Directa, las exportaciones del sector agro alcanzaron los 8 mil 384 millones de 
dólares, seguido por las remesas, con 6 mil 640 millones; los ingresos turísticos con 
5 mil 80’0 millones, y por último, las exportaciones petroleras, con 5 mil 485 millones 
de dólares. La Razón, 15 

 

Olivos de Tláhuac, amenazados por la urbanización y la falta de agua.- 
Acostumbrados a vivir entre árboles de olivo, habitantes de San Juan Ixtayopan, 
uno de los siete pueblos originarios de Tláhuac, buscan conservar esta especie, 
cuya existencia es amenazada por la urbanización y la falta de agua. Productores y 
autoridades delegacionales iniciaron un proyecto de reforestación del único bosque 
que aún se conserva a la orilla del poblado, en el que cada año, en septiembre, se 
cosechan aceitunas negras, gordas u ovaladas. Conocido como parque ecológico 
Los Olivos, con más de cuatro hectáreas de superficie, se ha convertido en una 
reserva de los legendarios árboles que fueron traídos por los españoles en 1529, 
según los registros a que han tenido acceso los pobladores. Se cuenta, precisaron, 
con 668 ejemplares, 68 de los cuales tienen casi 500 años de antigüedad.- La 

Jornada, 2 
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INFORMACIÓN GENERAL 

"Decir que estamos mal es no reconocer lo avanzado".- El presidente Enrique 
Peña Nieto aseguró que señalar que ha sido una tragedia lo que le ha ocurrido a 
México, es no querer reconocer los avances alcanzados, por lo que pidió no poner 
"todo en la canasta de qué estamos mal" y que "sepamos reconocer los avances y 
los logros para contrastarlo con el México que éramos". Al hacer un recuento de las 
acciones durante su administración, consideró que las expresiones de: ¡Qué mal 
estamos! ¡Qué mal está nuestro país! ¡Ha sido una tragedia lo que a México le ha 
ocurrido!, "francamente es no querer ver o no reconocer lo que sí hemos logrado y 
los avances que tenemos". El Presidente resaltó también los avances logrados por 
administraciones anteriores y dijo que en la actual se ha conseguido una inversión 
extranjera directa de 182 mil millones de dólares, que es 50% más de la alcanzada 
por el gobierno anterior. Al entregar la presea Lázaro Cárdenas del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), en Los Pinos, Peña Nieto pidió a los presentes que le 
permitieran "hacer referencia y defender lo que se ha logrado avanzar en estos cinco 
años".- Milenio, 15 política  

 

Sí hay condiciones para incrementar salario: Coparmex.- La Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó que  la Comisión Nacional 
de los Salarios Mínimos (Conasami) rechazara incrementar esa percepción 
económica y con ello llegar a la línea de bienestar, toda vez que "sí existen 
condiciones" para aumentarla. En un comunicado, el presidente del organismo, 
Gustavo de Hoyos Walther, indicó que contrario a lo dicho por el representante del 
gobierno quien señaló que incrementar el salario impactaría negativamente 
diferentes indicadores económicos, el sector patronal reafirmó: "La Coparmex 
lamenta el acuerdo adoptado por la Conasami en el que determina no continuar con 
el proceso de revisión del SMG vigente ya que, durante la sesión, la representación 
del gobierno federal sostuvo la inconveniencia de impactar negativamente varios 
indicadores económicos y laborales que, a su juicio y por el entorno económico, 
social y político interno y externo, tendrían un alto riesgo de incidir 
desfavorablemente sobre ellos, y sugirió a los representantes obreros y patronales 
no continuar cotí el proceso de revisión".- Milenio, 15 política  

 

"Salí bien librado del segundo debate".- Salí bien librado, fueron las palabras de 
José Antonio Meade Kuribreña, luego de su participación en el segundo debate 
entre los candidatos a la Presidencia de México. Sin embargo, el candidato de la 
coalición Todos por México (PRI, PVE.M y NA) señala que aunque hubo mejor 
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intercambio con los asistentes aún se puede mejorar un diálogo con el ciudadano. 
"Fue un buen ejercicio, salgo muy bien librado y no sólo vemos quién es mejor 
candidato, sino quién será el mejor Presidente". Sobre los ataques y la escasez de 
propuestas que algunos analistas señalan, expuso que los debates son para 
contrastar y él más bien los llama cuestionamientos que en su opinión permiten 
hacer una reflexión. El Sol de México, Pp y 5 

 

Venezuela enfrenta aislamiento diplomático.- Luego de la reelección del 
presidente Nicolás Maduro, el Grupo de Lima, conformado por los gobiernos de 
Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Guyana, 
Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú y Santa Lucía, anunció que desconoce 
el resultado del proceso electoral por carecer de legitimidad. Como consecuencia, 
los 14 países reducirán sus relaciones diplomáticas con la nación bolivariana y 
llamarán a consulta a sus embajadores en Caracas y convocarán a los embajadores 
de Venezuela para expresar su descontento. El Economista, 37 
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Banco s
ig no ra ro n
5 hackeos
anter iores
b Cibercriminales ensayaron
ataques desde octubre de 2017
b Robos pasaron desapercibidos
al tratarse de montos pequeños
ANTONIO HERNÁNDEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

Antes de que se llevara a cabo el ci-
berataque contra el sistema finan-
ciero bancario cuyo daño se calcula
en 300 millones de pesos, se detec-
taron cinco casos previos, de los
cuales tres tenían el objetivo de ser
ensayos para perpetrar el mayor
hackeo en la historia del sector, pero
pasaron desapercibidos al tratarse
de montos pequeños.

De acuerdo con autoridades, el
primer ataque fue en octubre de
2017. Con la apertura de cuentas y
retiro de efectivo por supuestos
clientes se sustrajo al menos 2 mi-
llones de dólares a través de la co-
nexión al Sistema de Pagos Electró-
nicos Interbancarios (SPEI).

El segundo se registró en enero
contra el Bancomext. Las autorida-
des frenaron el hackeo, que buscaba
robar 110 millones de dólares.

Tres meses después, la casa de
bolsa Kuspit denunció un ciberata-
que y, pese a que reforzó la seguri-
dad, a la semana siguiente sufrió la
sustracción de recursos.

Le siguió Banjercito, que en abril
detectó un robo similar al de Kuspit,
aunque por un monto inferior. Más
tarde, fueron contra la caja de aho-
rro Las Huastecas, a la que le hur-
taron un millón de pesos.

Investigaciones federales revelan
que los últimos tres casos fueron en-
sayos para el inédito ciberataque.

La semana pasada, la aún direc-
tora del Sistemas de Pagos del Ban-
co de México, Lorenza Martínez,
dijo que las instituciones que in-
cumplieron con la regulación y las
medidas de seguridad establecidas
en 2017 serán sancionadas.

CARTERA B3

CO
RT

ES
ÍA

 A
N

TO
N

IO
 C

O
EL

LOCU LT U R A

CO
RT

ES
ÍA

 E
L 

SI
GL

O
 D

E 
TO

RR
EÓ

N

LO C U R A
EN LA
C O M A RCA
CELEBRAN 80 MIL
PERSONAS EL TÍTULO
DEL SANTOS. D1

IR
VI

N
 O

LI
VA

RE
S.

 E
L 

U
N

IV
ER

SA
LNAC I Ó N

PIDE RECONOCER
LOS AVANCES
El presidente Peña Nieto
defiende las reformas y
afirma que un país no se
construye en seis años. A4
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Jorge Buendía
“Que 30 estados tengan comicios
locales a la par de la elección presi-
dencial conlleva el riesgo de que se
debilite el federalismo como con-
trapeso al Poder Ejecutivo”. A1 2

$20.20
DÓLAR AL MENUDEO

Ealy Ortiz llama a
exigir a candidatos
proyectos viables
b Proceso electoral
revela corrupción
y omisiones de
funcionarios, señala

ASTRID RIVERA
Y TERESA MORENO
—justiciaysociedad@ eluniversal.com.mx

La sociedad debe exigir a los can-
didatos presidenciales “propue stas
y proyectos viables y congruentes
con las necesidades más apremian-
tes del país”, dijo el Licenciado Juan
Francisco Ealy Ortiz, Presidente
Ejecutivo y del Consejo de Admi-
nistración de EL UNIVERSAL.

Al inaugurar el Taller Avanzado
de Oratoria 2018, con especialidad
en discurso, destacó que el periodo
electoral que vivimos “es muy con-
vulso, nos ha dividido, ha puesto al
descubierto actos de corrupción y
omisiones de funcionarios que no
cumplieron con su labor”.

NACIÓN A 14

México congela relación
bilateral con Maduro
ALBERTO MORALES
—alberto.morales@ eluniversal.com.mx

El gobierno de México, a través de la
Secretaría de Relaciones Exteriores,
informó que no reconoce los resul-
tados de la elección presidencial en
Venezuela, en las que se reeligió Ni-
colás Maduro, y llamó a consultas a
la embajadora mexicana en ese país,
Eréndira Paz.

El canciller Luis Videgaray dijo

que se adoptarán medidas diplo-
máticas y financieras en señal de
protesta, como alertas al sector fi-
nanciero y bancario, reducir las ac-
tividades culturales y de coopera-
ción bilateral, incluida la militar, y
suspender las visitas de alto nivel.

El Grupo de Lima, integrado por
países de América, anunció que dis-
minuirá el nivel de relaciones con
Venezuela y aplicará sanciones.

NACIÓN A1 2
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Oposición rechaza llamado del presidente Maduro a negociaciones. A2 2

AMLO: a mi gallo
no lo desplumaron

NACIÓN A8

López Obrador
miente: A naya

NACIÓN A9

Meade: Morena es
un negocio familiar

NACIÓN A 10

B ro n co : manipulé
al tabasqueño

NACIÓN A 10

SIETE FILOS, RETRATO
DEL PUEBLO SERI
En su película,
Antonio Coello
se sumerge en
esta cultura y
muestra sus
p ro b l e m á t i c a s .
E7

Víctimas de
c i b e rataques
b Ba n co m ext
b Casa de bolsa Kuspit
b Ba n j e rc i to
b Caja de ahorro
Las Huastecas

SCT suspende a
aerolínea dueña
de avión que
cayó en Cuba
b La empresa cuenta con
antecedentes de cancelación
de operaciones por fallas
en su flota de aeronaves

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Comunicaciones y
Transportes determinó suspender
temporalmente las actividades de
Aerolíneas Damojh, empresa que
arrendó el Boeing 737-200 a Cuba-
na de Aviación, que se accidentó el
pasado 18 de mayo después de des-
pegar del Aeropuerto Internacional
José Martí, en La Habana.

A través de la Dirección General
de Aeronáutica Civil, explicó que
realizará una verificación extraor-
dinaria a la aerolínea y recopilará
información que coadyuve con la
investigación del accidente. Dijo
que anteriormente ya le había can-
celado las operaciones por fallas en
su flota de aviones.

NACIÓN A15

Terror en Guadalajara;
comando ataca a ex fiscal
b Luis Carlos Nájera
sobrevive al
atentado; hubo
seis detenidos

RAÚL TORRES C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Guadalajara, Jal.— Un comando
de al menos 12 personas atentó ayer
contra el ex fiscal de Jalisco Luis Car-
los Nájera Gutiérrez de Velazco,
quien resultó con lesiones en una
mano; sin embargo, el ataque dejó
siete heridos: cuatro civiles y tres es-
coltas del funcionario, uno reporta-
do como grave.

El ex fiscal, quien es actual secre-
tario del Trabajo, fue atacado cuan-
do salía de un restaurante en la ave-
nida Chapultepec. Varios sujetos
dispararon contra el vehículo y los
escoltas repelieron el ataque. Tras el
tiroteo, los agresores trataron de es-

capar e inició una persecución que
se prolongó desde la zona centro de
Guadalajara hasta la salida sur, en el
municipio de Tlajomulco. En su hui-
da, los pistoleros abrieron fuego con-
tra los policías.

La Fiscalía reportó que detuvo a
seis presuntos agresores y aseguró
varias armas de alto poder.

Horas después del atentado se re-
gistraron dos narcobloqueos en la
ciudad con vehículos incendiados.

Por la noche, el gobernador Aris-
tóteles Sandoval reveló que él y otros
funcionarios han sido amenazados
por la batalla que ha dado su admi-
nistración contra el Cártel Jalisco
Nueva Generación.
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Policías custodian el lugar en donde el ex fiscal fue atacado por hombres armados que dispararon en varias ocasiones
contra el funcionario, quien sobrevivió porque sus escoltas lograron repeler la agresión.

7
HERIDOS por el tiroteo en
contra del funcionario: cuatro
civiles y tres escoltas.

UD
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Washington no 
descarta una  
versión reducida 
del TLCAN               
■ No se necesitaría la 
aprobación legislativa, dice 
el secretario del Tesoro 

■ Todavía hay “asuntos 
significativos pendientes” 
en pláticas, señala Mnuchin      

Defiende Peña 
Nieto avances 
alcanzados 
en su gobierno  
■ ‘‘Falta mucho por hacer, 
pero no pongamos todo en 
la canasta de estamos mal”          

■ Destaca los logros 
en materia energética e 
inversión extranjera       

Sorprende a 
Alicia Bárcena 
que AMLO 
la nominara          
■ ‘‘Mi ciclo en la Cepal 
todavía no termina; me 
quedaría hasta 2020’’          

■ El tabasqueño la propuso 
como embajadora ante la 
ONU, en caso de ganar      

■ 3DE LA REDACCIÓN

Nestora Salgado 
reta a Meade a 
probar que es 
“secuestradora”         
■ ‘‘La difamación es delito; 
ya basta que se criminalice 
a los luchadores sociales’’          

■ 4JOSÉ ANTONIO ROMÁN

■ 16

■ 10ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

■ Junto con el Grupo de Lima, desconocen la relección de Maduro        

EU y México se 
lanzan a la ofensiva 
contra Venezuela 
■ Trump ordena endurecer las sanciones financieras contra Caracas                                 
■ La SRE llama a consultas a su embajadora en el país sudamericano              
■ Rusia se suma a demandas de otras naciones para respetar resultados                

Declaración en Buenos Aires 

Durante la reunión del Grupo de los 20 en el país sudamericano, los representantes de los gobiernos de Estados Unidos, John Sullivan (primero a la izquierda); 
de México, Luis Videgaray; de Argentina, Jorge Faurie (centro); de Chile, Roberto Ampuero (segundo a la derecha), y de Canadá, Jonathan Friedon, emitieron 
una declaración en la que califi caron de ilegítima la elección en Venezuela y expresaron que la solución debe alcanzarse de forma pacífi ca ■ Foto Afp

■ 19



De lo que alguna vez 
fue la política exterior 
mexicana, sólo queda una 
pequeña llama que pronto 
será humo.      

MARTES 22 DE MAYO DE 2018

Habitantes de San Juan Ixtayopan, uno de los siete pueblos originarios de esa delegación, pusieron en marcha un proyecto de conservación de los legendarios 
árboles, cuya existencia es amenazada por la urbanización y la falta de agua. Productores de aceitunas y autoridades emprenderán la reforestación del parque 
ecológico Los Olivos, el cual tiene 668 ejemplares, 68 con casi 500 años de antigüedad. El objetivo es detonar la economía del lugar, e inclusive explotarlo 
turísticamente ■ Foto Jesús Villaseca

■ 27ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

■ El gobernador solapa la perforación ilegal de pozos: El Barzón   

“Da Corral cobijo 
policiaco a tierras 
de los LeBarón”                    
■ Acudiremos a la Coidh ante la nula respuesta oficial: Heraclio Rodríguez         
■ El asunto ya no es sólo estatal, sino de la Conagua, afirma el dirigente              
■ Reitera que esa familia menonita ‘‘ya puso precio a sus cabezas’’      

Tláhuac se lanza al rescate de los olivos  

Renuencia federal 
para la entrega 
de fondos de 
la L12: Amieva    
■ Sólo ha aportado $5 mil 
millones para la ampliación     

Trump: China 
nos comprará 
‘‘gran cantidad’’ 
de productos      

■ 25ALEJANDRO CRUZ FLORES

Ataca comando 
al secretario 
de Trabajo de 
Jalisco; 7 heridos 
■ Escoltas repelen el 
atentado al también 
ex fiscal y se desata una 
persecución; seis detenidos   

■ Más tarde hubo tres 
narcobloqueos y vehículos 
quemados en Guadalajara        

■ 24JUAN CARLOS PARTIDA, CORRESPONSAL

■ 17

■ 22RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NEGOCIOS Y EMPRESAS • MIGUEL PINEDA

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ

6
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26

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

426 días373 días

VÍCTOR MANUEL TOLEDO  14
IMMANUEL WALLERSTEIN     14
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO    15
JOSÉ BLANCO     15
PEDRO MIGUEL     20
JAVIER FLORES     3a



JALISCO: HIEREN 
A EX FISCAL
Preparan a policías 
del país contra actos 
terroristas P. 16 Y 17

Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Leopoldo Gómez, Joaquín López-Dóriga 

p. 2/3  Roberto Blancarte, Ricardo Monreal, Roberta Garza p. 4  Gil Gamés p. 21 
 Jesús Rangel p. 26  Julio Patán p. 36  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 44/45 
 Jairo Calixto Albarrán p. 47
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MURIÓ UNA DE LAS 
SOBREVIVIENTES
SCT cancela operaciones 
de Global Air tras el 
avionazo en Cuba  P. 14

milenio

Carlos Marín  cmarin@milenio.com

IMPUNIDAD VERBAL 
EN EL DEBATE
Federico Berrueto defi nió anoche (MI-
LENIO televisión, con Azucena Uresti) 
como “impunidad verbal” el borbotón 
de ofensas, mentiras, medias verdades  
y descontones que se dieron el domingo 
los candidatos presidenciales.

El espectáculo parecía exclusivo 
de senadores y diputados, pero ha 
resultado una especie de examen 
de oposición para que alguno de los 
aspirantes se corone.

Insultos aparte, las trampas en el 
discurso de los contendientes degradan 
el nivel de discusión.

Gracias a Verifi cado 2018 sabemos 
ahora que, aunque la morenista Nestora 
se atuvo a usos y costumbres de una 
policía comunitaria que aplica reglas 
intolerables en las policías constituciona-
les, la acusación de “secuestro” que leyó 
Meade no se sustentó en los tribunales. 

En sus cuentas de la inversión 
extranjera durante su jefatura de 
Gobierno, AMLO incluyó la millonada 
de dólares por la venta de Bancomer 
y Banamex, y es falso que en 1988 se 
compraran 50 kilos de tortilla con un 
salario mínimo: alcanzaba para casi 12. 

Tampoco es cierto, como dijo El Bronco, 
que en Guerrero no se produzca maíz: 
es el cuarto productor en México...

México rechaza legitimar el proceso electoral por incumplir los estándares internacionales

SRE: cooperación con 
Venezuela, al mínimo

PROTESTA EN EDOMEX. Unos 400 habitantes del barrio El Capulín, en Otzolo-
tepec, retuvieron 10 camiones, tres de los cuales quemaron, para exigir que la 
línea se responsabilice por la muerte de una persona y lesiones a otras cinco tras 
un accidente ocurrido el pasado 28 de abril. Foto: Artemio Guerra/Cuartoscuro P. 20

Lamenta que Conasami descarte aumento

Sí hay condiciones para 
elevar salario: Coparmex
Sigue al alza la inversión extranjera directa: 19.6%, 
9 mil 502 mdd en el primer trimestre      P. 15 Y 22

 Grupo de Lima y G20 desconocen resultados; Washington incrementa las sanciones fi nancieras P. 32

“LES PUSE UN 
ESTATE QUIETO A 
ANAYA Y MEADE 
PORQUE SE PASA-
RON DE LA RAYA”

“LÓPEZ OBRADOR 
MINTIÓ EN EL DE-
BATE AL TRATAR 
DE MANIPULAR 
LAS CIFRAS”

“HUBO QUIENES 
LISA Y LLANAMEN-
TE ADJETIVARON 
Y DENOSTARON; 
YO CONTRASTÉ”

“¿NECESITAMOS 
UN PRESIDENTE  
QUE HABLE IDIO-
MAS O UNO CON 
CARÁCTER?”

“QUEDAN A DEBER”
IP, insatisfecha con temas 
económicos   P. 6 A 10
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El p a y a so  ruso Slava Polunin trae 
d e nuevo su  esp ectácu lo  Slava's 

Snowshow, una invitación a un 
mundo m ágico y  multicolor 
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Disfrutan cuatro firmas 
dinero de parquímetros
ISRAEL ZAMARRON

El Sol de M éxico pudo conocer, a través de 
solicitudes de transparencia, el monto que han 
cobrado. El gobierno sólo se queda con 30%

Son cuatro las empresas que ges
tionan los parquímetros y el dine
ro que generan los 25 mil 841 cajo
nes de estacionamiento: Operado
ra de Estacionamientos Bicente- 
nario; Nueva Generación de

Estacionamientos, Mojo Real Es
tate y  Copemsa Metropolitana.

Aunque este dato no es público, 
El Sol de México pudo conocer a 
través de solicitudes de transpa
rencia que desde su nacimiento y

hasta 2017, a través de los parquí
metros se generaron mil 523 mi
llones 214 mil 832 pesos.

Esta cantidad de dinero se 
equipara al costo que demandó la 
construcción de la Línea 7 del Me- 
trobús que corre sobre Paseo de la 
Reforma, sin contar la compra de 
los autobuses de doble piso.

Del dinero generado, solamen
te 454 millones 573 mil 832 pesos 
llegó a manos del Gobierno de la 
Ciudad de México.

Y pese a que ese 30% debe re
flejarse en las colonias donde ope
ran los parquímetros a través de 
mejoras en infraestructura, servi
cios, equipamiento o vialidades, 
no siempre ocurre así.

Hasta 2017, Espacio Público 
ejerció 220 millones 300 mil pe
sos en 25 obras para seis polígo
nos, principalmente Polanco, An- 
zures y Roma-Hipódromo; queda
ron pendientes por ejercer al me
nos 234 millones. Pág. 26

t i

SALI BIEN LIBRADO, 
CONSIDERA MEADE

En entrevista  exclusiva,
Jo sé  A ntonio M eade 
a seg u ra  q u e  le fu e  m uy 
bien en  el d eb a te . "En 
algunos ca so s  los 
cuestionam ien tos 
fueron  d e  ad jetivos y en 
o tro s  de  fondo. Los que 
yo p u se  so b re  la m e sa  
fueron  d e  fondo", 
recuerda. Pág. 5

Los candidatos no 
fueron con cisos en
s u s  r e s p u e s ta s  ni 
en  lo que harán, 
dice Luis Ángel 
Am ador, quien 
lanzó la prim era 
p reg u n ta  en 
Tijuana. Pág. 7

El que s e  enoja, 
pierde. P erred is ta s  
que han  fo rm ado  
p a rte  del círculo 
cercano  de  A ndrés 
M anuel López 
O brador hab lan  de 
su  ta lón  de 
Aquiles. Pág. 8
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C O R T E S I A

Van por exfiscal de Jalisco
Un grupo armado trató de asesinar ayer al secretario del Trabajo y 
exfiscal General de Jalisco, Luis Carlos Nájera, cuando comía en un 
restaurante en Guadalajara. Lo hirieron y resultaron lesionadas dos 
ñiflas, un empleado del lugar y un escolta. El gobernador Aristóteles 
Sandoval canceló su reunión de la Conago en Tabasco; regresó. Pág. 36

JUAN RAMON DE LA FUENTE

Prevé oleada 
de populistas
SALAMANCA, España. El
descontento social que ha permeado 
en el mundo provocará el fin del 
actual orden internacional y se 
tendrá que crear otro que no queda 
claro todavía cómo quedará 
configurado, dijo Juan Ramón de la 
Fuente, exrector de la UNAM. “La 
desilusión con las democracias, esa 
sensación de malestar, da pie a que 
vengan oleadas populistas. Hay que 
preguntarnos qué hicimos mal".

Pág. 4

ENRIQUE PEÑA NIETO

Es el gobierno de la 
inversión extranjera
"¡Qué ta n  m al e s ta m o s  que é s te  
ha sido  e l gobierno d e  la inversión 
extran jera directa!, q u e  hoy les 
puedo  anunciar ya alcanza 50% 
m ás que la reg is trada  en  la p asad a  
adm inistración, y en  pocas 
palabras, ¡nunca, en  n inguna o tra 
adm inistración, s e  había generado  
ta n ta  inversión!", so s tu v o  el 
p resid en te  an te  politécnicos.
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La SCT suspende 
temporalmente a la 
aerolínea Damojh

NACIONAL 15

Carlos Miguel Prieto 
afirma que sólo existen 
dos tipos de música...

ENTREVISTA 28

Sube número de 
casillas en riesgo 

Alcanza el país 
9,502.4 millones de 
dólares en Inversión 
Extranjera Directa 
durante el primer 
trimestre de 2018
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Leonardo Curzio 

moderará el 

tercer debate con una 

actitud de diálogo 

constructivo; evitará 
alargar preguntas
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•	Al	menos	32	comunidades	purépechas	evitarán	la	instalación	de	86
•	Asesinan	a	capacitador	electoral	en	Guerrero;	INE	exige	esclarecimiento	

EL PODER DEL VOTO 8

Ante la comunidad 
politécnica, el presi-
dente Enrique Peña 
Nieto reiteró su 
reproche a aquellos 
que no reconocen 
ni aprecian los avan-
ces que la sociedad 
y el país han logrado 
en su administra-
ción, sobre todo los 
alcanzados gracias a 
las reformas estruc-
turales que, insistió, 
serán su legado.

SOCIEDAD 24

SÍ HAY
AVANCES

PÁNELES  
NO SON LUJO

#OPI N IÓNC A PI TA L  19
•	 Édgar Romo
•	 Luis Wertman 

•	 César Cravioto 
•	 Guillermo Barba

•	 Jorge Luis Lavalle
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El próximo 
negociador 
del TLCAN

indiGonomics

Si las renegociaciones del tratado no 
concluyen antes del cierre de esta 
administración, la responsabilidad 
recaerá en el próximo gobierno. 
La duda está en si alguno de los 
presidenciables podrá llevar a buen 
puerto esta modernización

Votar para seguir igual

La crisis social, 
económica y de 
corrupción por la que 
atraviesan Chiapas, 
Veracruz y Tabasco 
difícilmente se 
solucionará con un 
cambio de gobierno 
el próximo 1 de julio, 
ya que sin importar 
quién llegue al poder, 
los malos hábitos de 
los políticos siguen 
impidiendo 
el desarrollo 

de estas 
entidades12

26

Sufre ciudad 
‘propaganditis’

cdmx

Cada época electoral, los 
aspirantes a ocupar algún cargo 
político saturan las calles de la 
capital con miles de carteles 
y anuncios para hacerse 
propaganda, violando incluso 
el Reglamento de la Ley de 
Publicidad Exterior del Distrito 
Federal18







































































BAJO RESERVA
De tin marín entra Meade y Anaya
Margarita Zavala hace "de tin marín" entre José Antonio Mea
de y Ricardo Anaya. La ex candidata independiente a la Presi
dencia, nos cuentan, sí tiene la intención de reunirse con sus ex
adversarios de la contienda electoral, el representante del PRI y
el panista. Nos informan que el encuentro servirá para entablar
diálogos y emitir opiniones de la situación del proceso y las ne
cesidades del país. Sin embargo, nos comentan, en el equipo de
doña Margarita tienen claro que no hay ninguna intención de
decantarse, de momento, por alguno de los dos candidatos. Uno
de los principales motivos que hace dudar a Zavala es que se
perdió la confianza con Anaya y el panista no tiene con qué sus
tentar cualquier ofrecimiento futuro. Y, en el caso de Meade,
quiere escuchar los planteamientos del abanderado del PRI, nos
explican. Asi que ella todavía no decide por dónde caminar de
aquí al primero de julio, día de la votación.

Marcelo le suma empresario a AMLO
Nos dicen que Marcelo Ebrard se anotó un punto más en la
campaña al conseguir el apoyo de Abraham González Uyeda, un
empresario que se encargará de ser el puente con el sector em
presarial de Jalisco. El ex subsecretario de Gobernación era afín a
Felipe Calderón pero renunció hace cuatro años al PAN. Nos
comentan que ayer en Tonalá Andrés Manuel López Obrador
estaba muy contento y aseguró que don Marcelo es como su her
mano, su carnal pues.

Mujeres contra mujeres en la Corte
En la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción un tema relacionado con las políticas
de género está subiendo peligrosamente
de tono. Sin embargo, esta vez no se trata
de hombres abusando del poder en contra
de mujeres, sino que ahora el tema es sólo
entre mujeres. Nos comentan que en el
área de Equidad de Género del máximo
tribunal del país existe un grupo de fun
cionarías de mandos medios superiores
que cometen excesos de poder señalada
mente, en contra de otras de sus compa
ñeras. En el alto tribunal nos aseguran
que es necesaria la intervención urgente
de la ministra Margarita Luna Ramos,

quien es la presidenta del Comité Interinstitucional de Igualdad
de Género de la SCJN. Confían en que doña Margarita, una juz
gadora con un alto compromiso en los temas de género, investi
gará y pondrá orden en este tema antes de que se pongan en
riesgo los compromisos de la institución en la materia.
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Peña Meto, en defensa de su gobierno
Durante el marco de la ceremonia por el Día del Politécnico —es
pacio para la entrega de la presea Lázaro Cárdenas—, el presi
dente Enrique Peña Meto puso sobre la mesa dos puntos. Pri
mero recordó, como en cinco ocasiones previas, que su padre
egresó de la ESIME y que por ello mantenía un fuerte lazo con el
Instituto Politécnico Nacional. Y la segunda, estableció que en
cualquier espacio público, como lo hizo ayer en Los Pinos, defen
derá lo que ha hecho su administración. 'Y así podría continuar
citando un gran número de logros y avances y, por supuesto, que
no habrá foro o espacio en el que no hable y no signifique lo que
sí se ha logrado tener", dijo el mandatario.
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Si les vale,
¿para qué se meten?

£ Para qué promueven un debate con
^ esos temas si no tienen nada que4|y) aportar? Si algo mostró el primer de
bate con público en la historia de las elec
ciones mexicanas, es que los candidatos a
presidente de México no saben de los temas
migratorios y de frontera. Puras generali
dades, pura empatia y buenos deseos, una
interminable metralla de lugares comunes.
Visiones paternalistas, asistencialistas so
bre el tema. Si no les interesaba, hubieran
escogido otra temática.
Mientras tanto, 35 millones de mexicanos

viven en Estados Unidos y unos cuantos mi
les son los que se registraron para votar en
las elecciones de este 1 de julio porque las
autoridades mexicanas se las ponen muy di
fícil: un complejo entramado de trámites
que se vuelven desincentivo o franco obs
táculo para los migrantes. Si los van a expul
sar asi de la democracia, qué sentido tiene
dedicarles un debate que tuvo un buen
arranque, atractivo, pero luego se asentó, se
volvió largo, aburrido, tedioso para la au
diencia, por lo que estuve detectando en re
des sociales mientras lo veía

Me permito insistir respetuosamente en la
propuesta que publiqué en estas Historias de
Reportero hace cosa de un mes: si tantas in

satisfacciones genera el actual formato, si
tanto desesperan los relojitos cuando se ago
tan y dejan ideas al aire, si enojan las inte
rrupciones, por qué no se animan el INE y
los candidatos a seguir dando saltos hacia
adelante (el primer debate lo fue, el segundo,
al incorporar público, también) y exploran la
posibilidad de un formato mucho más abier
to y flexible, con un límite de tiempo global,
general, en lugar de fragmentitos de 30 se
gundos salpicados por aquí y por allá, con el
micrófono abierto todo el tiempo para que

los candidatos puedan confrontarse en serio,
para que no queden acusaciones sueltas al

aire. Un formato que se experimenta en otros
sitios del mundo, como en Francia. Los tres
moderadores del tercer debate están selec

cionados. El INE y los partidos podrían em
pujar para que Gabriela Warkentin, Carlos
Puig y Leonardo Curzio tengan en sus ma
nos la flexibilidad de una mesa con estas ca
racterísticas, que permitiríaradiograflar alos
aspirantes presidenciales con mucha mayor
nitidez y sería mucho más atractivo para el
público, motivando mayores niveles de au
diencia y, por tanto, mejores noticias para la
democracia mexicana

SACIAMORBOS. Las respuestas de los can
didatos a la pregunta sobre la legalización de
la mariguana exhibe que México se ha que
dado sin izquierda política: Anaya está en
contra (y con ello sepulta a sus aliados del
PRD, que han pugnado por regularizarla), El
Bronco también la rechaza (esperable, cuan
do es quizá el candidato de más extrema de
recha), Meade se niega (confirmando que el
PEI, tras un breve coqueteo con el progre
sismo en 2016, se ha decidido acomodar en
el nicho de la derecha) y López Obrador pro
pone una consulta (que es sacarle al bulto y
sólo confirma que en muchos temas, el can
didato que se autodefine de izquierda tiene
convicciones de derecha). •

Si algo mostró el primer debate
con público, es que los
candidatos a presidente de
México no saben de los temas

migratorios y de frontera
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Un síntoma de la violencia crecien 

te que azota al país es la descom
posición que vive Guadalajara y

suzonaconurbada. La segunda ciudad en
tamaño e importancia enMéxico, referen
te internacional para nuestro país, vive un
escalamiento de los niveles de violencia

del crimen organizado que la colocan en
un momento similar a aquella Guadala
jara de Caro Quinteroy Miguel Ángel Félix
que en los 80 se volvió la capital operativa
y financiera del narcotráfico sinaloense y
tenninara en la mira del escándalo inter

nacional por el asesinato del agente de la
DEA, Enrique Camarena Salazar.
Hoy, como en aquellaépoca, alapujante

Perla Tapatía han vuelto las balaceras en
las calles, ajusticiamientos y el horror de
ataques y asesinatos de civiles. Ayer, a ple
naluzdel díayenel céntrico corredor cul
tural y gastronómico de Chapultepec, 4 ci
viles y 3 policías fueron heridos por ráfagas
de comandos que dispararon contra el ex
fiscal Luis Carlos Nájera, cuyo atentado
terminó en balaceras por las zonas turís
ticas más transitadas de la ciudad.

Nájera es el mismo ex fiscal que en julio
de 2015 renunció, luego de que el enton
ces procurador general, Jesús Murillo Ka
ram, lo acusó de "vínculos y protección al
Cártel Jalisco Nueva Generación", en ris
pida reunión Murillo le pidió al goberna
dor Aristóteles Sandoval la cabeza de su

fiscal, tras mencionar reportes de "inte
ligencia federal" que lo ligaban aNemesio
Oseguera Aristóteles resistió lasalida, pe
ro luego, en medio de la presión por el
inicio del Operativo Jalisco que desde
aquella fecha se proponía la captura del
Mencho, tuvo que ceder, pero rescató a
Nájera como secretario del Trabajo.
Aún está fresco el honor irracional del

secuestro, tortura y asesinato de tres es
tudiantes de cine, cuyos cuerpos fueron
disueltos en ácido en Tonalá, un caso
que colocó de nuevo a Guadalajara en el
mapa internacional de la peor violencia,
y ayer las escenas registradas en videos

que captan el sonido de las balaceras,
traen a la memoria aquella ciudad en la
que narcos y políticos compartían el po
der, el control del narcotráfico y la bo
yante economía de esa época.
La diferencia es que los capos que hoy

controlan Guadalajara, junto al resto del
estado, no llegaron de Sinaloa, como en su
tiempo Félix y Caro. Estos son ya un cártel
que —si bien surge de escisión sinaloen
se— se acredita ya como dueño y señor
del estado, del occidente mexicano y de
buena parte del territorio nacional, siendo
la franquicia del narcotráfico más renta
ble, poderosa y violenta que ha crecido
notoriamente en el actual sexenio de Peña
Nieto: el Cártel Jalisco Nue

va Generación y su inatra
pable y escunidizo líder,
Nemesio Oseguera
Cervantes El Mencho,
a quien ninguna au
toridad, ni la Marina,
ni el Ejército o la Po
licía Federal y mu
cho menos las cuestio

nadas policías estata
les, han podido o han
querido capturar.
No hace mucho pre

gunté a una cabeza del gabi
nete de seguridad federal por
qué les era tan "difícil" capturar al

Maicho, considerado desde hace tres años
"objetivo prioritario" del gobierno mexica
no y, recientemente, a su llegada a Gober
nación, en enero de este año, Alfonso Na
vairete Prida, lo definió como "el principal
objetivo" de las fuerzas federales. "Lo que
pasa es que es muy hábil, hemos estado a
punto de capturarlo en varias ocasiones,
pero su estrategiaes que siempre se mueve
en poblaciones y zonas urbanas, y cuando
lo logramos tener ubicado siempre está ro 
deado de civiles y es muy difícil entrar con
un operativo en esas condiciones", me ex
plicó entonces el funcionario federal.
Me recordó la explicación del peñista

una declaración del fallecido José Luis

Santiago Vasconcelos en mayo de 2005,
cuando era subprocurador de la antigua
SIEDO, en la que definió a Joaquín El
Chapo Guzmán como un delincuente
"muy inteligente", con "extraordinaria"
capacidad de reacción y estructura
Aclaró, sin embargo: "No es que sea más
inteligente y que nosotros seamos más
tontitos. Tiene mayores capacidades en
el lugar donde él se desarrolla".
Hoy que sobre las calles de Guadalajara

se cierne la violencia, surge la duda de si
el inatrapable Mencho es más inteligente
quetodalainteligenciafederal. O si detrás
de la preocupante descomposición de la
segunda ciudad de la República, se con
firma el fracaso rotundo de la estrategia de
seguridad de este gobierno que ha desen 
cadenado por todo el país una "tragedia"
de muerte y violencia que todos vemos,
menos el presidente Peña, que acusa a los
mexicanos de ciegos, enojados y "de no
querer ver los avances que tenemos",
mientras nos habla de "lafelicidadque to
dos queremos alcanzar".
NOTAS BVDlSCRETAS...Hoy en Tabas
co se reúne la Conago para cenar la pre
sidencia de Arturo Núñez y dar inicio a la
de Manuel Velasco. La llegada del man
datario de Chiapas al organismo nacional
de gobernadores se da tras la aparente
"declinación" de Silvano Aureoles, de Mi
choacán, a quien le conespondía la pre
sidencia, pero al parecer tras su "viraje po
lítico" en favor del candidato priísta, José
Antonio Meade, se quedó sin apoyos del
PAN y del PRD y ya no le era útil a nadie.
Hoy en cambio, con Velasco al frente de
la Conago, hay quienes ven un doble gui
ño, primero por la cercanía que el chia
paneco mantiene con el presidente Peña
Nieto, pero también por los vínculos y cer
canías familiares del gobernador con An 
drés Manuel López Obrador ¿Será que
Manuel Velasco sería puente no sólo entre
los gobernadores sino entre Los Pinos y ya
sabes quién?...Los dados mandan Ser
piente doble. Caída libre. •
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Guerra sucia y hackeo, denuncia candidato
Nos cuentan que Héctor Melesio Cuén
Ojeda, candidato al Senado de la Repúbli
ca y líder del Partido Sinaloense (PAS), es
tá en la mira de sus adversarios, al pre
suntamente enviar, a través de una cuenta
de correo de ese instituto político, infor
mación falsa sobre Rubén Rocha, aspi
rante de la coalición Juntos Haremos His
toria, y del independiente Manuel Clout
hier. Así, nos detallan, se difundió que
ambos personajes "maquinan" una cons
pirandón en contra de la Universidad Au
tónoma de Sinaloa —de la que don Héc
tor fue rector— e incluso se refirieron a

ellos como "ave pantanosa" y "Bronclout
hier". Ante ello, nos comentan, el ex rector salió al paso, asegu
rando que las cuentas del PAS fueron hackeadas por segunda
ocasión en este proceso electoral, deslindándose de la guerra su
cia. Sin embargo, su respuesta no convenció a muchos, pues jus
tamente don Rubén y don Manuel lo han señalado por presun
tos actos de corrupción durante su gestión en la universidad.

Mantiene su fe en López Obrador
En Jalisco, nos comentan, el candidato de la
coalición Juntos Haremos Historia a la guberna
tura del estado, Carlos Lomelí, tiene fe en que
el factor Andrés Manuel López Obrador sea

tan poderoso en la entidad que lo ayude a remontar en las prefe
rencias electorales de la ciudadanía. En ese afán, nos dicen, don
Carlos decidió mimetizar su estrategia con la del tabasqueño y ya
hasta imita su manera de responder, pues si alguien le lanza una
pregunta difícil y no quiere responder, únicamente profesa
"amor y paz". Adémás, el equipo del jalisciense vinculó su eslo
gan de campaña con el candidato presidencial para formar pala
bras como "AMLOmelí", A ver si en 40 días logra ganar ventaja.
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Molesta desinterés por sismos y huracanes
Nos cuentan que el titular de la Coordinación Estatal de Protec
ción Civil de Oaxaca (CEPCO), Heliodoro Díaz, está sumamente
molesto con los alcaldes del Istmo de Tehuantepec por su escaso
interés en revisar el impacto de los sismos de septiembre y pre
pararse para la temporada de huracanes. Para muestra, nos plati
can, después de que la CEPCO convocó a los 41 ediles de la re
gión a fin de tratar el tema sismológico, sólo asistieron cinco,
mientras que los demás enviaron a sus representantes y algunos
de plano se desentendieron. Aunado a ello, nos cuentan, el vier
nes pasado fueron invitados a una reunión para conocer el pro
grama de atención a la población en época de huracanes, pero
únicamente acudieron seis. ¿En qué otros temas tan relevantes
estarán ocupados los ediles?, se preguntan en la entidad.

Denuncia compra de votos
El ex gobernador de Chiapas y candidato independiente al Sena
do de la República, Pablo Salazar Mendiguchía, utilizó sus re
des sociales para denunciar la presunta compra de votos durante
el actual proceso electoral. El ex mandarario, nos aseguran, seña
ló que en varias comunidades los alcaldes
ofrecen hasta 4 mil 500 pesos por sufra
gio. Sin embargo, no dio a conocer el
nombre de los presuntos responsables,
por lo que hay quienes le piden com
probar sus dichos para levantar
las denuncias correspon
dientes y que no se
quede en señala
mientos al aire rum

bo al 1 de julio.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Cuidar la cartera

López Obrador ofrece soluciones simplistas
a los problemas, igual que sus respuestas
en el segundo debate.

"Algunas veces
las campañas políticas hacen

que gente perfectamente decente
hable y actúe

como perfectos bufones".

Tony Snow

Todos los debates tienen un mo
mento que los define. No es ne
cesariamente el más importan

te en términos de contenido, sino el
que más se queda en la mente de los
televidentes.

En el de Tijuana ese momento
fue la reacción de Andrés Manuel Ló
pez Obrador a Ricardo Anaya cuando
éste se aproximó. El tabasqueño sacó
su billetera y la abrazó. "Voy a cuidar
mi cartera", dijo. Más adelante se re
firió a Anaya como "Riqui Riquín...
Canallín",

Este fue el tono de buena parte del
segundo debate. Las descalificaciones,
una vez más, opacaron las propues
tas de política pública. Pero incluso
cuando hubo propuestas, éstas Rieron
simples promesas populistas o, peor
aún, ocurrencias irresponsables.

López Obrador declaró que coinci
de con Donald Trump en la necesidad
de aumentar los salarios en México.
"Aquí en la franja fronteriza dijo va
mos a aumentar al doble el salario
mínimo". Anaya respondió que él lo
subiría primero a 100 pesos diarios
en todo el país para "después dupli
carlo". El Bronco respondió que con
"100 bolas no la libra nadie", "hay que

desaparecer el salario mínimo" por
que debe ser de "335 pesos" diarios.
José Antonio Meade advirtió que los
otros candidatos estaban compitiendo,
"como en los tiempos de José López
Portillo, a ver quién aumenta más el
salario mínimo".

Anaya ofreció bajar a la mitad el
IVA en la frontera. El Bronco dijo que
para confrontar a Donald Trump hay
que considerar si "recuperamos Ba
namex". La posibilidad de regresar a
los tiempos de López Portillo y sus
expropiaciones bancarias flotó en el
ambiente.

López Obrador sabía que todos los
demás candidatos lo iban a cuestionar
y lo hicieron. Pero es normal. Andrés
Manuel es el puntero y en todos los de
bates el candidato en primer lugar será
siempre el más cuestionado. Sin em
bargo, las respuestas del candidato, que
por segunda ocasión se negó a practi
car antes del debate, frieron simplistas
y reiterativas. Todo es culpa de la mafia
del poder.

Las soluciones a los problemas
que ofrece Andrés Manuel son igual
mente simplistas. Para vencer los retos
de Trump, dice, necesitamos mayor
producción de alimentos y dejar de
comprar gasolina. "La mejor manera
de enfrentar la inseguridad y la vio
lencia es combatir la pobreza", que
los campesinos "puedan sembrar maíz
en vez de amapola y qLie se les pa
gLie bien". La relación con Estados
Unidos puede componerse con una
Alianza para el Progreso, como la que

impulsó John E Kennedy en la década
de 1960 para atacar la influencia del
comunismo cubano de Fidel Castro,
a quien López Obrador ha dicho que
admira. La corrupción, por otra parte,
se resuelve con un Presidente honesto
como López Obrador.

Quizá el único anuncio importante
de Andrés Manuel fue que Alicia Bár
cena, la actual secretaria ejecutiva de la
CEPAL, será nombrada embajadora en
las Naciones Unidas. El candidato erró
en el nombre y la llamó Barcenas. No
es relevante, quizá, pero es indicativo
de la distracción con la que López
Obrador maneja los temas.

Si las promesas de campaña pu
dieran volverse realidad, pronto ten
dremos en México el mayor sueldo
mínimo del mundo y millones de
campesinos contentos y prósperos
tras haber cambiado sus cultivos de la
amapola al maíz. Tendremos también
un país sin corrupción por la expulsión
de la mafia del poder. No deberemos
siquiera de preocupamos de que al
guien nos quiera quitar la cartera...
aunque no sabemos si la cartera tendrá
dinero en el interior.

• BANDIDAJE
Los asaltos a trenes han dejado de
ser un simple problema de seguridad
pública para ser de seguridad nacional.
Denotan una peligrosa ausencia del
Estado. Vivimos un bandidaje como
el que en el siglo XIX puso en jaque
el comercio y la actividad económica.
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QUIENES andan

con un ojo al gato y
otro a la Jefatura de
Gobierno coinciden

en que la "sana
distancia" que había
marcado José Ramón
Amieva con Leonel

Luna, presidente de la
Comisión de Gobierno
de la ALDF, es cada vez
más corta.

TODAVÍA cuando el
legislador se reunió
por su cuenta con
damnificados del
Multifamiliar de

Tlalpan para ofrecer
apoyos, el Mandatario
aclaró que con la pena
no lo habían invitado,
por lo que no podría
darse como un
acuerdo firme.

DESLINDE que
sorprendió porque
pocas veces  si no es
que nunca se veía con
su antecesor, Miguel
Ángel Mancera.
PERO este fin de
semana, el mismo Luna
se encargó de difundir
un acercamiento con •

Amieva y, a partir de ahí,

más de uno nota una

postura más esquiva
de este último cuando
se toca el tema.

OJALÁ la
continuidad entre

la actual y la anterior
Administración no

incluyera... ¡los viejos
compadrazgos!

• • •

DONDE ayer
malbarataron la ley
electoral fue en la

Central de Abasto y
quién lo hizo fue...
¡la propia directora
de Innovación y
Proyectos!

EN DÍA y horas hábiles
y pese a ser funcionaría,
Patricia Franco se

metió de lleno ayer a
apoyar a la candidata
frentista, Alejandra
Barrales, en su
recorrido por la Ceda....
y cuentan que no es la
primera vez que lo hace.

Y COMO las quejas en
esta época están de
oferta, cuentan que
ya preparan una para
pedir que sea destituida.
¡Llévelo, llévelo!
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YA RECUPERADOS de la boda real, del debate y del
posdebate, todo indica que en la elección presidencial
las cosas siguen exactamente igual... y no se moverán
por el momento.

A DECIR de los expertos, la aguja electoral que
a veces parece ouija no se moverá mucho después
de lo que sucedió en Tijuana, por una razón muy
sencilla: ninguno de los candidatos pudo noquear
a su adversario. Ninguno.

¿POR QUÉ nadie cayó a la lona? Pues porque los
dardos que se arrojaron los participantes resultaron
o muy conocidos o poco picantes para la opinión
pública. No hubo la revelación a la quijada, el upper
descalifícador ni el gancho al hígado del escándalo.

HABRÁ quienes digan que, tal vez, los candidatos
presidenciales están guardando sus misiles para
más adelante. Pero todo hace pensar que, más bien,
no existe ningún elemento sorpresa que pueda
cambiar el rumbo de la elección.

POR CIERTO que el vuelo 185 de Aeroméxico
de Tijuana a CDMX parecía ayer mitin político, pues
viajaron juntos Ricardo Anaya y su esposa, Carolina
Martínez; Juana Cuevas, esposa de José Antonio
Meade; el consejero presidente Lorenzo Córdova,
Yeidckol Polevnsky y Manlio Fabio Beltrones Pese
a lo calientito que quedó el ambiente tras el debate,
el vuelo transcurrió sin turbulencias políticas.

CON ESO de que más vale negar la realidad que
mejorarla, el gobernador Miguel Ángel Yunes salió
con que el descarrilamiento del tren en Orizaba
no fue sabotaje sino "accidente".

EN RESPUESTA, la empresa Ferrosur le recordó
que sus trenes han sido objeto de diversos ataques
y asaltos en los últimos meses. Sólo en el último mes
llevan ¡siete! casos de sabotaje en sus carros. Y no sólo
eso: que en los atracos orquestados por el crimen
organizado, participan pobladores de la zona
de Acultzingo a su servicio.

Y SI BIEN la SCT tiene que hacer un peritaje,
la empresa ferrocarrilera cuenta con las pruebas
de las mangueras cortadas, las grabaciones de los
operadores y los 17 vagones chocados, para que
Yunes compruebe que no fue cosa de la mala suerte,
sino de la falta de Estado de derecho.

LOS buenos fanáticos del fútbol a todo le encuentran
cabala y resulta que cada vez que Ángel Reyna pierde
una final, Andrés Manuel López Obrador pierde
la Presidencia.

ASÍ OCURRIÓ en 2006 cuando jugaba para San Luis;
y en 2012, como jugador de Rayados del Monterrey.
Reyna jugó su tercera final con el Toluca y perdió.
En seis semanas se sabrá si AMLO le mete gol
a la maldición y se corona campeón en las urnas.
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Plaza de almas

A los pecados la vanidad y la lujuria
les dan distintos tonos. ¿Qué de todo
es peor?

En cosas de la carne los hombres
pecamos por lujuria, las muje
res por vanidad. Has de saber,

sobrino, que cuando la edad nos im
pide ya ser prácticos los hombres nos
volvemos teóricos. Aquélla que dije es
una de las muchas teorías que con los
años me han salido, como a los niños el
sarampión o las paperas. Desde luego
la noción del pecado no es científica.
Si fuera yo hombre de ciencia te diría
que eso de la lujuria es una mera en
telequia religiosa. Lo que en verdad
existe es el instinto de preservar la
especie, para lo cual regamos nuestros
genes aquí, allá y acullá. Tal atavismo
sigue vivo por encima de construccio
nes culturales como la monogamia y
el matrimonio. Somos polígamos por
vocación, Armando, y monógamos por
obligación. Pero volvamos a la lujuria
y a la vanidad. Mis prácticas no nacen
de la teoría, fíjate bien. Al revés: mis
teorías nacen de la práctica. Quiero de
cir que todo lo que piensa tu tío Felipe
o sea yo está fincado en los hechos,
en la realidad. Te diré de dónde salió
mi tesis de que la lujuria es cosa de
hombres y la vanidad cosa de mujeres.
Era yo muchacho tendría acaso tu
edad cuando en la casa de un com
pañero de colegio conocí a una señora
guapísima, prima de la mamá de mi

amigo. Estaba divorciada, cosa no muy
usual en aquel tiempo, y eso aumenta
ba su atractivo. Ahora los divorcios son
frecuentes; casi se podría decir que hay
más divorcios que matrimonios; pero
entonces el divorcio era muy raro. Se
veía mal, y los divorciados sufrían una
especie de ostracismo. Las mujeres
que se divorciaban se convertían au
tomáticamente en objeto del asedio
masculino. Se suponía que estaban
disponibles. La señora que te digo se
hallaba por encima de cualquier acoso
por su situación económica y su posi
ción social. Yo, permíteme decirlo, no
necesité ponerle sitio, aunque eso sue
ne jactancioso. Cuando estaba en su
presencia, es cierto, no podía apartar
de ella los ojos, así de espléndida era
su belleza, pero jamás me pasó por la
cabeza la idea de cortejarla Eso habría
sido locura. Ni siquiera yo, que siem
pre he estado loco, me habría atrevido
a tanto. Fue ella la que se atrevió por
mí. Un día me ofreció llevarme a mi
casa en su automóvil. En el trayecto
me dijo de pronto: "¿Te gusto, verdad?".
Respondí: "Mucho". Y ya no me llevó
a mi casa: me llevó a la suya. No te
sorprendas. Yo estaba en flor de edad;
tenía lo mío, entre otras cosas un cierto
parecido con James Dean, actor que
atraía mucho a las mujeres de aquella

época A nadie dije nada, claro, de lo
que estaba sucediendo entre ella y yo.
Pero un día mi amigo fue a visitarme
y nos vio besándonos en el automóvil
de la señora cuando fue a dejarme
cerca de mi casa El tonto le fue con
el chisme a su mamá. Félix culpa. Eso
significa "Culpa feliz", en latín. La
frase se aplica al pecado de Adán y
Eva, pues gracias a él Nuestro Señor
vino a salvarnos. Habrás de perdo
narme eres medio mocho que use
esa expresión teológica para decir que
la indiscreción de mi amigo fue tam
bién una culpa felicísima. Su mamá
me llamó por teléfono y me preguntó
si era cierto que tenía una relación con
su prima Negué todo, naturalmente.
Me dijo: "No te llamo para reclamarte
nada Te hablo para que me digas qué
tiene ella que no tenga yo". El resto te
lo imaginarás. Aún hoy siento pena
con mi amigo. No mucha, debo confe
sar, pues con su chisme él tuvo culpa
en lo que sucedió. Además yo fui me
nos culpable que su madre. Ella pecó
por vanidad; yo por lujuria Eso quiere
decir que ella pecó con el alma, y yo
solamente con el cuerpo. Mi pecado es
menor que el suyo. Y estoy seguro de
que yo lo gocé más. El cuerpo siempre
goza más que el alma Esa es otra de
mis teorías... FIN.
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"Chingón" a medías
No tengo la menor duda de que el más estruc

turado de los cuatro candidatos presidenciales
que debatieron el domingo en Tijuana fue José
Antonio Meade. Eran sus temas. Los conoce.
Fue canciller, dos veces secretario de Hacienda.

Llevaba ventaja. Sabe de comercio exterior, de inversio
nes, de lavado de dinero y crimen transnacional, de migra
ción. Quería demostrar que "somos los más chingones". Lo
dijo el sábado. Pero, otra vez, le faltaron agallas para reco
nocer que fue un error político invitar a Trump a Los Pinos
cuando era candidato, ponerle alfombra roja, después de
los insultos y humillaciones contra México.

Estos insultos no paran, aun cuando está en la Casa Blan
ca hace más de un año y cuatro meses. Apenas la semana
pasada calificó de "animales" a los paisanos que emigran
a la Unión Americana. Meade, además, tiene un problema
de conectividad con la gente. El humor social no lo favore
ce. La marca la lleva como losa que le impide despegar. La
sociedad está agraviada por la corrupción y asustada por
tanta violencia.

De Ricardo Anaya esperaba más. Es el más aplicado en
estos ejercicios. Ensaya horas. Se prepara a fondo. Es buen
esgrimista verbal. Pero se perdió en su pleito con Andrés
Manuel López Obrador, quien ya dio color: va contra Rícky
Ríckín Ccinciyín. Cree que es el adversario avencer.

¿Y qué decir de Andrés Manuel? Volvió a abusar de las
frases hechas. Se aferró al script. Divagó frente a las pregun
tas. No respondió. Todo se lo adjudica a la corrupción y a "la
mafia en el poder". De allí no lo sacan. Administró su venta
ja. El Bronco fue igual a El Bronco, pero sin una propuesta
Como la de "mochar manos al que roba" que le jaló ríos y
ríos de tinta después del primer debate.

Los ataques desplazaron las propuestas. ¿La imagen que
prevaleció? AMLO cuando se le acerca Anaya y le dice a los
presentes "voy a cuidar ni cartera".

¿El momento más tenso? Cuando intercambiaron califi
cativos: "mentiroso", "farsante", "hipócrita", "calumniador".

No veo que el debate vaya a cambiar el rumbo de las en
cuestas. Si hay cambio va a ocurrir cuando ya todo mundo
tenga la certeza de quién es el que le va a competir a AMLO
por la Presidencia de la República.

Va a hacer una elección entre la rabiay el miedo.
¦ Nos escribió un WhatsApp Genaro García Luna. El extitu
lar de la desaparecida Secretaría de Seguridad Pública des
tacó, en su mensaje, la importancia de recuperar el enfoque
de la historia del caso Cassez. El hombre recordó que la Su
prema Corte tuvo que crear una serie de ajustes legales, en
aquel momento, para apoyar la estrategia de liberación de
Cassez. acusada de secuestro en México. Salió, nos dijeron,
porque no se respetó el debido proceso.

El tema viene a cuento porque en esos ajustes legales
participaron ministros y abogados que hoy aparecen en el
ambiente político "como el caso de la futura secretaria de
Gobernación" (Olga Sánchez Cordero). La exministra for
maría parte del gabinete de AMLO como titular de la Segob.
García Luna adjuntó un video del doctor Samuel

Sánchez Ruiz, exdirector de la Siedo de la PGR en tiempos
de Ernesto Zedillo, en el que afirma que los abogados de
Cassez fueron pagados con dinero que el fallecido Muamar
Gadafi le dio a Nicolás Sarkozy para su reelección.
En toda esta historia aparece como figura central el

exembajador francés Daniel Parfait, hoy titular de la em
presa Aerobús México, del conglomerado Zafrán. que tiene
inversiones millonarias en Querétaro. Según el extitular de
la Siedo de Zedillo, el otrora diplomático operó financia
mientos ilegales para liberar a la secuestradora.

"Exigimos, por lo tanto, una investigación de estas ope
raciones del señor Parfait en México y en Francia por la uti
lización de dinero ilícito en la defensa de Cassez".

Fue más lejos. Dijo que hay intervención de Parfait en
elecciones mexicanas. "Es el señor Parfait, quien está de
trás de la denuncia contra Anaya en países de Europa en
relación con la bodega que vendió. Quería perjudicarlo. Esa
bodega la iba a arrendar Airbus", asegura Sánchez Ruiz.
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¦ Pocos sabemos que el actor Sergio Mayer, próspero em
presario, nació en la todavía Iztapalapa "allí por la Cabeza
de Juárez" cuando aquello todavía era un basurero.

Fue a escuelas de gobierno. Vivió como indocumentado
dos o tres años en EU. Conoce la pobreza, las privaciones,
las carencias. El esfuerzo y el trabajo de su padre le permi
tieron graduarse en la Ibero como Licenciado en adminis
tración de empresas, "pero no por ser pirrurris". Su padre le
pagó la carrera con mucho esfuerzo. Es un hombre que no
olvida de dónde viene.

No sorprende, pues, su respaldo a López Obrador ni que
haya ingresado en la política como candidato a diputado
federal con Morena.

Nos encontramos con el productor de Sólo para mujeres
en el Café Toscano de Avenida de la Paz, en San Ángel.
Queríamos ahondar en los motivos que lo llevaron

a incursionar en esa actividad tan cuestionada por los
ciudadanos.

Nos dice que no necesitamos esperar una tragedia para
entrar en conciencia que tenemos qué hacer algo por las
personas. La políticay, en particular, el Congreso le ofrecen
la oportunidad de devolver algo de lo mucho que le ha dado
el país

Subraya: "Los que tenemos un privilegio tenemos un
compromiso con México, con la gente que más lo necesita.

"El proyecto de nación de López Obrador es genuino,
preocupado por las personas. Empata con lo que quiero ha
cer. No es enemigo de los empresarios".

¿Su prioridad si llega a la curul?
La eliminación del fuero y la defensa de los niños. "No

se habla de los niños porque no generan votos, pero es un
asunto de primer orden. Explotación sexual, laboral".
Mayer es embajador del Senado para asuntos de la

mujer.
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Qué mal debate
Quedaron fuera otros asuntos de mayor importancia
en la agenda bilateral con Estados Unidos. Poco, casi
nada, se habló de la renegociación del TLCAN. Eso es
lo que tiene en vilo a la economía nacional, generando
una gran incertidumbre.

o me gustó el segundo de
bate presidencial. Supues
tamente se trataría sobre
las relaciones de México
con el mundo, un tema im

portantísimo para el contexto actual.
Pues nada de eso. En su lugar, la gran
mayoría del tiempo se la pasaron ha
blando del problema de los inmigran
tes indocumentados. No es que yo esté
en contra de este tema. Por el contra
rio, se trata de un asunto al que había
que entrarle, pero no como para dedi
carle casi el debate completo.
El encuentro entre los candidatos

presidenciales tuvo ese sesgo con un
tema en particular. Quedaron fuera
otros asuntos de mayor importancia en
la agenda bilateral con Estados Unidos.
Poco, casi nada, se habló de la renego
ciación del Tratado de Libre Comercio

de América del Norte. Eso es lo que tie
ne en vilo a la economía nacional, ge
nerando una gran incertidumbre. ¿Qué
hacer frente a la visión proteccionista
del presidente Trump? Silencio.

Lo mismo con la estúpida guerra en
contra de las drogas, una guerra im
puesta por nuestro vecino del norte y
que nos ha costado miles de vidas de
este lado de la frontera. ¿Seguir coo
perando en un esquema en el que ellos
demandan drogas y nosotros ponemos
los muertos? ¿A quién le conviene la
política de interdicción? ¿Debe seguir
operando la DEA en México con toda
libertad? Pues nada.

¿Y sobre cómo tratar al presidente

Trump? Puros lugares comunes. Cha
fa, muy chafa el tratamiento de la rela

ción internacional más importante de
México con el mundo.

¿Y el resto de los países?
Ausentes.

Completamente. Vamos a decir que
Estados Unidos representa el 80% de
nuestras relaciones internacionales.

Hombre, pues había que dedicarle un
áfiÜsdsI debate a todo lo demás. Por
ejemplo, contrastar las visiones de los
candidatos acerca de lo que está pa
sando en Venezuela y si México debe
tener un papel más activo en oponerse
a la dictadura que se está imponiendo
en ese país. O a las recientes negocia
ciones comerciales del TPP menos uno
(Estados Unidos) o con la Unión Euro
pea. Ni se diga a lo que debería hacer
nuestro país frente al surgimiento de
China como potencia internacional
Increíble: En pleno siglo XXI, ni una
sola referencia al gigante asiático en
un debate presidencial.
Por no hablar de los grandes te

mas filosóficos en materia de política
exterior.

En 2016, después del Brexit y en
plena campaña presidencial en Esta
dos Unidos, la prestigiosa revista The
Economist publicó un número argu
mentando que la vieja división política
entre izquierda y derecha ya no esta
ba operando en las democracias occi
dentales. En su lugar, había una nueva
división entre cosmopolitas y naciona
listas. Entre políticos que querían abrir
sus países al comercio, los migrantes
y las ideas y aquellos que querían ce
rrarlos. Esa supuesta nueva división
política en el mundo es la vieja dispu

ta por la nación que hemos tenido en
México, por lo menos desde los años
ochenta del siglo pasado. ¿Qué que
remos los mexicanos? ¿Un país más
abierto o más cerrado frente al mun
do? Intuyo que habría diferencias im
portantes entre los candidatos. Pues lo
sigo intuyendo. No lo sé con certeza
porque, increíblemente, el tema no se
trató en el debate del domingo.
Otro asunto tan filosófico como

pragmático: El principio de la no in
tervención en los asuntos internos de

otras naciones, precepto consagrado
en nuestra Constitución. ¿Qué signifi
ca esto en pleno siglo XXI con una cre
ciente globalización? ¿Debemos seguir
aplicando la llamada "Doctrina Estra
da"? ¿El gobierno mexicano no debe
juzgar, ni para bien ni para mal, lo que
ocurre con los gobiernos de otras na
ciones para no violar la soberanía na
cional de otros países? ¿Se vale apoyar
a dictadores de izquierda, como los
hermanos Castro de Cuba, y repu
diar a los de derecha, como Pinochet
en Chile?
Nada. Un debate concentrado en

el importante tema de los migran
tes indocumentados salpicado de al
gunos chistoretes de los candidatos.
El mundo ausente, como si no fuera
importante para el presente y futuro
de México. ¿Acaso de verdad somos
un país pueblerino que sólo se está
mirando al ombligo? Por supuesto
que no. Pero vaya que así nos vimos
este domingo en un mal debate entre
aquellos que pretenden gestionar las
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relaciones de México con el resto del
mundo.

¿Y sobre cómo tratar
al presidente Trump?
Puros lugares comunes.

Chafa, muy chafa
el tratamiento de la
relación internacional

más importante de
México con el mundo.
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FRENTES
POLÍTICOS

IEn resumidas cuentas. Ricardo Monreal, coordinador de la

segunda circunscripción electoral de Morena en el país, pidió
a Miguel Riquelme, gobernador de Coahuila, no meter las
manos en el proceso electoral del próximo primero de julio.

Monreal pidió que no meta recursos de manera ilegal a la contienda,
porque se trata de llevar la fiesta en paz. "Yo creo que sería lamenta
ble que el gobernador se metiera al proceso, pues tendría una mala
relación con el Presidente". Monreal dejó en claro que se le pide al
mandatario es que "respete la ley y la voluntad popular". El represen
tante de Morena dejó en claro que no es ingenuo: "Tengo experiencia
política, fui gobernador y conozco cómo son las cosas en Coahuila,
aquí son los ganadores en fraudes". El que sabe... sabe.

n Justicia lenta. Los abogados de Javier Duarte, exgober
nador de Veracruz, alegaron ante un juez de control que
la Fiscalía estatal busca incriminar a su cliente con prue
bas falsas que lo involucran en el delito de peculado por

una trasnferencia irregular de 220 millones de pesos. Durante la au
diencia en la que Duarte de Ochoa fue vinculado a proceso por tres
delitos del fuero común, de los siete que se le imputaban, el abogado
refirió que los fiscales presentaron oficios girados por el exsecretario
de Finanzas y Plantación de Veracruz, Mauricio Audirac, cuyo regis
tro oficial es inexistente. Aun así, Duarte fue vinculado por pecula
do. Traquear la investigación no beneficia a nadie. Esto no pinta bien.
™ Indefensos. El alcalde de Otzolotepec, Estado de Mé

xico, Boris López, está en un problemón por no aten
der a los familiares de las víctimas de un accidente
provocado por una línea de transporte público. Ha

bitantes vandalizaron y quemaron unidades de la Línea Crucero, por
que denunciaron que hace un mes cinco personas que iban a bordo de

un taxi sufrieron un accidente con una unidad de dicha línea, donde el
taxista murió. Los inconformes retuvieron las unidades y comenzaron
a prenderles fuego. Tras lo ocurrido, autoridades y familiares llegaron
a un acuerdo. El diálogo es lo primordial, alcalde, no lo pierda de vista.

Hay capacidad. El mejor discurso que se escuchó
en torno a cómo debe diseñarse el nuevo mode

lo de país no se dio en el segundo debate presiden
..H.. # cial. Mientras en México los candidatos exhibían su
incapacidad para proponer soluciones, Enrique Graue, rector de la
UNAM, en el IV Encuentro Internacional de Rectores de Iberoaméri
ca, urgió la necesidad de formar a las nuevas generaciones como ciu
dadanos íntegros, críticos y comprometidos con el mundo para atajar
la dolorosa brecha de desigualdad. "Que los jóvenes tengan herra
mientas para transitar exitosamente por situaciones cambiantes en
infinidad de contextos", dijo. Hay soluciones, aunque haya que oírlas
en Salamanca, España. Un Coya para el puma mayor.

V Última oportunidad. Diversos expertos coinciden que en
el segundo debate presidencial los candidatos quedaron a
deber. No hablaron de la Iniciativa Mérida, de la Alianza del
I Pacífico, de Venezuela, ni de muchos otros temas globales

de coyuntura. "No hubo grandes pronunciamientos en materia de po
lítica exterior", dijo el periodista José Carreño, para quien los aspiran
tes presidenciales se concentraron en la relación con EU, pero no tienen
idea de cómo funciona el gobierno de ese país. Susana Chacón, vice
presidenta del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, coinci
dió en que los candidatos redujeron su proyecto de política exterior a la
relación bilateral con EU. El periodista Leonardo Curzio resumió que
trataron con ligereza los temas, sin profundidad ni formación teórica.
Tercer debate, tercero ¿Quién lo capitaliza, quién?
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Dos proyectos de nación
y una indefinición
Si bien el debate presidencial

del domingo en Tijuana no
debe haber cambiado dramá
ticamente las tendencias elec
torales, sí ha servido, una vez

más, para tener muy claro que estamos
ante unos comicios en los que se enfren
tan, en realidad, dos visiones de país,
dos proyectos de nación, dos modelos
de desarrollo.
Andrés Manuel López Obrador

volvió exaltar el modelo de desarro

llo que concluyó con el gobierno de
López Portillo, incluso lo comparó con
el actual, diciendo que entonces se vivía
mejor y se podían comprar más tortillas,
obviando la crisis, la devaluación, la hi
perinflación la escasez de productos.

La insistencia en que todo se so
lucionará con su llegada al gobierno y
acabando con la corrupción, aunque no
dice cómo, y desplazando a la llamada
mafia del poder, aunque ésta sea una fi
gura amorfa donde cabe todo y nada, en
realidad oculta una convicción profun
da: volver a ese modelo de desarrollo de

Luis Echeverría y José López Portillo,
"los dos últimos gobiernos de la revolu
ción". como dijo hace ya años.

Andrés Manuel fue un priista de vie
jo cuño e incluso presidente estatal del
PRI durante el sexenio de Miguel de la
Madrid, rompió cuando no le dieron una

candidatura a presidente municipal y ya
pasada la elección de 1988 lo acercan al
naciente PRD. Andrés Manuel cree en lo

que dice: en una economía relativamen
te cerrada, poco abierta al exterior, con
controles estatales, con una presidencia
todo poderosa que con su sola existencia
puede solucionar problemas tan com
plejos como la corrupción o la produc
ción de drogas como el fentanilo

Es, estoy convencido, una concepción

anacrónica del país y del mundo. Es un
modelo de nación que implica retroce
der casi 40 años, con el pequeño detalle
de que chocará con la realidad, porque
hace 40 años ya era anacrónica, provo
có una crisis terrible y tuvimos que entrar
al mundo real a un costo mucho mayor.
Las economías centralizadas y cerradas
ya habían fracasado en los años 80. Ese
modelo de país no es viable en el mundo
actual.

Algunos creen que es un discurso que
se podrá atenuar desde el gobierno y con
la presencia de personajes que sí saben
y conocen, desde Marcelo Ebrard has
ta Alfonso Romo pasando por Carlos
Urzúa. El peligro es que termine sien

do el país de Nestora Salgado, John
Ackerman o Paco Taibo U. Pero, in
cluso, desde esa lógica, el movimiento
pendular, donde caben todos, desde la

izquierda extrema hasta la derecha acé
rrima es parte de ese modelo de nación,
cerrado, un poco o un mucho autorita
rio, populista, mucho más parecido al
peronismo que al chavismo.

El otro proyecto de nación, el liberal,
de una economía abierta y, por ende,
mucho más respetuoso también de las
libertades, con sus errores, sus costos y
sus insuficiencias, es un modelo inscri
to plenamente en la realidad económi
ca, política y social actual. No es verdad
que nuestra economía no funciona, no
es verdad que esa apertura al exterior ha

generado más costos que beneficias, no
es verdad que nos quita legitimidad en el
mundo, al contrario. Pero ese modelo, ni
ningún otro, acabará con la corrupción
por decreto ni con la desigualdad endé
mica en distintas zonas del país y mucho
menos con la inseguridad generada por
el crimen organizado y cotidiano. Para
eso se requieren políticas, estrategias,
programas específicos, tiempo, conoci
miento y en muchos casos colaboración
interna y externa. Dos de los candidatos,
José Antonio Meade y Ricardo Anaya,
lo saben y saben cómo actuar ante esos
fenómenos. Tienen un mismo proyecto
de país, aunque esté marcado por dife
rencias personales, de equipo o de dis
tintas aproximaciones hacia objetivos
similares.
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En ese esquema, no me cabe duda de
que Meade es el más preparado y con
mayor capacidad, el que mejor cono
ce el país y el mundo, quien tiene pro
puestas más sólidas y realistas, como
tampoco dudo de que Anaya comunica
mejor y sabe mejor dar la pelea contra el
modelo antagónico. Entre los dos repre
sentan más de la mitad del electorado,
pero dividen ese voto entre ellos, lo que
le permite a López Obrador seguir de
puntero y flotar en la campaña. Destra
bar esa realidad que impide que Meade
o Anaya despunten para competir, uno
de ellos, contra López Obrador es prio
ritario. Y queda poco más de un mes
para los comicios que definirán el futuro
del país entre esos dos proyectos de
nación.

NARRO, SALUD y EDUCACIÓN
Ayer el secretario de Salud. José
Narro Robles, inició una serie de acti
vidades en España y Suiza que tienen
que ver con sus dos grandes inquietudes:
educación y salud. Ayer participó en el
IV Encuentro Internacional de Rectores
Universia 2018, que se llevó a cabo en la
Universidad de Salamanca, en el marco
del 800 Aniversario de esta Universidad,

al cual asiste como miembro distingui
do, después de que en 2016 recibiera el
doctorado Honoris Causa. Hoy, en Gine
bra, participará en la Asamblea Mundial
de la Salud. Se extraña a un personaje
tan vertical como Narro en este proceso
electoral donde los contendientes, el do
mingo pasado, en un par de horas se ca

lificaron de cínicos, hipócritas, corruptos.,
canallas, ignorantes, mentirosos y
ladrones.

Anaya y Meade tienen
un mismo proyecto
de país, aunque esté
marcado por diferencias
personales.
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USO DE RAZÓN
Pablo
Hiriart

Malas noticias: ganaron
MeadeyAnaya

En el debate del domingo
surgieron dos noticias ma
las y una buena para los

que quieren que el país avance
y no retroceda.
La primera mala es que en

distinto grado salieron triun
fantes José Antonio Meade y Ri
cardo Anaya, lo que impide que
alguno de los dos despunte con
claridad rumbo a la final con

López Obrador.
Si se prolonga la disputa en

tre ambos, el seguro ganador de
la elección presidencial será el
perdedor del debate en Tijuana:
el candidato de MorenaPT.

Vimos el choque de dos visio
nes de México, la del pasado

y la del futuro, del que salió
victoriosa la segunda. Pero esa
corriente que proyecta a México
hacia adelante tiene dos intér

pretes y así no se puede. Tiene
que haber uno solo.
Meade ganó el debate. Y por

lo visto hasta ahora, es el mejor
de los cuatro.

Sin embargo hay quienes
piensan que es más confiable
el abanderado la alianza PAN

PRD, dada la ola antipriista que,
con razones, existe en el país.
Y mientras el México del fu

turo divida su voto en dos, el
ganador será el México del pa
sado. Es decir, López Obrador.
Otra noticia mala es que

Meade estuvo muy superior
ahora que en el primer debate.
Pero no quiso noquear a López
Obrador a pesar de que lo tuvo a
punto, y cambió de tema.
No aprovechó lo que traía en

tre manos. Es cierto que le dijo
lo del médico de Florida que
"no tiene ni Obama". Sin em
bargo, el tema ameritaba más
seriedad.

¿Cómo es posible que el can
didato que pregona la austeri
dad casi franciscana, que acusa
a los funcionarios y al presi
dente de no atenderse en el

ISSSTE o en el IMSS, traiga a su
casa a un neurólogo de Miami,
de prestigio mundial, para que
le atienda la columna junto con
un staff de doctores del Cen
tro de Especialidades Médico
Cubanas?
Qué bueno que López Obra

dor esté en buenas manos, pero
el doble discurso de la austeri

dad para otros y los privilegios
para él, daba para exhibirlo en
el debate. Meade lo dejó ir.
Lo dejó ir también cuando dio

lectura a una carta de extorsión
de la secuestradora Nestora

Salgado, hoy candidata a sena
dora por Morena. Era el mo
mento para acorralarlo hasta
que admita que su "amnistía"
a delincuentes implica llevar al
poder a secuestradores. Lo está
haciendo.
Hizo bien Meade en recor

darle a López Obrador que los
legisladores de Morena vota
ron en contra del acuerdo de la

alianza transpacífico (TPP). Le
debió preguntar por qué. Obli
garlo a definirse, porque dice
querer un país de economía
abierta y vota por uno de econo
mía cerrada.
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El discurso de López Obrador
y el de Trump en materia co
mercial son iguales, y ahí está el
peligro para México.
Estuvo en contra del TLC,

y en el debate dijo apoyarlo.
¿Cuándo se dio cuenta AMLO
que estaba equivocado? ¿No
debería pedir una disculpa a los
que negociaron y firmaron ese
Tratado, luego de haberlos cali
ficado de "traidores a la patria"?
Meade pudo haber salido en

hombros si hubiera censurado
la invitación a Los Pinos al can

didato Donald Trump. Hasta
Peña Nieto reconoció que fue
un acto apresurado. Él no.
La buena noticia del debate

es que AMLO se evidenció como
un candidato presidencial abso
lutamente ignorante de solucio
nes para los grandes problemas
nacionales.

Todos los males se originan
por la existencia de una "mafia
del poder" que, al ganar él, va a
desaparecer y se solucionarán
la violencia, la corrupción, la

pobreza, la siembra de drogas,
la relación con Estados Uni
dos, los secuestros, la dispari
dad nortesur, la desigualdad,
el atraso educativo, la trata de
personas...

Los indecisos y los que aún
pueden cambiar su voto (43
por ciento), tuvieron una noche
ilustrativa el domingo.
El candidato del pasado, de la

vuelta al populismo de los sub
sidios que lleva a las megainfla
ciones y deterioro del ingreso,
del proteccionismo, sin idea del
papel de México en el mundo,
se exhibió tal cual es.

Y del otro, dos candidatos
que, con evidentes diferencias
personales, representan la mi
rada al futuro, al desarrollo eco
nómico con un país abierto y de
libertades.

Sí, es lo malo, son dos. Y nin
guno despunta claramente.

"Mientras el México del futuro divida su voto
en dos, el ganador será el México del pasado"
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Decepcionante debate

Para quienes esperaban una
guerra de pastelazos en
el segundo debate presi

dencial, los protagonistas no los
defraudaron. Pero para quienes
querían oír sus ideas y propues
tas sobre los temas que incidirán
en el futuro mexicano, fue una
pérdida de tiempo. Estaban tan
preocupados Ricardo Anaya y
José Antonio Meade en atacar

a Andrés Manuel López Obra
dor, que ni siquiera escucharon
algunos señalamientos invero
símiles que hizo (por ejemplo,
que quiere unir Asia con la costa
este de Estados Unidos, que
baña el Atlántico). Estaba tan
preparado López Obrador para
responder las imputaciones, que

también desperdició la opor
tunidad de mostrarse como un

político que entiende el mundo,
aunque su proyecto de nación
sea aislacionista. ¿Cómo mirar
sólo hacia dentro en un mundo

interdependiente? La respuesta,
que es que la mejor política ex
terior era la interior, es insufi
ciente por reduccionista.

López Obrador, sin embargo,
salió victorioso de este debate.

La política exterior y migración
es lo que menos conoce, los que
menos le importa y donde me
nos recursos dialécticos tiene.

Y, sin embargo, la debilidad de
los argumentos de sus adversa
rios para mostrar su descono
cimiento, le permitió terminar
sin sobresaltos ante situaciones

donde hubiera quedado ex
hibido. Uno de los momentos

que perdieron sus rivales fue
su propuesta de reedición de la
Alianza para el Progreso, una
iniciativa del presidente John F.
Kennedy, en 1961, para desa
rrollar infraestructura en Amé

rica Latina, que recordó López
Obrador como un éxito, cuando
en realidad terminó en fracaso,
porque el fínanciamiento se re
dujo significativamente tras su
asesinato, en 1963.

Meade tuvo una de sus gran
des oportunidades en ese ins
tante, porque una versión de
aquella alianza, rebautizada
por el presidente Barack Obama
como la Alianza para la Pros
peridad, fue abrazada como
propia por el presidente Enrique
Peña Nieto, en julio de 2016,
para contribuir de manera sig
nificativa al desarrollo econó

mico del llamado Triángulo del
Norte, como definen a Guate
mala, Honduras y El Salvador.
Pero Meade no se acordó de su

existencia. El pecado de uno se
convirtió en el de dos. Ni Meade

ni Anaya aprovecharon tampoco
la oportunidad para mostrar,
al recuperar López Obrador el
proyecto de Kennedy, que en
efecto, su visión de país es obso
leta y corresponde a un mundo
que ya no existe.
La relación con Estados Uni

dos dominó la discusión sobre
la relación de México con el

mundo, ante lo que hay que
achacarle lo políticamente co
rrecto del Instituto Nacional

Electoral que escogió arbitra
riamente los temas a discutir

pero lo flagrantemente ingenuo
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de su iniciativa. Los candidatos

tenían que hablar de la diversi
ficación del comercio mexicano,
lo cual se oye muy bien pero es
cándido. ¿Cómo esperaba el INE
que se debatiera la relación con
el mundo dentro del subcapítulo
de comercio exterior cuando el

82% de sus exportaciones son
a Estados Unidos? En el México
de las simulaciones, este fue
otro de los peores momentos del
debate porque llevó a ninguna
parte. Diversificar sus mercados
con el mundo, vender a todos la
dos y compensar no lo dijeron
pero eso es lo que quieren decir
las ventas perdidas por los ajus
tes al Tratado de Libre Comercio

de América del Norte, no será
posible en el corto o mediano
plazo. Ni siquiera se sabe si sería
posible en el largo. El aparato
productivo nacional está injerto
en el sistema económico de Es

tados Unidos desde 1994, para
bien o para mal, y no está senci
llo desmontarlo. Mucho menos

en un sexenio, que sería lo que
buscaría López Obrador si gana
la Presidencia, y si cumple sus
promesas de campañas.

No deja de ser simplón,
como lo demostró en el debate,
plantear la relación con Esta
dos Unidos como un asunto de
voluntad y fuerza moral para
negociar desde una posición

fuerte. Si es una frase de cam
paña, está bien construida; si
eso es lo que realmente piensa,
no entiende la naturaleza de
Estados Unidos ni la realidad
de las relaciones bilaterales; no
tiene estrategia para lidiar con
el presidente Donald Trump,
sino actos de fe. Anaya tampoco
mostró grandes luces en este
campo. De la buena onda en la
relación, como la quiere López
Obrador, él prefiere lo punitivo.
Si Trump amenaza, su gobierno
cancelaría toda la cooperación
bilateral, dijo. Se saltaría de
esta forma lo que el gobierno
de Peña Nieto ya está haciendo,
que es la revisión de todos los
acuerdos bilaterales y cancelar
aquellos donde no haya prove
cho alguno para México. O sea,
tampoco esta idea es nueva, y
salta a consecuencias sin sus

etapas intermedias para dar aire
a un arreglo.

Meade, que conoce a la per
fección la temática, está entram
pado con Trump. Justificó la
invitación a Los Pinos cuando

era candidato, con el argu
mento de que modificó su acti
tud frente a México. Todas las

promesas de Trump de cance
lar acuerdos internacionales,
dijo, las ha cumplido, pero no la
de pedir la abrogación del TL

CAN. ¿A costa de qué? Insultos
permanentes y, más grave por
las consecuencias, la incerti
dumbre, que frenó inversiones
y tiene loco al mercado de divi
sas. Del resto de los candidatos,
que son poco duchos en política
exterior y finanzas, se puede en
tender lo liviano de sus alega
tos, pero de Meade se esperaba
mucho más de lo que expuso. Él,
que podía, no mostró al electo
rado lo que mejor sabe, per
diendo su oportunidad.

En la conclusión del segundo
debate, los lugares comunes do
minaron la discusión de fondo.

Quizás muchos se divirtieron
con los pastelazos, pero nadie se
quedó con una idea clara de qué
piensan y proponen sobre estos
temas, conclusión de un debate
decepcionante.

"Para quienes
querían oír sus
ideas y propuestas,
(el debate) fue una
pérdida de tiempo"
"En la conclusión del

segundo debate, los
lugares comunes
dominaron la

discusión de fondo"
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CONFIDENCIAL

Anaya pide "echar el resto"
Nos cuentan panistas y perredistas que, por tercera ocasión, se
pidió a diputados y a senadores hacer "más trabajo de tierra" en
favor de Ricardo Anaya. Reconocen que pasa el tiempo y nornás
no rompe la barrera de los 30 puntos en el mejor de los casos en
las encuestas. Aunque el llamado a "echarle más galleta" es gene
ral, "no todos jalan parejo". De entrada, nos adelantan que ahora
a los mítines se sumarán "caminatas" para buscar el voto de los
indecisos.

El coacheo deAlazraki
Fue notorio el cambio en el desempeño del candidato del PRI,
José Antonio Meade, en el segundo debate. Mientras en el primer
encuentro el exsecretario de Hacienda sufrió por ajustarse a los
tiempos y, al final, las carencias de forma le restaron puntos, la
noche del domingo se le vio más seguro al transmitir su mensaje.
Le ayudó además que los temas del debate le son familiares, por
su paso por la Cancillería. Dicen los que saben que es la mano de
su nuevo entrenador, Carlos Alazraki, que contribuyó a darle
forma al fondo.

AMLO no perdona a Alfar o
López Obrador dejó de manifiesto ayer, en Jalisco, que nunca le va
a perdonar a Enrique Alfaro, candidato de MC a la gubernatura,
haber llamado al "voto diferenciado" en 2012, a favor de Josefina
Vázquez Mota, cuando él era el abanderado de PRDPTMC al go
bierno jalisciense y el tabasqueño, aspirante presidencial de esa
coalición. De "traidor" no baja al exalcalde tapatío, además de que
en cada oportunidad que visita el estado, como ayer en La Barca
y Tonalá, llama a "castigar con su voto" a ese político que, por lo
pronto, es el puntero en las encuestas. ¿Le alcanzará a Morena?

Bronco comienza a ubicarse
Jaime Rodríguez El Bronco no sube gran cosa en la intención de
voto, y al parecer está asumiendo su realidad. De unos días para
acá el candidato presidencial independiente expresa que no está
en la contienda para ganarla. Primero en Coparmex y ayer en
Tijuana afirmó que si se niega a "bajar del caballo" no es porque
busque la banda presidencial, sino para "crear conciencia" entre
"la raza".

Fecha: 22/05/2018

Página: 39

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 28,715

Página 23



Margarita no da su brazo a torcer
Ante las versiones respecto a que Margarita Zavala se sumará a
la campaña de Ricardo Anaya, en su equipo aclaran que esa no es
una decisión tomada. Su vocero, Juan Ignacio Zavala, precisó que
ese tipo de comentarios los está soltando la gente del candidato
presidencial del Frente, pero recordó que la relación no quedó en
términos tan sencillos como para que en automático se logre un
acuerdo.

Se quejan de moderadores
Las representaciones de los partidos y de los candidatos presiden
ciales ante el INE solicitarán a la autoridad electoral que evalúen
el papel de los moderadores en los debates, particularmente pel
el desempeño de León Krauze y Yuriria Sierra. Las representacio
nes del PRI y del PAN reconocieron su papel en el segundo debate,
pero señalaron que para el último encuentro el INE debe dejar
claro a los moderadores que si bien pueden ser incisivos en sus
preguntas, ellos no son los protagonistas.

Sinaloa repunta en empleo
Aún sin reponerse de la celebración por el éxito del tianguis tu
rístico, a Sinaloa llegan nuevos motivos para festejar, esta vez
en materia de empleo. Resulta que, según el INEGI, en el primer
trimestre la tasa de desocupación laboral fue de 2.4%, menor al
promedio nacional de 3.1%, y la más baja para el estado en la úl
tima década. Lo que también se redujo entre enero y marzo es la
pobreza laboral. De hecho, según México ¿Cómo vamos?, Sinaloa
es el segundo estado con menor pobreza laboral en el país, sólo
después de Baja California. Ya tiene el góber, Quirino Ordaz,
logros que presumir.
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LA FERIA

Salvador
Camarería

El Trampas da
lecciones de moral

Dado a las cosas místi

cas, El Trampas tuvo
un día no muy lejano

una nueva revelación. El Señor

del Trampas que por lo visto
nunca lo abandona ni lo deja
en santa paz le encomendaba
una nueva tarea.

Deja todo, le dijo ese su
Señor, y vete a conseguir las
firmas para que en 2018 seas
candidato sin partido a la presi
dencia de la República.

No es de conocimiento pú
blico que El Trampas haya re
pelado: "Pero Señor, cómo me
pides eso, recuerda que en la

pasada campaña prometí que
darme en mi puesto, recuerda
que el estado que votó por mí
no es cualquier Huiscolco de
los Membrillos; es, ni más ni
menos, Nuevo León". Nada.
Sin chistar El Trampas, que
se cree sus visiones como los

tontos sus excusas, montó en
prieto potro y al cabo de varios
meses entregó al INE poco más
de dos millones 34 mil apoyos,
firmas de ciudadanos con las

que quiso cubrir el trámite legal
para ser registrado como candi
dato a Los Pinos.

Qué hombría, qué capacidad,
qué popular nos salió este inde
pendiente, dijo nunca nadie en
la Comarca al ver que El Tram
pas, contrario a la fama que
tienen los norteños, se puso ge
neroso y entregó más del doble
de las firmas requeridas por la
ley (866 mil).
No tardó en salir el peine: de

todos esos apoyos entregados
por El Trampas, sólo 41.78%
eran válidos, los demás, bali
nes: firmas de muertos, de no
aparecidos, duplicadas, foto
copias, y una sarta de apoyos
espurios más.

Campeón en victimismo, El
Trampas clamó al cielo por la
injusticia: jueces del olimpo
priista, protéjanme del INE ri
gorista que no quiere dejarme
participar. Doce veces fue El
Trampas a revisar cómo iban
sus firmas, todas le fueron
abiertas las puertas, pero ante
el Tribunal puso cara de gato
con botas (esas ya las tenía) y
cuatro de los siete magistrados
se compadecieron de su des
dicha: mírenlo, tan indefenso,
qué tanto son 158 mil firmas
simuladas, quién no ha colado
a ver si es chicle y pega 205
mil copias de credencial de
elector cuando en la convocato

ria te pedían la original, a cuán
tos de nosotros no se nos han

duplicado por error 266 mil
apoyos a la hora de entregar la
documentación de un trámite.

¿Ven? A máximos chanchu
llos, máximos derechos, fue el
mensaje de esos magistrados,
herederos legítimos de la tra
dición priista de que la ley es
para torcerse. Gracias, contestó
El Trampas emocionado, le de
dicó este triunfo a mi mama

cita, qué Juárez ni qué Morelos,
al diablo las constituciones.

Fecha: 22/05/2018

Página: 48

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 29,450

Página 25



Por esa puerta ratonera en
tró el 10 de abril El Trampas
a la elección presidencial. En
este tiempo, según ha repor
tado al INE, solo ha recaudado
2.8 millones de pesos para su
campaña. Mal negocio el que
ha hecho este amigo (zafo). En
pagar, perdón, en conseguir las
firmas gastó casi 21 millones
de pesos (Reforma 01/04/18),
pero para su proselitismo ape
nas ha reportado ingresos por
poco más de 10 por ciento de lo
que ya había gastado.
Entonces, ¿para qué está en

la campaña El Trampas? Los
dos debates han dado una pista
sobre esa duda, y no es, como
se había pensado, para des
carrilar a ya saben quién (que
además ni ayuda ocupa, él so
lito se encarga).

En los dos debates El Tram

pas ha sacado en cadena na
cional una cantaleta: que los
partidos renuncien al finan
ciamiento público. No que se
reduzca, no que se fiscalice me
jor, no que se optimice. No, que
desaparezca.
Vaya qué el cinismo campea

estos días. El Trampas dando
lecciones de integridad: muera
el carísimo sistema electoral

que me pasó por buenas 58%
de firmas chocolate.

¿A qué amo obedecerá este
cordero, profeta de un inde
pendentismo manchado de
transas, estulticia y fanfarro
nería? No tarda en salir otro

peine.

"En ¡os dos debates
ha sacado una

cantaleta: que los
partidos renuncien
al fmandamiento"
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Candidatos:
¿qué hacer con EU?
Si uno es realista debe reconocer que es alta la posi

bilidad de que Donald Trump siga como inquilino de
la Casa Blanca hasta el 2024, o sea, dos sexenios de la

Presidencia de México.

Por eso, al escuchar lo dicho por los candidatos presiden
ciales sobre cómo, en caso de ganar, manejarían la relación con
Estados Unidos, uno se queda con la sensación de que aún no
deciden cómo.

Las narrativas de campaña sólo demuestran que tienen ra
zón los norteamericanos al decir "talk is cheap" y uno espera —
casi reza—, que no hagan lo que han dicho, no deben jugar con
el futuro de 125 millones de mexicanos.

Las útiles experiencias de los debates
Aunque al INE le queda poco tiempo para que llegue la fe
cha del tercer debate presidencial, a celebrarse en Yucatán,
el próximo 12 de junio, bien podrían ajustarse las innovado 
nes introducidas al aplicar el modelo "town hall" a los debates
presidenciales.

De cómo transcurrió el debate del pasado domingo deben
aprovechárselas experiencias, entre ellas, la facilitación de que
los candidatos confronten directamente las ideas de sus adver

sarios, lo cual pueden propiciar los moderadores.
Si se hace una buena selección de los ciudadanos que hagan

preguntas, se facilitará el diálogo con ellos. Claro, para ello ha
brá que convencer a los candidatos y sus equipos para que dejen
de tenerle miedo a los ciudadanos de a pie.

Encrucijada para la señora Zavala
Es un hecho que la señora Margarita Zavala ganó reconoci
miento político al anunciar el retiro de su candidatura presi

dencial independiente como un reproche a la legislación que
hace casi imposible el éxito de esas fórmulas para participar en
una elección, especialmente en una presidencial.

Tal acción, complementada con el anuncio de que dejaría a
sus seguidores y simpatizantes en libertad de votar por la op 
ción de su preferencia, le ganó el respeto, por considerarla un
gesto generoso.

Por eso uno prefiere considerar rumores perversos los que
afirman que en los próximos días anunciará que se une a la can
didatura de Ricardo Anaya, quien la ofendió gravemente y fue
causante de su renuncia al PAN. No sería un gesto digno.

NOTAS EN REMOLINO

Tal parece que la bióloga Alicia Barcena Ibarra, secretaria ejecutiva
de la CEPAL desde 2008, no fue consultada por Andrés Manuel Ló
pez Obrador para postularla como embaj adora ante la ONU de un
eventual gobierno morenista. Cuando menos es una falta de edu
cación... Muy sospechoso bloqueo del cruce fronterizo de Nuevo
Laredo, pues reclaman algunas "desapariciones", las cuales atri
buyen a personal de la Marina, precisamente la dependencia que
ha combatido enérgicamente a las bandas criminales que han aso 
lado a Tamaulipas... Por cierto, las expectativas económicas que ha
generado Morena podrían a mediano plazo convertirse en recia 
maciones que luego no podrían ser atendidas... Ayer encabezó el
presidente Enrique Peña Nieto la ceremonia del Día del Politécnico,
y recordó al general Lázaro Cárdenas, que fundó el IPN... Ayer fue
asesinado un capacitador del INE en Guerrero. Y todavía hay cora
zones sangrantes que piden "comprensión" para los criminales...
Tal parece que el candidato presidencial del Frente, Ricardo Anaya,
ya se convenció de que sus conferencias mañaneras no han conse 
guido fijar la agenda informativa cotidiana... A pesar de los pesares,
funciona la colaboración por la Iniciativa Mérida y se capacita a los
policías de Baja California Sur...
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Javier Lozano no va a llegar

El vocero de José Antonio Meade,

el senador poblano Javier Loza
no Alarcón, se metió en proble

mas, cuando, el pasado viernes, subió
a las redes sociales un video en el que,
por expresar que Andrés Manuel Ló
pez Obrador ya está viejo para gober
nar, nos pasó a calificar de inservibles
a todos aquellos que estamos instalados
en el sexto piso o más arriba en el edi
ficio de la vida (López Obrador tiene 64
años).
En el susodicho video, que ya fue ba

jado de la red por su autor, aparecía de
espalda a la cámara, en el asiento del
chofer de un automóvil, un hombre con
la cabellera blanca. A su lado, en el lugar
del copiloto, una mujer joven, su hija
le preguntaba: Pa' ¿qué haces aquí?
—Quiero manejar. —Pa' te hemos di
cho mil veces que ya no puedes mane
jar, pero no nos escuchas. —Claro que
puedo manejar, ¿dónde se pone la lla
ve? —Pa' este carro no usa llaves". Lue

go aparece una leyenda: "Si alguien ya
no está en condiciones (¿en condiciones
de qué?), quiérelo y respétalo, pero no
lo dejes manejar un país".

Hasta el momento nadie sabe si
el video fue subido a las redes con la
autorización de José Antonio Mea

de, o bien, su vocero se fue por la li
bre y transmitió la comunicación de
motu proprio, lo cual sería un desaca
to. Como haya sido, el mensaje tie
ne un error garrafal de marketing: Con
el video ya reseñado, las personas de
la tercera edad se dieron por aludidas
y se sintieron conceptuadas como in
útiles por un candidato, que a través
de su vocero, hace pública una opi
nión políticamente incorrecta. Tal pa
rece que el creador de la comunicación
aludida desconoce que el sector de las
mujeres y los hombres denominados
adultos mayores lo formamos 14 mi
llones 295 mil 630 ciudadanos empa
dronados —según datos del INE, corte
al 16 de junio de 2017—, cantidad nada
despreciable, más aún si se considera
que esta franja de electores es la me
nos renuente a presentarse en las ur
nas para emitir su voto.
El mensaje puso de manifiesto que

Lozano desconoce que existen automó
viles, además de los de modelo viejo que

son los que usan la mayoría de los ha
bitantes del país, los de último mode
lo —compactos o económicos—, que se
ponen en marcha con llave; tal vez su
ignorancia se deba a que él está acos
tumbrado a manejar únicamente au
tos de lujo, como la camioneta Cadillac
—con valor de un millón de pesos— que
en el año 2012 le regaló o le prestó para
hacer su campaña, el insigne capo hua
chicolero Othón Muñoz Bravo, alias "El
Cachetes" (finísima persona).
Comparar al país con un automó

vil moderno y de lujo, que se pone en
marcha sin llave es, en mi opinión, un
parangón sumamente optimista del
senador poblano. A mi modo de ver, si
México fuera auto sería una desvenci

jada carcacha, subida en ladrillos, por
que sus choferes, después de chocar
la, han vendido sus partes, inclusive
las llantas.

Javier Lozano Alarcón cumplirá el
próximo 21 de noviembre 56 años. Apli
cando su propio criterio, le quedan ocho
años, seis meses de vida útil.

Viejos los cerros
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El legislador poblano con fama de chapu
lín inició su vida política en el PRI, partido
al que perteneció desde 1980 hasta el 2005.
Brincó e ingresó al panismo el 30 de julio
del 2007; antes, el Io de diciembre del 2006,
había sido nombrado, por Felipe Calderón,
secretario del Trabajo y Previsión Social, el
partido blanquiazul lo llevó al Congreso de
la Unión en el año 2012. Renunció a Acción

Nacional, pero no a la senaduría, el pasa
do 9 de enero. Al otro día regresó al PRI y
fue presentado como vicecoordinador de
mensaje y uno de los voceros del candida
to Meade.

En lo personal, tengo muchos ami
gos que rebasan los 70 años y que siguen
en activo, capitalizando para bien de las

empresas en las que están contratados,
o para su propio beneficio, la experien
cia desarrollada durante largo tiempo en
el menester que eligieron como modo y
realización de vida.

Hablaré del caso que mejor co
nozco, el mío. Tengo 72 años, duran
te muchos años, la actualidad no es
la excepción, he tenido dos trabajos a
la vez. Además, desde hace casi ocho
años, soy miembro del Consejo Direc
tivo de la Sociedad General de Escri

tores de México (Sogem). En abril del
año 2009, a los 63 años de edad, co
mencé el aprendizaje como redactor
de esta columna que publico dos veces
a la semana en El Economista.

Una anécdota para terminar. Tuve la
satisfacción de ser amigo, en los últi
mos años de su vida, de Germán Valdés
"Tin Tan". Murió joven, a los 57 años, de
cáncer en el hígado. Ya con la enferme
dad encima y los estragos de ella refle
jados en su persona, manejaba su auto
móvil, lo acompañábamos su hermano
Antonio y yo. En un alto se acercó, al
auto, un vendedor de Lotería Nacio
nal. Al ver al deteriorado don Germán,
le espetó: "Un Tan, ¿eres tú? ¡Qué jodi
do estás!". Con sabiduría, el actor cómi
co más completo que ha dado México, le
dijo al billetero: "Pues cuídate, carnal,
porque si sigues así de pendejo no vas a
llegar".
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[///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Lozano versus Napito
Javier Lozano pasó el fm de semana en Ti

juana, en el cumplimiento de sus funcio
nes como asesor de José Antonio Meade,

junto con Luis Madrazo, José Ramón Martel,
Armando Ríos Piter y Aurelio Ñuño, participó
en los simulacros del debate electoral en los

que el publicista Carlos Alazraki llevó mano
a la hora de definir los "posicionamientos de
contraste" con los demás contendientes por
la Presidencia de la República.
El Real Inn de la ciudad fronteriza se con

virtió el pasado fm de semana en el cuartel de
la campaña tricolor. Además del set de televi
sión donde Meade ensayó, en otra de las sui
tes de ese hotel de Grupo Empresarial Ánge
les sesionaba el war room de comunicación,
donde los estrategas priistas monitorearon las
interacciones en redes sociales sobre el debate

en tiempo real.
A diferencia del entusiasmo —que raya en

el arrebato— del meadeadismo, el senador
poblano estuvo más bien ensimismado, tra
tando de capotear las borrascas recientes: las
redes sociales reaccionaron furibundas al spot
contra los viejitos dispersado el jueves pa
sado vía Twitter por el vocero de la campa
ña del PRI.

En aquella ciudad fronteriza también le
llegó el aviso publicado en el Semanario Judi
cial de la Federación sobre el caso que lo con
frontó con Napoleón Gómez Urrutia hace una
década, después de que la STPS negara la nota
del Sindicato Nacional de Trabajadores Mine
ros y Lozano explicara a los medios que la de
cisión obedecía a que Napito había evadido la
acción de la justicia.
Gómez Urrutia reclamó una indemnización

por el daño moral ocasionado por esas decla
raciones y después de analizar el caso, la Su
prema Corte determinó que los criterios sobre
la información emitida por el Estado, sus ins
tituciones o funcionarios, deben ser de inte
rés público, de relevancia pública o de interés
general, lo que se cumple si contiene temas
de trascendencia social, o bien, versa sobre
personas de impacto público o social, es de

cir, aquellas que ejerzan o pretendan ejercer
un cargo público; lleven a cabo actividades
socialmente notorias; desarrollen alguna ac
tividad política; por su profesión; por su rela
ción con un caso importante; por su trascen
dencia en el sistema económico; por alguna
relación con la sociedad, así como por otras
igualmente relevantes para la sociedad y para
el desarrollo de la democracia.

La información oficial, de acuerdo con
el criterio de la SCJN, debe ser veraz: refle
jar una diligente difusión de la verdad, ya
sea porque la autoridad emisora de la infor
mación utilice investigaciones, datos, infor
mes o estadísticas oficiales que le sean pro
pios o bien de otras autoridades, así como por
aquellos hechos notorios para la sociedad.
La veracidad —definieron los ministros— no

implica la exigencia de comprobar una ver
dad contundente y absoluta, sino una certera
aproximación a la realidad en el momento en
que se difunde, aun cuando por el transcur

so del tiempo sea desmentida o no pueda ser
demostrada.

La información oficial debe ser objetiva e
imparcial; esto es, se requiere que carezca de
toda intervención de juicios o valoraciones
subjetivas que puedan considerarse propias
de la libertad de expresión y que, por tanto,
no tenga por fm informar a la sociedad sino
establecer una postura, opinión o crítica res
pecto a una persona, grupo o situación deter
minada. (Tesis: 2a.XXXIV/2018 (10a) Regis
tro: 2016930).
En su momento, al revisar el asunto, en

abril del 2016, la Segunda Sala de la SCJN ne
gó el amparo tramitado por Gómez Urrutia,
por lo que Lozano no tuvo que indemnizarlo.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿ESPONTÁNEOS? Más que notoria, la ausencia de
los líderes del PRI, del PAN y del PVEM en Tijuana
es preocupante. De eso platicaban los líderes po
líticos que coincidieron en los pasillos de la sala de
última espera del aeropuerto de Tijuana. Allí coin
ciden Manuel Granados, presidente del CEN del
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PRD; Luis Castro Obregon, mamamas de Nueva
Alianza; la secretaria general del PRI, Claudia Ruiz
Massieu, y la lideresa de Morena, Yeidckol Pole
vnsky. El despegue del vuelo 185 será 70 minu
tos después de lo programado y en la fila de acceso
volverán a esquivarse Ricardo Anaya y Juana Cue
vas. El candidato presidencialpanista viaja con su
esposa, Carolina, y Salomón Chertorivski, mien
tras que la aspirante a primera dama encabeza el
segmento rojo de la cabina del Boeing 767300
de Aeroméxico, con su suegro, Dionisio Meade y
Manlio Fabio Beltrones. En medio, Lorenzo Cór
dova, presidente del INE, su secretario ejecutivo,
Edmundo Jacobo, y los consejeros Adriana Fave
la, DaniaRavelyEnriqueAndrade.

ESTRENO. La Escuela Nacional de Jueces,
auspiciada por el Tribunal Superior de Justi
cia de la CDMX, está por estrenar nueva se
de. Ese edificio —de acuerdo con el consenso

entre los magistrados capitalinos— llevaría el
nombre de Edgar Elias Azar, pero existe una
férrea oposición por parte de los detracto

res del ahora embajador de México en Holan
da. La controversia dentro del gremio es tal,
que el expresidente del TSJDF ya ha mencio
nado que prefiere no aceptar la distinción y,
de hecho, propuso que la obra lleve el nombre
de Benito Juárez. Tal postura —dicen sus crí
ticos— pretende esquivar cuestionamientos
sobre su desempeño como magistrado presi
dente y, sobre todo, rehuir de cualquier po
lémica con el exjefe de Gobierno, Miguel Án
gel Mancera.

¿ESTROPICIOS? Mas asuntos jurisdic
cionales: un grupo de empleadas del área de
equidad de la SCJN está empecinada en obs
taculizar los trabajos del Comité Interins
titucional de Igualdad de Género del Po
der Judicial de la Federación, que encabeza
la ministra Margarita Luna Ramos. Sus ama
gos más recientes tienen que ver con el En
cuentro Internacional "Juzgar con perspec
tiva de género", sobre el que hacen un boicot
silencioso.
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:Que la mañana de ayer el vuelo
185 de Aeroméxico, de Tijuana con
destino a CdMx, parecía un charter
de la clase política nacional.

Entre los viajeros estaban Ricardo
Anaya con su esposa Carolina
Martínez; Juana Cuevas, cónyuge
de José Antonio Meade; además
del consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, Manlio Fabio
Beltrones, Yeidckol Polevnsky y el
gobernador interino de Nuevo León,
Manuel González Flores...

:Que previo al abordaje coinci
dieron Lorenzo Córdova y Manuel
González Flores. Discutieron sobre
cómo iba la recepción de respuestas
de funcionarios de Nuevo León que
presuntamente recabaron firmas en
horario laboral, y que se encuen
tran contestando por escrito al INE.

La respuesta de Córdova sorpren
dió a González Flores, al soltar un
"no les va a gustar lo que viene".

:Que una resolución anticipada
del INE violaría el debido proceso,
al intentar adelantar el resultado
de un caso en el que los funcio
narios de Nuevo León ni siquiera
han terminado de responder a los
requerimientos ante la autoridad
electoral.

iQue este martes José Narro
Robles, secretario de Salud, partici
pa en la plenaria de la 71 Asamblea
Mundial de la Salud, una tribuna
en la que los líderes en la materia
hacen planteamientos globales.
Narro Robles hablará ante el pleno
de "La salud, un derecho y una res
ponsabilidad humanas", una de sus
banderas, convencido de que salud
y educación son los dos grandes
igualadores sociales.

Por cierto, Narro asistió ayer al
cuarto Encuentro internacional de
Rectores Universia 2018, en la Uni
versidad de Salamanca, España, de
la cual es miembro distinguido ya
que en 2016 recibió la investidura
doctor honoris causa.

:Que preocupa que el candidato
de Morena a la alcaldía de Piedras
Negras, Coahuila, Claudio Bres,
guarde silencio ante las fotos de su
hijo y su padre cazando un puma
en el rancho Puerto Ángeles de
Sabinas.

Baste recordar que la cacería de
esos felinos es ¡legal y conlleva una
sanción de entre uno y nueve años
de cárcel. ¿Acaso la ley solo sirve
para aplicarse a los enemigos de
Bres? ¿Qué dicen su partido y los
defensores de animales?
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Mis diálogos con
Margarita en Tercer

grado/ II
Los hay que confunden razonado con

razonable. Florestán

n mis diálogos con Margarita Zavala, en
Tercer grado del miércoles, tras anunciar

Éii que retiraba su candidatura presidencial, le
comenté: Margarita, tú eres una panista sin PAN,
a lo que contestó sin duda alguna: Sí.
JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA (JLD): ¿Y qué opinas,

por ejemplo, de esa foto, donde tú ves al PAN de
Ricardo Anaya, aliado con el PRD, donde ves a
dos ex presidentes del PAN, Germán Martínez y
Manuel Espino, levantándole el brazo, uno cada
uno a Andrés Manuel López Obrador?
MARGARITA ZAVALA (MZ): Y compitiendo en

quien hablaba mejor de él, ¿no?
JLD: Y después de lo que los dos habían dicho

de él. Quiero que me des un punto de vista, porque
esto habla de lo que es romperse un partido.
MZ: Yo, por un lado, creo que es más profundo,

aunque en aquella ocasión dije papelazo de los
ex presidentes del PAN, ¿no? Porque uno en el
cumpleaños 29 del PRD, que yo creo que era una
presencia innecesaria, vas en el Frente, pues sigues
con los partidos, pero no necesitas mimetizarte
ni hacerles creer que te la llevas re'padre, pues
no es necesario.
JLD: Ponerte el chaleco amarillo.
MZ: Y luego, los otros dos, uno y otro, porque

además entre ellos no se hablaban, y peleándose a
ver quien hablaba mejor ahora del líder adquirido.
Entonces lo que refleja es un poco esta pérdida
de puntos de referencia, yo no soy de pleito, a lo
mejor ahorita hablé mucho en contra del PRD, pero
muchas veces negocié y llegué a acuerdos con

gente del PRD y de muchos partidos, que pensaban
totalmente distinto de mí, pero lo que enriquece la
vida política es que los puntos de referencia sean
claros, que los valores que se persiguen sean claros,
esa es una manera de fortalecer la democracia y
ese reflejo es de verdad el pragmatismo puro, y
es la rendición de las ideas.
JLD: Sí, pero es que decirle pragmatismo ahora

se ha vuelto en modo elegante para hablar de las
miserias y el interés humano, ¿sí? Todo lo que no
tiene explicación es pragmatismo.
MZ: ¿Es una miseria humana en cooperativa?
JLD: Sí. Se ha hablado y escuchado versiones

de que en esta elección puede desaparecer el
PRI, pero yo creo que el que puede desaparecer,
y está más desaparecido que el PRI, hoy en día,
es el PAN, no sé qué opines.
MZ: Bueno, porque en algún momento perdió

lo que le daba sentido, que es la vida democrática,
la defensa de libertades en economía, en política,
hablar de libre mercado, de una economía humanista
que obliga al Estado a intervenir para corregir las
propias distorsiones que ocasiona el mercado. Y se
empezó a desdibujar hasta en términos de forta
lecimiento de instituciones, de estado de derecho,
de instituciones jurídicas, empezó a hablar de cosas
ni siquiera preestablecidas, es decir, se empieza a
desdibujar y ese sí es un daño muy fuerte en la vida
misma del partido, el PRI conserva sus dedazos...
JLD: Bueno, pero eso es el PRI.
MZ: Pero el PAN vive...

JLD: Hoy, nosotros sabemos lo que es el PRI;
hoy no sabemos lo que es el PAN.
MZ: Ahora, finalmente, ¿qué va a pasar después

del primero de julio? dejó la pregunta. M
Nos vemos mañana, pero en privado
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Arroces cocidos y a medio cocer
ependiendo de la encuesta que uno
elija, el arroz de las elecciones que
vienen parece más o menos cocido.

Es decir, la ventaja de López Obrador parece
más o menos irremontable.
Si tomamos la encuesta que mayor ventaja

le da a López Obrador, la del diario Reforma,
el arroz de la elección parece muy cocido.
Según Reforma, las preferencias brutas

del electorado, al 30 de abril de 2018, eran
de 39% para López Obrador y de 25% para
Anaya. Una diferencia de 14 puntos. En la
bolsa de los indecisos o "no respondió"
había 18 puntos porcentuales. Para que
el segundo lugar de la contienda, Ricardo
Anaya, pudiera ganarle a López Obrador,
tendría que atraer 15 puntos de esa bolsa
y López Obrador ninguno.

Si tomamos en cambio las preferencias
brutas asignadas por GEA/ISA, también en
su encuesta del 30 de abril, López Obrador
tendría 29 puntos y Ricardo Anaya 24, una
ventaja de solo 5 puntos. Según GEA/ISA,
la bolsa de indecisos o "no respondió" es
de 21 puntos, de modo que para ganarle a
López Obrador por 1 punto, Ricardo Anaya
tendría que ganar 6 puntos de esa bolsa.
En la encuesta de Reforma es casi impo

sible que Anaya alcance a López Obrador,
en la de GEA/ISA es posible. Conclusión: los
encuestadores mencionados están midiendo
elecciones completamente distintas, aunque
se trate de la misma.
Una tercera opción de cálculo es la de

Consulta Mitofsky que ocupa, digamos, una
posición intermedia. Según las preferencias

brutas asignadas por Mitofsky en su encuesta
de mayo, López Obrador tiene 33 puntos
y Anaya 20.5, una diferencia de 12.5. Pero
en el rubro de indecisos de Mitofsky hay
una bolsa posible de casi 27 puntos. Para
ganarle a López Obrador, Anaya tendría
que atraer para sí 13 puntos más que López
Obrador de esa bolsa.
Tarea muy complicada, pero menos que
a de los números de Reforma, aunque el
doble de difícil que los números de GEA/ISA.
Conclusión: en esto del arroz cocido hay

al menos tres arroces. 1. El que parece muy
cocido (Reforma), 2. El que va que vuela
para cocerse (Mitofsky), 3. El que hierve
:odavía sin cocimiento pleno (GEA/ISA).
Todo depende de la encuesta.que elija

usted. M
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IMPUNIDAD VERBAL
EH EL DEBATE

Federico Berrueto definió anoche (MI
LENIO televisión, con Azucena Uresti)
como "impunidad verbal" el borbotón
de ofensas, mentiras, medias verdades
y descontones que se dieron el domingo
los candidatos presidenciales.
El espectáculo parecía exclusivo

de senadores y diputados, pero ha
resultado una especie de examen
de oposición para que alguno de los
aspirantes se corone.
Insultos aparte, las trampas en el

discurso de los contendientes degradan
el nivel de discusión.

Gracias
ahora que, aunque la morenista Nestora
se atuvo a usos y costumbres de una
policía comunitaria que aplica reglas
intolerables en las policías constituciona
les, la acusación de "secuestro" que leyó
Meade no se sustentó en los tribunales.
En sus cuentas de la inversión

extranjera durante su jefatura de
Gobierno, AMLO incluyó la millonada
de dólares por la venta de Bancomer
y Banamex, y es falso que en 1988 se
compraran 50 kilos de tortilla con un
salario mínimo: alcanzaba, para casi 12.
Tampoco es cierto, como dijo El Bronco,

que en Guerrero no se produzca maíz,
es ei cuarto productor en México...
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Querido Lorenzo Córdova, dos puntos, no nos hagas sufrir
Creo, querido Lorenzo, que el INE

ha ofrecido al público conocedor
dos debates muy entretenidos, sin

embargo, es momento de darle una vuelta
de tuerca a los formatos. Sobre todo para
darle gusto a esa gente sin quehacer que en
vez de alegría, pastelazos y diversión, es
pera escuchar propuestas e ideas sobre las
problemáticas que acosan a un país al que,
como dice con cierta tristeza mi licenciado
Peña, no se le reconocen los logros alcanza
dos gracias a las reformas estructureichons.
Digo, probablemente don Enrique esté un

poco inquieto porque esta vez no ganaron
los Diablos Rojos del Toluca la final del fút
bol mexicano (representantes, sin duda, del
Grupo Atracomucho) y hasta puede pensar
que es una señal de que esta vez no aga
rrará ni un resfriado, aunque la fanaticada
todavía cree que con el circo de mapáches
amaestrados todo es posible. Sin embargo,
el preciso debe estar tranquilo porque en el
debate, que ya debería llamarse ¡Debatazo!,
su campeón, el dotor Mit, demostró que es
la onda, que se las sabe de todas, todas,
que defendió el fuerte peñista como Jolopo
debió de haber defendido al peso (aunque
eso le restara no pocos puntos) y que traía
un bronceado de campeonato como para
salir en la serie de Luis Miguel bailando
"Cuando calienta el sol", en el papel del
Burro Van Rankin, su brother.
Es una lástima que todo ese enorme es

fuerzo por parecer refrescante y enterado
se haya diluido solo porque en sus justas
acusaciones se le olvidó el pequeño detalle

de que Nestora Salgado ya había sido
exonerada por tres jueces. O sea, ¿quién
apoya a este hombre en estos temas? ¿Su
peor enemigo, Javier Lozano, el chavo
rruco del año? ¿O la misma persona que
maneja las redes del dotor Mit cuandono
se toma su Rivotril? ¿Será la culpa de la
pinchi Sota (Chepina Vázquez Mota dixit)?
Ahora a mi pobre dotor ya lo metieron en
otro lío, como si no hubiera sido suficiente
con los jóvenes de la tercera edad.
Como quiera que sea, querido Lorenzo,

aunque los debates han estado padres,
sobre todo cuando El Bronco sacó a pasear
su Edipo mal atendido y amenazó con
nacionalizar Banamex y cortarles las manos
a todos (supongo que traía el hacha
desenvainada cuando Chicken Littlese

acercó peligrosamente a la cartera de
AMLOVE que, en contra de su naturaleza, 
estaba muy cotorro y sonriente, pues se fue
a saludar a sus contrincantes y a dedicarle
al panista, que venía haciendo una gran imi
tación de Raúl Velasco con todo y "Aún hay
más", una bonita poesía: "RickyRiquín Ca
nayín, es mejor que Ricky Ricón Canayórí'),
es momento de cambiar el formato.
Propongo que el próximo debate se divida

en dos: una parte, que puede ser intercala
da, de puros insultos, mentadas y madrazos,
y una segunda solo para propuestas, ideas
y reflexiones donde no haya espacio para
descontones, trompones ni patines. Claro,
todo en un fe/óo/bien cutre del Edoméx.
Y que cante Belinda "Andrés Manuel #Ga

nandoComoSiempre". M
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Ciudad Perdida
Una página negra de la historia local
1968, parteaguas generacional1968, parteaguas generacional
Visos de vientos de otros lodos
Miguel Ángel Velázquez
Dentro de muy poco tiempo se

11 cumplirán los primeros 50
años de un hecho que, por no
dejar pasar el lugar común, di

ríamos que cambió el rumbo de la his
toria de México, pero significativamen
te de la capital del país.
Entonces, en 1968, la gente del Distri
to Federal decidió que el rumbo a se
guir era el de las libertades; que la lu
cha, costara lo que costara, tendría que
ver con los derechos de sus ciudadanos
a manifestarse en las calles y avenidas
cuando los funcionarios públicos, el
gobierno, hicieran caso omiso a sus re
clamos; con la libertad de las mujeres a
decidir sobre su cuerpo; con el respeto
a los gustos de cada persona para hacer
su vida en pareja.

Entonces se inició aquel largo camino
que le costó la vida a muchos de los mi
litantes de la idea, y que hoy se traduce
en esa vida alejada de las prohibiciones
que tenían atrapados a los habitantes de
la ciudad en una serie de prejuicios que
pesaban sobre la vida; una juventud de
mandante que se negó a seguir sopor
tando la carga.
1968 encontró a aquella juventud harta
de la marginación, de la manipulación,
de la hegemonía de los de más edad, y
no siempre de los que más sabían, lista

para cortar, por fin, los agravios y las hu
millaciones. Los jóvenes reclamaban un
lugar en la sociedad, el derecho a decidir
por ellos mismos su destino futuro e in
mediato. Los jóvenes de aquel 68 se asu
mían responsables de la ruptura, del
cambio y del futuro, aunque hubiera
quien les negara el derecho.
La lucha fue larga porque el poder
construyó la trampa de la participación,
y una buena cantidad de jóvenes caye
ron en ese hoyo, que junto con la repre
sión atemperaron falsamente las razo
nes del combate, aunque nunca
lograron desterrarlas, y año con año los
jóvenes de entonces, los del pasado re
ciente y los de ahora vuelven a las ca
lles a caminar la noche de Tlatelolco, a
esperar el amanecer rojo, a reclamar
sus derechos.

Hoy, luego de la conquista de muchos
de esas nuevas condiciones de vida,
que han hecho de la Ciudad de México
la ciudad de las libertades, aún hay
quien reclama la prohibición y el auto
ritarismo como fórmula de la mejor
convivencia, y lo hace en nombre de la
modernidad. Sí, la sombra de aquel
Díaz Ordaz que en bien de la patria
mandaba al Ejército a convertirse en el
enemigo de los estudiantes, vuelve a
ensombrecer a la Ciudad de México

Lo peor de todo esto es que son voces
jóvenes las que reclaman la vuelta al
pasado de las prohibiciones, de la re
presión, de las no libertades. Pareciera
un sinsentido, pero el peligro ya está
aquí, con él sé alardea, se grita que hay
que cancelar las libertades. Con eso se
hace campaña.
Dentro de unos meses se habrán de
cumplir 50 años de uno de los capítulos
más tristes y vergonzosos de la vida de
México, pero hoy hay quien reclama
una segunda temporada, claro, en bien
de la patria.
De pasadita

El jefe de Gobierno, José Ramón
Amieva, que no está en campaña, se ha
montado en la idea de hacer cuentas

claras de los recursos que se tienen para
la reconstrucción de la ciudad después
del sismo del 19 de septiembre. Sabe
los terrenos que pisa, pero está decidi
do a no defraudar a la gente que ahora
gobierna. Frente a eso lo mejor sería
desearle suerte y mirar de lejecitos
cómo vienen las cosas, pero tal vez lo
importante es apoyar los trabajos del
funcionario, cuando del lugar donde se
pasará la vida se trata, así que ojo, el
trabajo no es nada fácil y habrá daños
colaterales, sin duda.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com

Fecha: 22/05/2018

Página: 26

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Velázquez, Ciudad Perdida

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 19,586

Página 37



Astillero
I Anaya, provocador
AMLO, en el centro
Meade, novedad escénica
Jalisco, violencia creciente
Julio Hernández López

isLos momentos

inquietantes del se
gundo debate entre
candidatos a la Pre

sidencia de la Repú
blica se produjeron cuando
el panista Ricardo Anaya
Cortés se acercó de manera

provocadora al morenista
Andrés Manuel López Obra
dor. Un desplazamiento del
abanderado del frente PAN

PRDMC que buscaba sacar
al tabasqueño de su anun
ciado pacifismo de puntero.
Momentos que pudieron
desenvolverse de una forma
distinta a la finalmente vista,
acaso con algún roce físico
o alguna expresión altiso
nante. Todo quedó en la son
risa plastificada del joven
retador y programadamente
imprudente, y en la resolu
ción teatral de López Obra
dor, quien disolvió la ten
sión con el recurso sencillito
de la cartera bajo necesaria
protección, en caso de cerca
nías partidistas indeseadas.
El debate del hombre del

costal (Anaya, pretendiendo
dar fuerza a su argumento en
turno); del muy peligroso se
ñalamiento difamatorio de José
Antonio Meade hacia una can

didata de Morena al Senado,
Nestora Salgado; del histrio
nismo cada vez más grotesco
del candidato que ni es inde
pendiente ni es bronco, de la
aparición de un público bajo
control, en cuanto a su selec
ción y sus preguntas, como
ejemplo de una "democra
cia" tripulada y de los memes
justicieros como intento de
recuperación de algo de es

peranza y buen humor.

Este, el debate de los mode
radores convertidos en pro
tagonistas sin mesura (León
Krauze y Yuriria Sierra em
belesados en la largura de
sus preguntas y en el añadido
a discreción de sus puntos de
vista y consideraciones), ha
sido también el debate de la

vacuidad consolidada: poco o
nada nuevo o destacado apor
taron los señores candidatos
(ya no hubo señora candidata
ni habrá señora presidenta
más que en la cartelera tea
tral, con el personaje que
tantos años interpretó Gon
zalo Vega y ahora desarrolla
Héctor Suárez). El chiste, la
ocurrencia, los apodos y los
juegos de palabras, la rutina,
la mentira abierta y la eva
sión de lo concreto fueron
elementos distintivos de este

segundo debate que resultó
peor que el primero y que
debería llevar a declarar de

inutilidad pública al tercero
A fin de cuentas, lo que
se debería saber de cada

uno de los candidatos ya
es más o menos conocido
(digan lo que digan en los
debates, hagan lo que hagan
ahí) y los segmentos de voto
duro de cada cual habrán

de mantenerse fijos, como
corresponde por definición
a esos bloques de votantes
ya definidos. La batalla, en
todo caso, se dirige al sector
de los indecisos, ese gran
bocadillo impreciso al cual
apuestan los jugadores, so
bre todo los rezagados y, en
la especie, el escénicamente

renovado "Pepe Mid" (ahora
bajo la tutoría propagandís
tica de Carlos Alazraki, a
quien algunos de sus ami
gos han dicho que el pen
tasecretario Meade se vio
mejor en esta ocasión) y
Ricky Canaya, el gladiador
grotescamente desesperado
por despegarse de Meade y
acercarse a Andrés (ésta, la
palabra más presente a lo
largo del debate que tuvo
a Manuel, el segundo de
los nombres del candidato,
como eje central, referencia
obligada, punto de arranque
y destino, faro de luz, estre
lla de la mañana...).

Y sin embargo, más allá de
la paradoja de que el debate
supuestamente más abierto
y elástico haya resultado
intelectual y programática
mente, casi soporífero y es
treñido, las estrategias que
van más allá de los foros

siguen campantes su ruta:
López Obrador dijo ayer en
tierras jaliscienses que se
les está acabando el tiempo
a sus adversarios, lós cuales

ya deben decidir si van con
Meade o con Anaya como
candidato único, pues él, el
tabasqueño, ya les lleva más
de 25 puntos porcentuales
de diferencia en las (por
ahora) sacralizadas encues
tas de opinión.
En ese tenor, tal como Sé
adelantaba en el Astillero

publicado este lunes (Pos
tales antes del debate), es
notable el liberado esfuerzo

por posicionar a Meade
como una carta de probable

éxito sembrado. Desde los

primeros minutos después
del encuentro de candida

tos en Tijuana, se desató
la maquinaria propagandís
tica que pretende adjudicar
a Meade el triunfo en ese

debate y promoverlo como
la única carta con lucidez

intelectual y capacidad eje
cutiva como para enfrentar
al "villano" López Obra
dor y sus "maléficos" pla
nes de hacerse del timón de

México para hundirlo entre
adoraciones al chavismo y
videograbables problemas
de salud mental y física.
¡Oh: salvad a México del
Peje amenazante!
Ante integrantes de la co
munidad del Instituto Po

litécnico Nacional, Enrique
Peña Nieto refutó a quienes
hablan de "lo mal que es
tamos en México". "Falta

mucho por hacer, pero no
pongamos todo en la canasta
de que estamos mal. Sepa
mos reconocer los avances",
pidiódemandóproclamó.

cuentas de Los Pinos

le pintan bien al ocupante
de esa magna casa y, como
tal, en ésta etapa de turbu
lencias electorales le parece
bien ensalzar los presuntos
logros, lo cual es una forma,
en estas fechas y circunstan
cias, de usar la tribuna gu
bernamental para promover
continuidades.

El 9 de marzo de 2013
fue asesinado Jesús Galle
gos Álvarez, quien apenas
iba en su noveno día como
secretario de Turismo del
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gobierno de Jalisco, enca
bezado por el priísta Aris
tóteles S ando val. El fiscal

general del estado, Luis Car
los Nájera, herencia de la
administración del panista
Emilio González Márquez y
pieza clave para mantener la
paz negociada en la entidad,

indagó los detalles del cri
men cometido en calles de
la exclusiva colonia Colinas

de San Javier, en la parte
zapopana de la zona me
tropolitana de Guadalajara.
Nájera duró poco más de dos
años como poderoso fiscal
general del Estado con el

gobernador S ando val, pero
el 13 de febrero del presente
año fue reciclado al desig
narlo secretario del Trabajo,
aunque era nula la expe
riencia del nuevo funciona
rio sobre temas laborales.

Ayer, en una zona céntrica y
concurrida de Guadalajara,

un comando intentó asesinar

al secretario Nájera, con un
saldo de civiles y guardaes
paldas heridos. Jalisco se
complica, cada vez más re
tador el crimen organizado.
¡Hasta mañana!

Fax: 56052099 • Twitter: @juIioastillero • Facebook: Julio Astillero • juliohdz@jornada.coin.mx
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Posdebate, nadie se salva
Es usual que el posdebate resulte más largo y
rispido que el debate mismo.
Es así porque los partidos políticos quieren
esparcir la percepción de que su candidato
resultó ganador, sobre todo entre la gente que
no vio el debate, que casi siempre es la mayoría.
Quedan por ahí afirmaciones sin repuesta,
acusaciones que caen en el vacío y otras que son
importantes pero que no trascienden.
El candidato Meade cargó sobre López Obrador, a
quien describió como un empresario de la política.
Lo es porque maneja un partido político y tiene a su
disposición un presupuesto de casi mil millones de
pesos por año.
El partido es un negocio familiar, describió Meade,
pues allí trabajan los hijos de AMLO.

Proceso y Verificado 2018
El semanario Proceso salió a relucir un par de
veces en el debate de Tijuana.
Lo sacó López Obrador para fortalecer un
ataque contra Ricardo Anaya por la forma en
la que ha construido su patrimonio y, curioso,
también la enarboló el propio Anaya, sólo que el
candidato de Por México al Frente le hizo corte

y pega a la revista.
Le quitó el cintillo donde decía: "El Frente de
Anaya también recluta fichas negras". Obvio, lo
cacharon.

La plataforma Verificado 2018 le corrigió la

plana a José Antonio Meade, pues el candidato
presidencial de la coalición que encabeza el PRI
aseguró que la candidata a senadora de Morena,
Nestora Salgado, acusada de secuestro, estaba libre
por una falta en el debido proceso.
Nestora recibió fallo absolutorio por parte de
tres jueces, por lo tanto su estatus legal es el de
inocente.

Lo dicho, nadie se salva.

La Conago en el Edén
El presidente de la República y el secretario de
Gobernación atestiguarán por parte del gobierno
federal la Asamblea Ordinaria de la Conferencia
Nacional de Gobernadores.

El evento se realiza este martes en Villahermosa,
Tabasco. El gobernador, Arturo Núñez, rinde
su informe de labores y le pasa la estafeta al
gobernador de Chiapas, Manuel Velasco.
Tema central de la reunión será la seguridad en
el proceso electoral. Habrá nota.

Montaña trágica
Hay que proceder con cuidado con la nota
del asesinato de un capacitador del INE en el
conflictivo municipio de Chilapa, aledaño a
Chilpancingo, en Guerrero.
Es un sitio peligroso con presencia intensiva de
bandas del crimen organizado.
Todavía no se sabe si el trabajo del capacitador
electoral Uivo algo qué ver con su homicidio o si se
trata de un hecho más de violencia en ese poblado
sin relación con los comicios.

Es un caso importante porque los capacitadores
del EME están moviéndose por todos lados y es
necesario que se desplacen con garantías plenas.
Los focos de alerta tintinean sobre el estado de

Guerrero, donde los niveles de violencia suponen
un desafío para las autoridades electorales.
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Mario Alberto Rodríguez
El director del
Instituto Poli

técnico Nacional refrenda
el compromiso con Méxi
co y con el ambiente y
por eso merecemiestro
Arriba. En agosto el Poli
comenzará la formación
de estudiantes de la
carrera Ingeniería en
Energía. Los egresados
podrán optimizar el uso y
generación de las fuentes
de energía de forma sus
tentare, para su produc
ción y almacenamiento,
acorde con los intereses
de los agentes económi
cos y del aparato produc
tivo de nuestro país.

Nicolás Maduro
El presidente
de Venezuela

dio muestra de lo ma
quiavélica que puede ser
la maquinaria dictatorial
para mantener a toda
una nación sumida en el
caos. Orquestó una elec
ción que tuvo de todo
menos democracia. Y la
lluvia de críticas interna
cionales ya comenzó; a
ver que tanto moja a este
hombre que parece sen
tirse inmune a toda clase
aguacero, aunque más
bien se avecina una tor
menta. Y ya salieron al
gunos como Putin, a res
paldarlo. ¡Vaya apoyo!
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La pena ajena
Rafael Cardona
Imposible escribir del segundo debate electoral sin un

hondo sentimiento de pena ajena. Vergüenza, podría
decir alguien llevando las cosas al extremo.
Si no hubiera sido por la seriedad y decoro escénico
de José Antonio Meade, de la coalición encabezada
por el PRI, todo se habría quedado en la memoria car

pera de los bravucones inconsecuentes —Ricardo Anaya y
Andrés Manuel López— y el pacifista Bronco (vaya con
trasentido), quien culminó su intrascendente participación
con un elogio a su santa madre, digno de Aguirre y Fierro
en "El brindis del bohemio".

Más allá de la evidente penuria intelectual dominante en
todo el espectáculo (eso y no otra cosa quiso ser), la imagi
naria confrontación de ideas y de proyectos de política pú
blica se convirtió en esencia, como sucede en estos casos,
en una lucha de caracteres en la cual los ensayos de unos
y otros, terminaron ofreciendo personas mal disfrazadas.
Todo fue impostura, teatralidad a raudales y de mala cali
dad. No hubo espacio para la espontaneidad ni mucho me
nos para la sana búsqueda de persuasión sin acudir a las
pendencias coyunturales. Eso quiere decir, debate insin
cero. Todos actuaron por la imaginaria conveniencia del
enorme auditorio convocado por el morbo, no por el inte
rés político.
Queda un trasfondo convenenciero: no se trata de decir la
verdad de planes y proyectos, sino de navegar en los ma
res auspiciosos de la corrección política. Los interrogato
rios, las preguntas y hasta los cuestionamientos, no se con
testan; se evaden. La mejor respuesta consiste en no com
prometerse.
Ser inteligente en estos ejercicios tan mal copiados del
mundo televisivo estadunidense (extendido ya universal
mente, es verdad), es eludir todo compromiso excepto con
los dogmas, como en el caso de Andrés Manuel, quien in
terrogado sobre la secuencia del número "Pi", contestaría
sin titubear, es un invento de la mafia del poder y se com
pleta con honestidad y lucha contra la corrupción.
Los debates no son para exponerse, sino para exponer al
otro, para lucir cartulinas con fotografías comprometedo
ras o portadas de revistas en otras ocasiones denostadas por
su orientación y parcialidad. Todo se vale con tal de ofre
cer garbanzos enlodados como si fueran diamantes de cla
ridad absoluta.

Pero todos terminan por alquilar un cuarto en la casa del ja
bonero y resbalando quieren hacer resbalar al otro.
Y justo es decirlo, José Antonio Meade ha querido hallar
otro estilo más sereno, expositivo, analítico, lo cual no ayu

da en los formatos de respuesta instantánea. La retórica de
Meade es seca y prolija. No sirve para estos debates, aun
cuando en su verbo haya momentos de interés cuya amplia
ción hubiera valido la pena. Pero nadie puede bordar en el
aire de las puñaladas.
Andrés Manuel, firme como un soldado, de pie todo el tra
mo para responder con su estoicismo vertical a las murmu
raciones sobre su precaria salud, empeño en el cual no co
labora su semblante cansado.

Y es natural, Andrés vive a la carrera, de pueblo en pueblo^
de mitin en mitin. Y de eso ya son treinta años. Cambios de
comida, camas infrecuentes, hoteles, albergues extraños,
sueño fugaz y escaso. Enfermo o no, Andrés es un hombre
avejentado, corrido (como él mismo ha dicho), en la terra
cería de los caminos, con un infarto (si fue cierto) a cues
tas y quién sabe cuántos males más, incluyendo los doloro
nes de espalda producto de los muchos juegos de béisbol.
Por cuanto hace a Ricardo Anaya, su eléctrica actitud, su
alterada cinestesia, su ultraensayada vehemencia y la rei
teración de sus fórmulas de "atrapar" a la audiencia (es una
pregunta muy importante, Juan; qué bueno que me pregun
tas eso, Pedro, etc.), dejan de funcionar en cuanto se repi
ten hasta la obviedad. El truco del mago nos sorprende la
primera vez. La segunda no tanto, y cuando se descubre la
fórmula, deja de ser interesante hasta para los niños.
Su recurso interminable de combinar la oratoria de Da

le Carnegie con la actitud invencible de Og Mandino, ya
no sorprende a nadie. Por eso sus números no se moverán
significativamente después de este desastre tijuanense en
el cual compartió la mala tarde con los demás.
Los debates, importantes porque los bien portados lo han
dicho, no funcionan así como los hace el INE. Una camisa
de fuerza, así sea con estampados hawaianos, Sigue siendo
una camisa de fuerza. La "participación" de la "sociedad
civil" (con seis preguntas y un acarreo de 42 invitados), es
una engañifa sin representatividad.
Y designar conductores o presentadores o moderadores,
por cuota entre las cadenas de TV (ahora le tocó al "reino
de Galicia"), no hace sino darle espacio a sabihondos pe
tulantes e imprudentes, regañones y soberbios, cuyo afán
protagónico malogró sus quince minutitos de fama y sólo
estorbó y deslució el espectáculo.
—En esas condiciones ¿por quién votar? No lo sé.
—¿Quién ganó el debate? El reloj, cuando se cumplieron
los 130 minutos de mojiganga.
Y a nada más falta uno.
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Debate basura; El Bronco vota por López; Maduro, un
bombón; ¡qué mal estamos!: EP; Jalisco, como Sinaloa

¦ Y el debate?
CLo que vimos el domingo por la noche fue una porquería.

Basura.

Intercambio de acusaciones y algunas propuestas.
Mentiras, verdades a medias.
Contrario a lo que se esperaba, el encuentro en Tü'uana, Bsua California,

desencantó a todos y obliga a preguntarse ¿sirven de algo? Y aún falta uno.
La cartera de Andrés Manuel López Obrador y los abrazos a José Antonio

Meado Kurlbreña y a Ricardo Anaya Cortés fueron lo más destacado.
Lo demás, en lugar de ayudar a los candidatos, les perjudicó.
No aprovecharon para decir cómo y hacer propuestas contundentes.
Pero el colmo fue cuando se dieron un abrazo por iniciativa de Jaime

Rodríguez El Bronco, y el director de cámaras ni cuenta se dio.
Esa imagen le hubiese dado la vuelta al mundo.
Pero nadie la tuvo, porque no hay acceso a la prensa.
Meade Kuribreña tuvo, sin duda, una mejor actuación que en el primer debate.
Más seguro, delgado, impecable tr^je negro clásico, camisa blanca y corba

ta guinda. Símbolo de poder, dice el lenguaje de comunicación.
Pero no tiene punch, fuerza, carisma.
Y carga una losa muy pesada: la corrupción y los abusos del PRI.
Anaya Cortés, mejor orador, se excedió en lenguaje violento.
Verbal y físico.
Criticó a Meade Kuribrefla por la invitación de su amigo, hermano y prptector,

Luis Videgaray Caso, entonces secretario de Hacienda y Crédito Público, a Donald
Thimp cuando era candidato y fue recibido como jefe de Estado en Los Pinos.

Fue un error histórico recibir a Trump en Los Pinos, afirmó.
Meade dijo que a juzgar por los resultados, fue una buena decisión.
El queretano se tiró con todo para exhibir a Lépez Obrador.
Se cayó la inversión cuando fuiste jefe de gobierno.
Y le contestó con un "voy a cuidar mi cartera".
fíickyFliquínCanallín le apodó.

Fecha: 22/05/2018

Página: 2

Area cm2: 561

1 / 4

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Día Hábil

Costo: 12,117

Página 43



Esas frases se convirtieron en lo más recordado del presunto debate.
López fue nuevamente evasivo, aunque hizo propuestas.
No quiso responder, no quiere enredarse.
¿Para qué si va arriba?
En términos futboleros, salió a cuidar sus puntitos.
Anaya mostró dos portadas de la revista Proceso, sólo que una recortada.
Editada, se dice en el argot.
Le quitó el cintillo, donde critican su equipo.
Y no quiso hablar del tema.
Y Meade habló de lavado de dinero, crimen trasnacional.en el que, dijo,

Anaya es experto.
Se necesita ser muy cínico también para tener a tus hüos en Atlanta, sin

haber visitado a los consulados ni a los migrantes, fustigó.
Pero se voló la barda cuando acusó a Nestora Salgado de secuestradora.
Nestora Salgado, secuestradora hoy es candidata a senadora por Morena.
Esto, Andrés Manuel, queda en tu conciencia, le advirtió.
Ayer, Salgado lo retó a comprobar su acusación y lo acusó de difamarla.
El, matizó su dicho.
Y El Bronco, con ocurrencias como expropiar Banamex, deslizó:
Andrés, dale un abrazo a Meade. También a Ricardo. Andale, dáselo, pues.
Y se los dio.

Ayer, El Bronco reveló que en 2012 votó por López Obrador y que, ¡oh sor
presa!, lo hará nuevamente.
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Y Belinda, la cantante y actriz mexicana, tuiteó: Andrés Manuel ganó como
siempre. #YoConAMLO.

Nomás tiene 5.52 millones de seguidores.
Agradezco mucho a Belinda por su apoyo.
Es una extraordinaria artista, muy buena cantante.
Una mujer muy inteligente, dijo López (quien, seguro, ni la conoce).
Habrá que esperar las encuestas.

Maduro, un bombón
La reelección de Nicolás Maduro es un bombón que el gobierno mexicano
no podía dejar pasar, en estos tiempos cuando necesita satanizar a López
Obrador y su temido proyecto reeleccionista y venezolanizador de México.

México, Estados Unidos y el Grupo de Lima lo desconocieron.
A él no le importa, dijo.

No ha sido una tragedia: Peña
Y ayer, justo después de que Enrique Peña Nieto, en plena defensa de su gobier
no criticaba a quienes no quieren ver lo que se ha hecho, pero en realidad en
franca ayuda a su amigo y candidato, José Antonio Meade, destacaba los logros
históricos, izas!, Guadañara, Jalisco, nos devolvió a la realidad.

A quienes dicen "qué mal estamos, ha sido una tragedia", les recuerdo los
3.6 millones de empleos, que nadie ha creado; el crecimiento de la inversión
extranjera directa, y la inflación de 4 por ciento promedio.

Si esperamos a un país perfecto, tal vez nos quedemos con las ganas, dijo.
Pero no tocó la inseguridad, lo más grave de su gobierno, además de lo

económico, como el aumento a la gasolina, el gas y la devaluación del peso.
Más tarde, en plena avenida Chapultepec, un atentado contra Luis Carlos

N^jera, secretario del Trabajo, pero ex fiscal estatal hasta hace tres años, hizo
ver lo vulnerable que es la seguridad en el país.

Guadañara es el nuevo Michoacán, el nuevo Sinaloa.
Sin exagerar.
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Los italianos desaparecidos, los tiroteos en restaurantes, los cineastas
levantados y presuntamente ejecutados, son ejemplos.

N^jera fue atacado a tiros ayer en el restaurante Suntory.
Al menos una docena de malandros abrió fuego y trece civiles, además de

cuatro escoltas, incluido el funcionario, resultaron heridos.
Aristóteles Sandoval, gobernador de Jalisco con los colores del Partido

Revolucionario Institucional (PRI), düo que fueron quemados dos camiones.
No hay alerta máxima ni Código Rojo, pero estamos alertas.
El ex fiscal declaró en conferencia que salvó la vida, porque pidió a sus es

coltas estar alertas ya que en el restaurante notó algo raro.
Pero, muy extraño, aseguró que tras el ataque ¡se fue en taxi a la Fiscalía!
Así Guadañara. Así Jalisco. Así México.

Avanza Barrates

El fin de semana y el inicio de otra trajeron buenas noticias para Alejandra
Barrates Magdalena candidata de Por la CDMX al Frente.

Su adversaria de Morena, Claudia Sheinbaum, debió revelar el expediente
del caso Rébsamen, luego de que en e| segundo debate le llovieron reclamos y
acusaciones por corrupción.

Ayer, en la delegación Benito Juárez, bastión panista, fue ovacionada.
Por la mañana estuvo en la Central de Abasto, donde prometió seguridad.

Vémonos: El ganador del debate y del rating fue ¡Luismi!
albermoirtmcxayahoo.es (a>aibermontmex
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ALHAJERO

OPINIÓN

[PUF! AHORA
DEFIENDE A
VIDEGARAY
MARTHA
ANAYA

A la pesada losa que significan el PRI y
Peña Nieto a la candidatura de Meade,
ahora sumó al amigo que lo encaminó

o que les faltaba: que José Antonio Meade
L saliera ahora a defender a Luis Videgaray.

Eso fue lo que tiró por la borda lo mu
cho que mejoró el candidato del PRI en
actitud, presencia y desempeño en este
segundo debate.

Porque una cosa admitiendo sin con
ceder es defender al presidente Enrique

Peña Nieto y otra es salir a limpiarle la cara a quien tuvo
la aberrante idea de traer a Donald Trump a Los Pinos y
obsequiarle un trato presidencial, ayudándole así en su
campaña. ¿Acaso ese error no le costó a Videgaray la
titularidad de la Secretaría de Hacienda (y tal vez hasta la
candidatura presidencial)?

Qué necesidad tenía Meade de justificar la invitación a
Trump y salir en pleno debate a decir que fue un acierto,
que en justicia..., bla, bla, bla.

Parece no darse cuenta de que el enojo en las calles y
particularmente entre la militancia priista pasa no sólo por
Peña Nieto, sino por el equipo cercano que ha acompañado
al mexiquense en su gobierno. Léase particularmente la
tríada que asoma tras la figura del propio Meade como una
negra sombra: Luis Videgaray, Aurelio Ñuño y Enrique
Ochoa (mientras fue presidente del PRI). Si ya de por sí
sus críticos lo ven como el candidato de la continuidad,
que va de "tapadera" del gobierno actual y que detrás de
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él está el grupo encabezado por
Videgaray..., pues valga decir
que antenoche abonó con ganas
a esa percepción.
Y ésa no es precisamente la

mejor carta de presentación
para cruzar la boleta presiden
cial. Carlos Alazraki debe estar

revolcándose del coraje.
• • t

AMLO DISTINGUE A MEADE
Fue bien notorio: Andrés Manuel López Obrador trató
mucho mejor a José Antonio Meade que a Ricardo
Anaya. No fue sólo en el lenguaje, en los adjetivos y en
los apodos que terminó endilgándole el de Morena al
panista (cosa que no ocurrió con sus otros contendien
tes) y que terminaron convirtiéndose en "la frase" del
debate: "Ricki riquín canallín''. Hubo momentos en que
Meade y AMLO se miraron con simpatía. Que más allá
del acto teatral del candidato tricolor de ir a dejarle al
atril del tabasqueño la tarjeta de Néstora Salgado, lo
que se percibía entre ambos era empatia. El momento
cumbre en ese aspecto fue cuando El Bronco incitó
a López Obrador a darle un abrazo a Meade. Prueba
difícil para Andrés Manuel si recordamos que en el
primer debate ni siquiera se despidió. Pero por lo visto
reconoció el error en general estuvo mejor que en el
primer debate y aunque le costó un poco de trabajo
animarse, fue hasta el lugar de Meade a darle el abra
zo, o medio abrazo. Ahí había al menos respeto. En
cambio con Anaya apenas si le dio la mano al tiempo
que soltaba de nuevo aquello de cuidar su cartera (por
cierto, fue un error no abrir la toma de televisión en
ese momento).

• • •

GEMAS: Obsequio de la Secretaría de Relaciones
Exteriores: "El ¡a>gobmx no reconoce la legitimidad de
las elecciones de #Venezuela por carecer de las más
elementales características y garantías para asegurar
que sea la uoluntad popular la que determine quién

será su próximo Presidente: ta>LVidegaray"

EN EL DEBATE,
MEADE Y AMLO

SE MIRARON
CON SIMPATÍA
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REFLEXIONES
SOBRE EL DEBATE

LUIS
SOTO

El candidato del PRI confirmó que en su
paso por la SRE aprendió sobre la difícil
relación con Estados Unidos

juicio de los analistas políticos objetivóse
A imparciales, en el debate del domingo José

Antonio Meade se impuso ampliamente a
Ricardo Anaya y Andrés Manuel López
Obrador en los asuntos relativos a la te
mática. El candidato del PRI confirmó que
en su paso por la Secretaría de Relaciones

Exteriores aprendió bastante sobre la complicada y difícil
relación bilateral con Estados Unidos, que implica además
de comercio, la migración, el tráfico de armas, de drogas,
inversión y otros asuntos espinosos.
Todos estos temas que diariamente están sobre la mesa

con nuestros partners no se resuelven ni a tuitazos ni a
madrazos, quiso decir Meade; tampoco de un día para otro,
y mucho menos con insultos de Donald Trump ni de nadie,
fue el mensaje del candidato del tricolor. Y cuando Anaya
le reclamó que había sido un error del presidente Enrique
Peña Nieto haber invitado a Trump a México cuando era
candidato, "Yomero" le contestó que no podían anticipar la
victoria de Trump. Tal vez una respuesta más contundente
hubiera sido que en ese asunto él "no tuvo vela", sino que fue
Luis Videgaray quien corrió las invitaciones y convenció
al jefe del Ejecutivo de que lo invitara.

En el tema migratorio, mien
tras que Ricardo Anaya tuvo
la ocurrencia de sugerir que
hay que recibir, con los brazos
abiertos, a los migrantes que
entran por nuestra frontera del
sur. Meade le respondió acer
tadamente que "mucha de esa
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migración tiene implícita delin
cuencia organizada, ¡ciucido de dinero, trata, abusos y vul
nera nuestra propia seguridad'5, Y sobre la frontera norte
dijo que en un año podían blindarse tecnológicamente las
aduanas para evitar el tráfico de armas, e insistió en que
defenderá a los mexicanos en el extranjero, pero sobre
todo a los que viven en Estados Unidos. Por otro lado, el que
demostró su ignorancia sobre el tema migratorio fue López
Obrador, sobre todo con su propuesta de convertir a todos
los consulados de México en Estados Unidos, en algo así
como procuradurías para 1 a defensa de los derechos de los
migrantes. Seguramente no sabe que hay una convención
de Viena sobre el tema consular, responden los expertos en
la materia YesodequevaaconvenceraTrump con el don
de sus palabras de que le baje a sus agresiones, ambiciones,
insultos y humül aciones, es como el ingenuo que se convierte
en... En lo que tiene razón Meade, es que México requiere
de una política exterior digna, solidaria y de vanguardia.
Ya nada más por no dejar, quienes hicieron el ridículo

fueron Leoncito y Yin i. quienes de la temática del debate
estaban peor que Anaya, López y El Bronco.
En conclusión, los analistas, incluyendo los bisoños,

coinciden en que José Antonio Meade fue el que mejor se
preparó, lo que se tradujo en un buen desempeño, pues se
le vio dominador de los temas, con una comunicación cor
poral que mostraba seguridad y con propuestas puntuales.

Por su parte, López Obrador lució desajustado eincómodo.
Se le observó acorralado y sin palabras tras los ataques de
Meade y Anaya. Sobre este últ imo, por cierto, había grandes
expectativas debido a lo mostrado en el primer duelo, pero
los ataques de AMLO evitaron su lucimiento.

AMLO MOSTRO

SU IGNORANCIA

EN EL TEMA

MIGRATORIO
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NUEVA BAJA EN EL GOBIERNO

ESPERANZA
BARAJAS

Emilio Barriga dejó su
cargo al J'renle de la
Tesorería de la CDMX

a Tesorería de la Ciu
Ldad de México se quedó

acéfala: Emilio Barriga
dejó el cargo la semana
pasada. De esa mane
ra, siguen las bajas de
quienes estaban en el

equipo del ex jefe de Gobierno, Miguel
Ángel Mancera. El sustituto, José Ramón
Amieva, hace sus movimientos para tener
el control de esta administración, en los
meses que aún le quedan.

Era cuestión de tiempo para que Barriga
Delgado saliera del gobierno, lo que llama
la atención es la forma en que suceden
las cosas. En la Secretaría de Finanzas
había mucha inquietud aun antes de que
Mancera Espinosa se fuera por los fuertes
desencuentros que tuvo su ex titular Edgar

Amador con los diputados que liderean la
toma decisiones en la Asamblea Legisla
tiva del Distrito Federal.

A fines de marzo, cuando el ex jefe
de Gobierno dejó el cargo
y quedó como encargado
de despacho Amieva, de
inmediato Edgar Amador
puso su renuncia en la
mesa y no fue aceptada. La
gente de Finanzas estaba
alerta y sabía que vendría una cascada
de cambios.

Una vez que Amieva fue ratificado por
los diputados, sólo se tomó una semana
para que Amador salieray el mismo 26 de
abril fue nombrada Julieta González nueva
secretaria de Finanzas, gente cercana al
nuevo jefe de Gobierno.

Emilio Barriga puso su renuncia en la
mesa con la salida de su Edgar Amador,
con fecha del 31 de mayo. Quería tomarse
los últimos 15 días del mes como vacacio
nes, pero no se lo autorizaron.

EL JUEVES LE

PIDIERON LA
RENUNCIA. ÉL
SÓLO LA ENVIÓ
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Durante el proceso de negociación para
el nombramiento del auditor superior de la
Federación, en la Cámara de Diputados se
sabía que Emilio Barriga era muy cercano
a David Colmenares y para allá va el ex
tesorero capitalino.

El jueves le pidieron a Barriga la re
nuncia, así que le cambió la fecha y ya no
se presentó ni a entregarla, la mandó ya.
Esta semana empezaron a sacar las cosas
personales del ex tesorero.

El mismo jueves, vía Twitter, Emilio Ba
rriga envió un mensaj e que decía "oficinas
y sistemas de recaudación de Tesorería
operando al 100% y sin contratiempos",
dejando claro que todo estaba en orden
a su salida. El sábado uno nuevo con un
fin de ciclo". El funcionario recomendó

a la subtesorera de Fisca
lización, Sonia Hernández,
para hacerse cargo del
área, pero al parecer no le
harán mucho caso.
Al interior del gobier

no capitalino el tema se
maneja aun con cuidado; sin embargo,
quienes trabajan en Finanzas viven un
nerviosismo natural. Julieta González

estaba a cargo del área administrativa
de la Secretaría de Desarrollo Social y
dos semanas después de su llegada inició
los ajustes de personal, con la solicitud de
renuncias. Ese ambiente genera incerti
dumbre a quienes ahí trabajan. Lo extraño
es que no se nombró un encargado de des
pacho, por la importancia de la Tesorería.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM / @ESBARAJAS
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Unen fuerzas
La semana pasada, Marcelo Ebrard salió de su
circunscripción, al norte del país, para ir con AMLO
a su gira por Oaxaca. Hoy sabemos que Ebrard
acudió a la tierra del mole y el mezcal para reforzar,
junto con Julio Seherer, la estrategia de su candidato
presidencial de cara al segundo debate celebrado el
domingo pasado en Tijuana, Baja California.

Timing político
No cabe duda de que la maestra Elba Esther Gordillo
sigue en grandes ligas y, ahora, hasta busca influir en
la elección. Su caso legal llegó a foros internacionales.
Su abogado fue a la CIDH para quejarse de que en el
Poder Judicial, dijo, se coludieron con el gobierno
federal para fabricarle acusaciones en contra.

Nuevos bríos
En la casa de campaña de José Antonio Meade ven que
el candidato agarró vuelo. Desde que relanzó su
campaña, hiló varias entrevistas y cosechó apoyos de
panistas y perredistas. Además, ven que su papel en el
segundo debate le inyectó bríos a su cuarto de guerra,
lo que lo hace más competitivo en las encuestas.
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Aristóteles declina
La cosa no va bien para el PRI en el interior del país.
El mejor botón de muestra es Jalisco, donde perfilan
una dolorosa derrota en la gubernatura. Aunque no
lo acepta públicamente, el gobernador Aristóteles
Sandoval se prepara para entregarla, razón por lo que
se cree que declinó tomar la presidencia de la Conago,
cuya sesión se realiza en Villahermosa, Tabasco. Su
lugar será ocupado por el chiapaneco Manuel Velasco

Se despinta el tricolor
San Luis Potosí renovará alcaldías y, con base en las
encuestas recientes, la disputa será entre PAN y PRD,
aunque con ligera ventaja para los del sol azteca, como
Ricardo Gallardo, que va por la capital, y Gilberto
Hernández, por el municipio de Soledad. Con todo y
que al estado lo gobierna el priista Juan M. Carreras,
hace tiempo que el PRI perdió color en la entidad.
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«QUEBRADERO
Van dos
Javier
Solórzano
Zinser

11INE ha logrado darle un giro interesan
te a los debates, a pesar de lo que a me
nudo quieren los partidos políticos. Se

J ha llegado a nuevos formatos, lo que ha
hecho de los debates piezas de mayor participa
ción e interrelación entre los candidatos.
El del domingo fue atractivo, pero quedó la impresión de

que fue más atractivo en el papel que en su aplicación. Parti
cularmente en el renglón de la participación de los ciudadanos,
quedó de manifiesto que no logró amarrar. No alcanzó a hacer
se valer su presencia como un factor que atrapara y representa
ra, hasta donde puede ser posible, a los ciudadanos.

Quizá uno de los factores que pudo influir es que los candi
datos no contestaron a detalle las preguntas que les hicieron,
se les veía más inquietos y atentos con lo que les planteaban
los moderadores. Al final, lo que debía hacer diferente el de
bate era la presencia y el papel de los ciudadanos, no el de los
moderadores.
El primer debate mostró que los coordinadores ya están

bajo otra dinámica, juegan un papel activo. En el caso del do
mingo la clave estaba en el nuevo componente, los ciudadanos,
lo cual no llegó a despuntar.
Lo importante es que se ha avanzado como nunca antes en

el formato de los debates. Otro ejemplo de ello han sido los
debates a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En
los dos que van los moderadores han desempeñado un papel
mucho más activo. En el primero se les hicieron dos preguntas
a cada uno y una de los siete aspirantes, para un total de 14.
En el segundo todo fue aún más participativo, los moderado
res pudieron intervenir directamente, preguntar y alentaron y
permitieron que fluyera el debate entre los suspirantes.
El avance ha mostrado que los candidatos no son necesa

riamente buenos debatientes. Las condiciones para tener en
cuentros abiertos ya están dadas. En donde las cosas no han
podido redondear es en el papel que debieran jugar los candi
datos, al final son los debatientes.
En los dos encuentros que llevamos hemos visto cómo se

hacen a un lado en ciertos temas y cómo al final no responden
a las preguntas directas que les hacen, esto se aplica por igual
para unos y para otros.
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Lo que sigue siendo una deuda significativa en los debates,
en todos los que se están haciendo en el país en estos días, es
en el cómo van a hacer los candidatos lo que se proponen y de
dónde van a sacar el dinero para ello; es una constante.
En el tercer debate se debe poner énfasis en que los aspi

rantes deben dejar en claro el "cómo". Hay que alertarnos de
antemano en la obligación que tienen en responder a ello, lo
que incluye que los moderadores hagan su parte al respecto.
Todo esto ha quedado al garete, pareciera que les tenemos

que creer a los candidatos sólo por ser quienes son, es su pa
labra siendo que la palabra de los políticos más devaluada, a
estas alturas, ya no puede estar.

Falta un debate. Habrá que ver si aprendimos de los anterio
res. Hay que precisar cuál es el papel de los moderadores lo
que ni por asomo significa limitarlos, hay que buscar que los
candidatos respondan a temas estratégicos porque es una de
las formas en que los ciudadanos pueden decidir su voto, y
para la próxima hagamos de los ciudadanos un actor activo y
no una especie de invitado de piedra.

RESQUICIOS.
Dos asuntos finales sobre el debate del domingo:
l.Por primera vez el tema migratorio se llevó buena

parte de tiempo y opiniones de los candidatos, fue saludable
que así fuera. Es un asunto de la agenda y de seguridad nacio
nal, gane quien gane.
2.Después de lo visto y escuchado en el debate del domin

go, si con alguna impresión nos quedamos es que para los can
didatos América Latina pareciera que no existe o no está en
su radar.
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CANELA F NA

Meade: el
triunfo

posible
Rubén Cortés

El candidato que en peor si
tuación llegó al segundo de
bate fue Meade: el único al

que sólo ganar lo mantenía
en la pelea por ser Presidente. Y no
sólo ganó: se comportó como el único
hombre de Estado en la liza; mientras
los otros parecían sólo políticos que
quieren ganar la próxima elección.

Hay que insistir en la diferencia entre estadis
ta y político: el primero piensa en los próximos
veinte años de su país; el otro, en ganar una elec
ción. Con su expertise en todos los temas, Meade
se mostró como un hombre instruido y que puede
administrar el país con mayor eficiencia.

Meade consiguió, además, quitarse de encima
la imagen que hasta ahora había sido su flanco
débil: la rigidez y mesura típicas de alguien que ha
sido toda la vida funcionario, secretario de Esta
do... ajeno a los chistoretes y a la cachiporra de los
políticos clásicos, lo que se da en llamar "conectar".
Ahora apareció un Meade más cercano, suelto,

que mejoró 180 grados en relación con el primer
debate, en el cual le fue razonablemente bien, al
no ganar ni perder. El domingo, además, "conec
tó", pero sin chistoretes ni cachiporra, sino siendo
él mismo: didáctico, preparado. A su manera, pues.

El triunfo en el debate permite a la campaña de

Meade instrumentar una narrativa de triunfo que
no había podido articular hasta ahora, aunque ya
había arrancado días antes con la llegada a la pre
sidencia del PRI de un priista de raigambre y con
ascendencia en las bases: René Juárez.

Es preciso insistir en que un triunfo de Meade
el l de julio es tan posible como el de AMLO o
Anaya. Porque las encuestas no deciden nada.
Vamos, las encuestas jamás han decidido nada.
Sólo son instrumentos de los grupos de poder
para crear percepciones.
Hasta la noche del 2 de julio de 2016, éstas

daban como ganador al PRI en los 12 estados que
elegían gobernador, pero el PAN ganó siete. En
la CDMX, el PRD se llevaría todo, pero ganó seis
y Morena cinco delegaciones. El 4 de junio de
2017, las encuestas decían que Morena ganaba el
Edomex y perdió.

Hasta avanzada la noche del 10 de noviembre

de 2016, las encuestas indicaban que Hillary Clin
ton sería la presidenta de Estados Unidos, pero

Donald Trump conmocionó a medio Estados
Unidos y al mundo entero al derrotarla.

Hacia el l de julio circulan en redes más de 760
encuestas y 140 en medios impresos, pocas de las
cuales tienen metodología o aplicación correctas
o incumplen con los requisitos mínimos para ser
contundentes, y son mediciones a segmentos
pequeños.

Entonces la fecha del segundo debate deberá
ser recordada:

Fue el día que Meade empezó a ganar.
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Rozones
Nestora, el posdebate
Muy comentado y replicado estuvo ayer en redes el

tema de Nestora Salgado, que sacó a relucir José
Antonio Meade en el debate del domingo, y ahora

la hoy candidata a senadora plurinominal está enganchada en
querer desmentir las acusaciones que aún pesan en su contra
por secuestro. Hoy dará conferencia en la CDMX para respon
der, pero también las organizaciones que siguen los casos de
las víctimas de Salgado, ya preparan una postura al respecto. El
tema sigue dando.

Centro Médico Siglo XXI, de vanguardia
Donde no dejan de estar a la vanguardia tanto en equi

pamiento como en preparación de personal, es en el
Centro Médico Siglo XXI que dirige el doctor Carlos

Cuevas. Ya está disponible para los derechohabientes con Par
kinson un marcapasos que estimula la zona afectada y les ayuda
a tener una notable mejoría. Y cómo no van a estar en ese nivel, si
Cuevas García es de los mejores neurólogos de América Latina y
simplemente no para. Enhorabuena también para el IMSS.

Meade se reposiciona
De algún modo todos esperaban que José Antonio

Meade fuera el que mostrara el mayor conocimiento
de política exterior, pero quizá pocos pudieron ver que

el excanciller resultara, además, ser el más articulado y contun
dente en el segundo debate en Tijuana. Esta vez a Meade no se
le acabó el tiempo para exponer su visión de política exterior, y
además se dio tiempo de conectar buenos punchs contra Andrés
Manuel López Obrador y Ricardo Anaya.
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Estalla Twitter con segundo debate
or cierto que, en el segundo encuentro entre los candi>P;datos presidenciales se rompió el récord registrado en el
primer debate del 22 de abril, que mencionó 1.4 millones

de veces. Resulta que, de acuerdo con las cifras oficiales, en esas
dos horas se generaron 2.4 millones de mensajes en Twitter y
alrededor de 4 millones de personas lo vieron por plataformas
digitales como Faceboolc y YouTube.

Cambian estafeta en Conago
La Conferencia Nacional de Gobernadores realiza hoy el

último cambio de presidente en el actual sexenio. En
Tabasco, el gobernador Arturo Núñez entrega la esta

feta a su homólogo de Chiapas, Manuel Velasco, en presencia
del Presidente Enrique Peña. Allí habrá un pronunciamiento de
todos los mandatarios por el proceso electoral y un compromiso
de seguir dialogando con el Gobierno federal.

Edomex da pasos contra secuestros
La buena noticia salió ayer de la Fiscalía del Estado de

México, donde informaron que lograron la sentencia de
75 años a tres personas que secuestraron a por lo menos

tres víctimas en diferentes hechos. Y es que, con las nuevas dis
posiciones del nuevo sistema de justicia penal, cada día es más
difícil lograr encarcelar a los delincuentes. Por ello, las autorida
des reiteraron su petición para que los ciudadanos denuncien.
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8ELINDA, DEL HELICOPTERAZO DE AUREOLES mA LA CAMPAÑA DE LÓPEZ OBRADOR

Al paso que va, el gober de Michoacán, Silvano Aureoles<s> Conejo, y sus "beneficiados" tendrán que hacerse una lim
pia. Un día antes del primer debate traicionó a la coalición

Por México al Frente para apoyar a José Antonio Meade Kuribreña
y nomás no repuntó en el debate.

Ahora, la cantante Belinda se va con Andrés Manuel López Obra
dor, tal vez decepcionada por los vaivenes del gober, que en febrero
del 2016 le puso un helicóptero del estado para trasladarla a la visita
del Papa Francisco, provocando un escándalo.

El caso es que los tiros del pupilo de Manlio Fabio Beltrones le sa
len por la culata. Belinda, con más de 5.5 millones de seguidores en
Twitter, se perfila como una de las promotoras juveniles del candidato
de Morena aun cuando comentan los maloras que el helicopterazo no
fue el único ni quedó en el pasado. ¡OopsJ

MUSCULO OE ANAYA EN LACDMX EL OtA DESPUES
DEL DEBATE

Mejor imposible el día después del debate de Ricardo Ana(Q ya Cortés. El candidato del Frente fue recibido como el
gladiador triunfador del debate en el auditorio Juan de la Ba

rrera de la delegación Benito Juárez, en presencia de sus generales,
con el tono igual de combativo que en Tijuana.

Con información del censo económico, el panista desmintió a Andrés
Manuel López Obrador: "Quiere hacernos creer que va a haber in
versión, empleo y prosperidad, cuando en su Jefatura de Gobierno del
DF colapsaron".

La muestra de músculo del "día siguiente" destacó sobre sus adversa
rios, una estrategia que agradeció Anaya Cortés al candidato a diputa

do federal Jorge Romero Herrera, su hombre clave en la CDMX, con
la convocatoria de Miguel Ángel Mancera, Xóchitl Gálvez, Mar
garita Martínez, de Miguel Hidalgo, el candidato al municipio de Be
nito Juárez, Santiago Taboada, Santiago Creel, el de Cuajimalpa,
Gonzalo Espina, y muchos más.

EN ESPERA DEL CONTRAGOLPE DE MADURO A VfOECARAY
Con los antecedentes diplomáticos de la administración ve
nezolana, en cualquier momento habrá una reacción del go
bierno de Nicolás Maduro contra México por las amenazas

de la cancillería de Luis Videgaray Caso.

Las diferencias en las formas diplomáticas distan de las nuestras y se
rá cuestión de horas para que ia embajadora de la República Boliva
riana, María Urbaneja Durant, dé el contragolpe por la postura del
Grupo de Lima y por el llamado de videgaray a su homologa en Ca
racas, Eréndira Paz.

Pero hay un factor que podría retardar cualquier agresión diplomáti
ca contra México a partir de la probabilidad de un triunfo de Andrés
Manuel López Obrador, el candidato del partido más identificado
con el régimen chavista de los cuatro.

La presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky. en varias ocasiones
ha manifestado apoyos al gobierno de Maduro y las reuniones entre
el personal diplomático venezolano y la directiva del partido de López
Obrador fueron frecuentes hasta ser ventiladas en redes sociales.

Así que Maduro y su canciller, Jorge Arreaza Montserrat, segu
ramente estarán atentos a los resultados del 1 de julio para mover
las piezas en México o, de plano, festejar en el Palacio de Miraflores.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos. blogspot. mx/

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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Quienes andan con un ojo al gato y otro a la Jefatura de Go
bierno coinciden en que la "sana distancia" que había mar
cado José Ramón Amieva con Leonel Luna, presidente de
la Comisión de Gobierno de la ALDF, es cada vez más corta.

Todavía cuando el legislador se reunió por su cuenta
con damnificados del Multifamiliar de Tlalpan para ofrecer
apoyos, el Mandatario aclaró que con la pena no lo habían
invitado, por lo que no podría darse como un acuerdo firme.

Deslinde que sorprendió porque pocas veces si no es
que nunca se veía con su antecesor, Miguel Ángel Mancera.

Pero este fin de semana, el mismo Luna se encargó de
difundir un acercamiento con Amieva y, a partir de ahí, más
de uno nota una postura más esquiva de este último cuan
do se toca el tema.

Ojalá la continuidad entre la actual y la anterior admi
nistración no incluyera... ¡los viejos compadrazgos!

i n.
Donde ayer malbarataron la ley electoral fue en la Central
de Abasto y quién lo hizo fue... ¡la propia directora de Inno
vación y Proyectos!

En día y horas hábiles y pese a ser funcionaría, Patricia
Franco se metió de lleno ayer a apoyar a la candidata fren
tista, Alejandra Barrales, en su recorrido por la Ceda.

Y como las quejas en esta época están de oferta, cuen
tan que ya preparan una para pedir que sea destituida. ¡Llé
velo, llévelo!

' . .. :<Jen
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Red
Compartida
La próxima semana, si no hay

cambios en la agenda y los
vientos se mantienen favorables, se
iniciará la dispersión de las tarjetas de
apoyo económico de Las Jefas por
parte de la candidata de Por la CDMX
al Frente, Alejandra Barrales. El pro
grama de apoyo que busca integrar a
las jefas de familia se hará por medio
de tarjetas de débito que por el
momento 110 contendrán dinero.

Si bien es cierto que hace unos 15
días tendría que haberse iniciado el
reparto, esto no ocurrió por diversos
problemas técnicos derivados de la
producción y distribución de los
monederos electrónicos que estarían
vinculados a programas sociales.

Sabe usted quien es Alicia
Bárcenas? Bueno, ella es la

secretaria ejecutiva de la Comisión
Económica para América Latina y el
Caribe (CEPAL) y fue mencionada
por AMLO para manejar su proyec
to con los migrantes en Estados
Unidos y que ella sería la mano que
convirtiera los consulados en defen

sorías. Bueno, pues resulta que la
funcionaría ni siquiera sabía de
estos planes, nadie le ha hablado
desde México para hacer ese plan
teamiento y no tiene razón alguna
para dejar su posición internacional
para trabajar en México.

Lo que ella dice es que planea per
manecer en la CEPAL hasta por lo
menos el 2020, así que sería bueno
comenzar a buscarle por otro lado.

Hay varios casos judicia
leselectorales que pronto

deberán ser discutidos por la corte, el
caso más claro que se tiene en mente
es la candidatura de Miguel Ángel
Mancera, que pasa de jefe de gobierno
de la Ciudad de México a senador,
algo que hasta ahora sabemos no se
puede hacer; y por supuesto el de
Napoleón Gómez Urrutia "Napito"
que con su nacionalidad canadiense
aspira a la misma posición.
La decisión sobre el primero se

va a determinar en función de cuán

do dejó de ser jefe de gobierno y si
ese tiempo es suficiente para aspirar
al cargo que busca y que costó tanto
en el PAN; sobre el segundo ya hay
consideraciones importantes, ojo, la
primera es que él ya renunció a su
segunda nacionalidad, pero sólo lo
hizo por escrito y no con el proceso
formal de renuncia, algo que ni
siquiera ha acabado de hacer.
El caso es que hasta hoy en la

noche se van a dar a conocer los

asuntos que serán tratados en la
corte y pues éstos son como los más
importantes por sus consecuencias
políticoelectorales.
Por cierto, el chisme que se

cuenta es que la corte no ve con
buenos ojos ambos casos y en una
de esas podrían no ser candidatos.
PD: Se supone que hoy

Claudia Sheinbaum, candi
data de Morena, dará a conocer un
explosivo anuncio. A ver si es cierto.
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flrfci
CULPABLES, LOS CANDIDATOS, DE TODO
EL 11LODAZAL" @UE CIRCULA EN LA "RED"

Matías Pascal y Juan Miguel Benítez M.
njurias 'muy coloradas', muchos maternales recorda*
torios, Insultos subidos de tono en todas las ocasiones;
"pandilleras'1 provocaciones, tanto individuales como

de grupo; groseras insidiosas en su mayoría, referencias a
defectos o preferencias políticas; improperios y majaderías son la cons
tante en las redes sociales, entre los simpatizantes y "empleados" de un
candidato y de un partido, contra los que prefieren otro candidato u otro
partido.
Tanto el "arriba firmante" corno este medio, responsabilizamos

a los candidatos, a los "gerentes" de los partidos que los postulan y a
los "equipos de campaña" de los participantes en la carrera electoral, de
las consecuencias que puede tener esta comunitaria cuanto cavernaria
conducta de los fanáticos de cada uno, ellos, los candidatos, serán los
culpables que haya, desde pleitos familiares, hasta un velorio.
Ellos, los candidatos, tienen la obligación de "solicitar" a sus se'

guidores civilidad y cordura, propiedad y argumentos, en lugar de
las brutales agresiones, que se "recetan", todos ios bandos en una
estéril dinámica partidista, en "la víspera" de un complicado proceso
políticoelectoral. Mientras los "candidatos" se dediquen a festejar y
patrocinar los memes con dedicatoria para sus contrarios, el abor
daje en las redes de calificativos a cual más denigrante, tanto para el
emisor como para el destinatario, procaces y adjetivados, con térmi
nos sancionados por las reglas de la gramática, esos materiales no
debieran transitar en las redes sociales simplemente por la ofensa
colectiva, de quienes los vemos, para que el enemigo de "nuestro
candidato" se dé cuenta que conocemos, todas y cada una de sus
transas y sabemos todas las trampas que ha hecho en su carrera
personal.
Se revolcó de manera perversa, la denuncia con la pornografía poli

tica y la insidia bajo sospecha, en las redes sociales.
Los candidatos son juez, parte y verdugo, hasta de sus propias men
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tiras, asi condenan a los electores al peor de los escenarios si no votan
por su persona, por su partido o secundan sus propuestas, todos tie
nen, "la mejor política pública", para redimir a los mexicanos y to
dos cargan pecados propiosr ajenos e institucionales, que les pe
san en sus arengas muy difíciles de ocultar, y más les pesarán el 1 de
julio, por todo lo que está '[/loreciendo"1 en la red y que sus seguidores,
para bien o para mal han sembrado, con su regocijada complacencia
y en franca respuesta a las que les envían los contrarios.
Con un libertinaje digno de mejor causa, los "empleados" délos can

didatos han inundado las redes de porquería casi contra la humani
dad, porque los demás no "piensan" como su candidato, ni creen en
la "inocencia" de uno o la culpabilidad del otro, esto es, los extre
mos están siendo pisoteados; insistimos, los únicos responsables de
la consecuencias el 1 de julio votaciones aparte, antes, durante y
después de la jornada, serán los candidatos y no nada más los que
quieren ser presidentes los aspirantes al Congreso de la Unión, los
que quieren una diputación local y los postulados para los ayunta
mientos, todos, deben tomar las medidas correspondientes, para que
sus seguidores dejen la batalla de las descalificaciones para empren
der una contienda con madurez civil

CHISTE

Un viajero y su esposa llegaron a un pequeño hostal y se
toparon con la novedad de que el recepcionista se expresaba
con señas, pues carecía del habla y del oído. El hombre Ies
mostró los dedos índices de las dos manos apuntando hacia
arriba', luego, formó un circulo con el índice y el pulgar de la
mano izquierda, y pasó por él una y otra vez el índice de la
derecha. Los recién llegados no lograron descifrar las señas,
hasta que el botones tradujo: "Les pregunta si quieren camas
individuales o matrimoniales".
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Luis@yahoo.com.mx

Continúa
EL debate en Las calles y en Las redes
continúa es el más fuerte. Que si
Meade preparado que si no Le ayuda
La marca. Que Anaya y López Obra
dor vecinderos, que el bronco mejoró
su actitud, que si La conductora
protagónica; parece que es el cuento
de nunca acabar con esto de Los

debates, Los seguidores, Los críticos y
Los que no saben por quién votar.

EL Cabido de Huixquilucan, autorizó
Licencia temporal para ausentarse
del cargo como presidente munici
pal, a Enrique Vargas del Villar En
su Lugar se designó a María Teresa
Ramírez Trujillo como alcaldesa
por Ministerio de Ley hasta el 4 de
julio y ella es ahora la primera mujer
presidenta municipal. En sesión
ordinaria de cabildo, el edil tomó
protesta a María Teresa Ramírez
Trujillo como la primera presidenta
por Ministerio de Ley en Huixqui
lucan, por lo que a partir de este
lunes, será quien lleve las riendas
del municipio hasta que se reincor
pore a sus funciones como alcalde.
De igual manera, se tomó protesta
a los integrantes de este cuerpo
colegiado que asumirán los cargos

temporales de Síndico, además de
la cuarta, sexta y séptima regidurías.

El candidato a diputado federal por
el Frente por México en el Distrito
26 de Toluca Jaime López Gómez,
dio a conocer sus principales pro
puestas de campaña orientadas al
desarrollo económico, educación,
salud y seguridad pública. López
Gómez, quien trabajaba hasta hace
poco en la Cámara de Diputados
en el equipo de Anuar Azar Figue
roa, entre sus propuestas destacó
quitar el IVA a las gasolinas, dismi
nuir el cobro de peajes y garantizar
oportunidades de desarrollo a los
grupos vulnerables.

Y ya todos los candidatos mexi
quenses están listos para el
arranque de las campañas locales.
Y aunque desde hace semanas
se mueven bajo el agua, el jueves
arrancará formalmente la elección

para diputados locales y Ayunta
mientos con un IEEM que supervisa
y fiscaliza todo. Por eso serán cuida
dosos en el manejo de los dineros
todos aquellos que aspiran a un
cargo de elección popular
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ue conste...
Sócrates A. Campos Lemus
Un proyecto de cambio: los comités

de lucha

PARA ALGUNOS ANALISTAS LO SUCE

DIDO EN EL SAQUEO QE REALIZARON
EN ALGUNOS BANCOS, LOS METE MANO
POR MEDIO DEL INTERNET, SOLAMENTE
ES UN ESAYO DE LO QUE NOS ESPERA
CUANDO EN REALIDAD NOS SAQUEEN
COMO, CUANDO DE PRONTO, López Por
tillo, se da cuenta de que ya no hay dinero, por
que los bancos y los banqueros se lo robaron
y desaparecieron, y así, al tiempo, se genera el
ROBAPROA, para que el pueblo de México
termine pagando por los adeudos personales
de los bancos y de los banqueros, por eso de
cimos que, en México, se salvan a los bancos y
banqueros y no a sus jóvenes...
Y qué penas de latigazos se impondría el

Bronco, cuando sea acusado por abandonar e
puesto de "mando" en Nuevo León? La ver
dad es que ahora solamente vemos ataques y
ocurrencias... y por eso el país va en picada.
Y es tal el descontrol que un candidato del

Movimiento Ciudadano a una presidencia mu
nicipal de jalisco, muy seguro, hablando de la
productividad y del campo se "comprometió a
brindad a la comunidad LGBT, una maquinaria
para que siguieran produciendo"... para puras
vergüenzas...
No tenemos duda de que los saqueos de

los recursos naturales y las bendiciones para el
hombre son privatizadas y así cuando en nues
tros tiempos tomábamos agua de la llave, aho
ra, con la publicidad y los arreglos entre funcio
narios, políticos e "iniciativos privados" el agua
se embotella y se embotella en plásticos que
contaminan y aumentan la basura, y además,
agotan las empresas como la cacacola los man
tos de agua que viene resultando CON UN
COSTO DE CASI DOL MILVECES MÁS QUE
EL AGUA DE LA LLAVE Y CUATRO TANTOS

MÁS QUE LA GASOLINA", eso sí, estamos
"modernizándonos" con la contaminación, el
despojo de los mantos friáticos y el agua de las
comunidades, y la que nos venden es carísima,
más que la gasolina y basta ir por ejemplo al

Sanborns, donde una botellita de agua de esas
que al menudeo cuestan cinco pesos máximo,
ahí están marcadas en 26 pesos, y si eso hace
el "empresario Slim" con el agua, pues ya nos
podremos imaginar lo que nos hace con los
teléfonos y con sus "inversiones y especulacio
nes en el nuevo Aeropuerto, donde no invierte

ningún centavo de su fortuna, y en cambio uti
liza los fondos del retiro de los trabajadores, y
si falla la inversión, la deuda privada se vuelve
pública y la tenemos que terminar pagando los
mexicanos, por esa razón, sostenemos que el
esquema es que, los políticos, empresarios, es
peculadores e inversionistas privados naciona
les y extranjeros, utilizan los recursos naturales
y los fondos públicos para hacer sus negocios
privados...
Y como son tiempos políticos donde mu

chos oportunistas buscan colocarse en la chi
che del poder, pues leemos que muchos de
los "teóricos" del movimiento estudiantil del

68 en México copian y confunden o tratan
de confundir lo sucedido, y claman de que el
movimiento tuvo un origen de lucha demo
crática, cuando en la realidad, solamente fue la
respuesta de los jóvenes en el politécnico, la
normal y las escuelas de bachillerato, las que
recibían las acciones de violencia de los gra
naderos mandados a la represión sin razón y
sin sentido, por parte del presidente, con la
aprobación de la Secretaría de Gobernación y
la operación de los políticos que gobernaban
en la capital, por esa razón, el primer comité de
lucha se estructura en la Escuela Superior de
Economía, y de ahí se toma el modelo para que,
por medio de las Asambleas Generales de cada
escuela se pudiera romper con el control que
se ejercía por parte de las autoridades educati
vas y del gobierno a las sociedades de alumnos
que conformaban la FNET y las FUASY FUSAS
en la UNAM, así, surgen, no los dirigentes sino
los representantes en las asambleas que, sola
mente son los voceros de ios acuerdos de cada

escuela, y a su vez, al conformarse el Consejo
Nacional de Huelga, y tomar determinacio
nes en la organización de marchas y acciones
de propaganda, eran los que llevaban dichos
acuerdos a las bases y se realizaban las gran
des marchas donde miles y miles de jóvenes
participaban y de ahí se fueron incrementando
las protestas y la solidaridad en los Estados del
país, y es cuando el movimiento toma un nivel
que se sale del control del gobierno y no sabe
ni siquiera cómo responder, por ello, solamente
ocuparon la represión y las transas por medio
de maestros y funcionarios que tenían doble
ocupación: como empleados y como maestros
en muchas escuelas, eran sus únicos puentes, y
éstos, solamente se fortalecieron en la UNAM,
donde muchos de los maestros eran impor

tantes funcionarios en la administración pública
nacional... el reclamo era por la solución de
los SEIS PUNTOS del Pliego Petitorio y no por
la democracia como ahora tratan de mostrar

se los oportunistas, la lucha por la democracia
y la libertad de prensa solamente fueron el re
sultado del proceso de cambio que se operó
después de la represión, y lo operaron desde
la cima del poder, incluso, la Reforma Política
es una iniciativa para dar cabida a los grupos y
partidos de la oposición, siempre y cuando les
aprobaran desde el gobierno, y así se van gene
rando los cambios democráticos pero con una
"oposición" controlada, de tal suerte que el go
bierno puede hacer fraudes políticos y no hay
rebeliones sociales para demandar el respeto a
la democracia, sino, movimientos controlados
por los mismos políticos de la oposición y de
la imposición... Recuerden este domingo 20
se festeja con una carrera la fundación del IPN.
Correr para agradecer: Educación, laica, gratui
ta y popular.
Oaxaca."EI contexto que explica la rebelión

tenía elementos locales, como el paternalismo
autoritario del sistema educativo francés, y te
nía también elementos nacionales, pues crecía
el desempleo y bajaba el salario de los obreros
en Francia. Pero el elemento esencial para en
tender mayo del 68, por encima del local y e
nacional, es el internacional: la Revolución cu
bana, la guerra por la independencia de Argelia,
la resistencia de Ho Chi Minh en Vietnam, la
revolución cultural enChina"...

"Los líderes de mayo del 68 combatían con
tra el capitalismo, sin duda, pero también con
tra la ortodoxia comunista..." Investigador de
la UNAM (CIALC) CarlosTello.

Hemos comentado que tal parece que
los problemas y las represiones que dieron ini
cio al 68, fue parte de la estrategia de la "guerra
controlada" y se desvió de tal suerte que en el
movimiento masivo, se dieron cuenta los pro
tagonistas y negociadores del movimiento que
este podía ser manipulado por algunos de ellos
con sus cuadros estudiantiles, y el que definiría
el asunto, sin duda, en los tiempo de la suce
sión presidencial adelantada, sería el que más
cercano estuviera a la acción de Gustavo Díaz

Ordaz, miembro destacado de la CIA, al igual
que Echeverría, y otros muchos funcionarios
de la época en que el país atraía las miradas del
mundo ai ser organizador de los Juegos Olím
picos del 68.
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Sanadores para
el infierno
postelectoral
La polarización política es evidente.

Todos los candidatos, pero más ya saben
quién, usa la animadversión al gobierno y al
PRI para hacer campaña y ganar adeptos.

La división es espectáculo público.
La evidencia la tuvimos en el segundo debate presi

dencial, cuando el panista Ricardo Anaya y el tabas
queño Andrés Manuel López se hicieron acusaciones
mutuas.

Mentiroso, farsante le dijo López a Anaya.
Aquí el farsante es Andrés Manuel López Obrador

repuso el queretano, y destacó la falsedad de gran
inversión en el entonces Distrito Federal cuando él fue

jefe de Gobierno.
Sus cifras incluyen la venta de Banamexy Banco

mer, agregó.
Ahora resulta que te sientes orgulloso de haber

vendido Banamex a Estados Unidos y Bancomer a
España... le refutó el abanderado del PAN.
Actitudes indignas de quienes aspiran a ser Jefes de

Estado, Presidentes de México.
Otra prueba de ese encono: José Antonio Meade

describió a López como un gran empresario con los
más de tres mil millones de Morena en años recientes.

Los administran sus hijosacotó.
LAESTATURAMORALDE CÁRDENAS
Para qué abundar.
Atrás o en contraparte de ese encono, hay muchos

mexicanos de buen corazón preocupados por la divi
sión e interesados en evitar el descenso del país a los
infiernos.
Han comenzado a reunirse, a intercambiar datos y

escenarios, con la intención de llamar a la población a
evitar el hundimiento del país en la ingobernabilidad.
Hay políticos, académicos, intelectuales, artistas y

hasta miembros de la clerecía preocupados por daños
irreversibles.

Es fácil imaginar a muchos en esta estrategia por
que son voces públicas, pero va un nombre de gran
prestigio y calidad moral: Cuauhtémoc Cárdenas.
Su encomienda sería enorme.

Gane o pierda, Andrés Manuel López ha sem
brado vientos y se avecinan tempestades, riesgos de
violencia.

Dada la experiencia de gobiernos populistas y con
crisis, tan conocidos por Cárdenas en su tránsito por
América Latina, habrá venganzas de unos y otros.
Vaya tarea para después del 1 de julio.

GOBIERNO DE COALICIÓN: MANCERA
1. A propósito, en silencio pero con visión de Estado,
el exjefe de Gobierno, Miguel Mancera acelera sus
gestiones para la construcción de un gobierno de
coalición.
De unas elecciones divididas como las mexicanas,

no emergen autoridades con amplio respaldo social
y es ahí donde deben construirse acuerdos para la
gobernabilidad nacional.
En ese sentido, a Mancera coincide con Cuauhté

moc Cárdenas en el temor de ingobernabilidad
Cuando se le pregunta cuál sería el premio a su

trabajo, Mancera no duda en comparar a México con
el Chile democrático después de Augusto Pinochet.
2. También en silencio pero con resultados, el go

bierno de Quirino Ordaz ha logrado premio a su
esfuerzo por llevar inversiones a Sinaloa: la menor
tasa de desempleo.
Según el INEGI y la STPS, la desocupación es de

2.4%, la más baja del estado en un decenio.
3. Otra de ingobernabilidad: Huixquilucan sufre

una delincuencia galopante y una de las víctimas fue,
la semana pasada, la candidata priista a alcaldesa
Isabel Martínez.

Un dato más contra el edil panista Enrique Vargas,
quien tiene la desfachatez de buscar la reelección.
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¿SERÁ?
Despejan dudas
Mucho revuelo ha causado la reunión que sostuvie
ron en días pasados el procurador general de Justi
cia, Edmundo Garrido; el secretario de Seguridad
Pública, Hiram Almeida, y nada más y nada menos
que el presidente del Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX, Alvaro Augusto Pérez Juárez. Se dice
que los tres funcionarios comieron recientemente
en The Capital Grille, de la Avenida Reforma, y que
compartieron, además de los alimentos, una plática
muy amena. El asunto cobra relevancia luego de
que crecieran los rumores de que había una mala
relación y una clara falta de coordinación entre
ellos, premisas que muy seguramente habrá que
reconsiderar. ¿Será?

El vacío parlamentario
Nos cuentan que las campañas electorales tienen
tan ocupados a los diputados y senadores, que hasta
han dejado de asistir a las reuniones de sus respecti
vas comisiones permanentes en el Congreso. El pre
texto de los legisladores faltistas, nos comentan, es
siempre el mismo: que los candidatos a los que apo
yan tuvieron problemas de agenda, argumento que
les ha servido para dejar plantados alos asistentes
en eventos programados con organizaciones civiles
y con la academia. Aseguran que el vacío parlamen
tario es tal por la actividad ele ctoral, que ya hasta los
empleados de las diferentes Cámaras empiezan a

planear sus "merecidas" vacaciones. ¿Será?

Morena, intervenida
En redes sociales comenzó a circular el nombre de

un supuesto enlace entre elrégimenvenezolanoy
de Bolivia con México. Se trata de un presunto ex
integrante de la ETA, el grupo separatista vasco que
recientemente comenzó la entrega de las armas
en España. Su nombre es Katú Arkonada o Israel
Arkonada Gómez. En un video, Katú aparece con
personajes clave de Morena o promotores de este
partido, como la presidenta del CEN, Yeidckol Po
levnsky, o el promotor, defensor (yjustificador) de
todo lo que hace Andrés Manuel López Obrador,
Antonio Attolim. Lo que sí resulta evidente en sus
redes sociales es que sigue muy de cércala candida
tura de Claudia Sheinbaumylas actividades de la
candidata al Senado, CitlaJi Hernández, también
de Morena. En un artículo del semanario Página 12,
habla incluso de la oportunidad del fraude electoral
más grande de la historia, si no se logra una suficien
te ventaja electoral. Aunque existe la posibilidad
de que el fin sólo puede ser un interés académico.
¿Será?

Los bots rusos
Por cierto, aunque suena a chunga, CNN dio a cono
cer que 87% de las interacciones en redes sociales
en favor de AMLO provienen de Rusia, Ucrania y
Lituania. ¿Será?
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DESBALANCE
Asesor de AMLO aprueba examen
Los asesores en materia económica de los
candidatos a la Presidencia han hecho una

serie de presentaciones en diversas univer
sidades. Ya fueron a la Ibero, al ITAM y a
El Colegio de México. Esta semana estarán
en la UNAM, en la facultad de Economía,
que tiene como director a Eduardo Vega
El primero fue Gerardo Esquivel, econo
mista egresado de la máxima casa de estu
dios y quien presentó el proyecto de An
drés Manuel López Obrador. Nos dicen que
aucüt01i0 cM Minh los estudiantes

llegaron una hora antes para entrar y que
fue tal la convocatoria que se tuvo que
transmitir también en el auditorio Narciso

Bassols. A diferencia de otras universidades, los alumnos y maes
tros hicieron preguntas directamente y no a través de papelitos.
Nos cuentan que a Esquivel le fue bien, pues, a pesar de enfren
tar a un auditorio muy exigente, también le aplaudieron. Maña
na toca tumo a Salomón Chertorivsky, asesor de Ricardo Anaya

BBVA: estrategia digital
Nos cuentan que mientras el Banco de Mé
xico achica el problema de transferencias
con el ciberataque a las conexiones al Sis
tema de Pagos Electrónicos Interbancarios
(SPEI) y firmas como Banorte e Inbursa vi
ven una crisis reputacional, desde el otro
lado de la barrera BBVA Bancomer, de
Eduardo Osuna, cosecha reconocimientos
por su estrategia digital. Esta semana, la
firma fue premiada como el banco más in
novador en América Latina por la revista
Global Finalice, ante el desarrollo tecnoló
g¡co qUe jja je^o en gjyg recientes. Por
ahora nos comentan que las quejas por
transferencias no realizadas siguen en au

mento en Condusef, de Mario di Costanzo, y nos adelantan que
en próximos días se comenzará a ver el detalle del impacto al
usuario, pues, además de la lentitud en el servicio, se experimen
taron pérdidas en operaciones no realizadas.
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Jaime Ruiz
Sacristán

Mil 500 extranjeras en bolsa
Más de mil 500 empresas extranjeras tie
nen disponibles sus acciones, certificados y
otros instrumentos en la Bolsa Mexicana

de Valores (BMV), que preside Jaime Ruiz
Sacristán, para ser compradas por inversionistas, lo cual repre
senta un nivel récord para los últimos años, nos dicen. El Siste
ma Internacional de Cotizaciones (SIC), también conocido como
Mercado Global, ha permitido que los inversionistas diversifiquen
su cartera con valores de cualquier parte del mundo y de distin
tos sectores. De mil 581 valores actuales en el SIC, 772 correspon
den a acciones, 761 a los Exchange Trade Funds (ETFs) y 48 a
valores a deuda. Del total de instrumentos, 64% proviene de Nor
teamérica, 30% de Europa y el 6% restante de Sudamérica, Asia,
África y Oceanía Parte de las razones del crecimiento ha sido
por cambios en la regulación de 2014, cuando se permitió que los
inversionistas no institucionales invirtieran en acciones de todo
el mundo, nos dicen.

Honda aprovecha boom de SUVs
En el competido mercado automotriz y
con una caída en ventas por varios meses,
Honda de México ha logrado aprovechar la
preferencia por las SUVs. En el primer tri
mestre del año comercializó 13 mil 671 uni

dades de sus modelos CRV, HRV, BRV y
Pilot, es decir, 3 mil 349 unidades más que
su más cercano competidor. La CRV es el
modelo más vendido desde su llegada al
país en marzo de 2007 y en el primer tri
mestre logró vender más de 7 mil unida
des, mientras que la pequeña HRV, hecha
en México, está en tercer puesto, con más
de 5 mil unidades. Las camionetas Honda

Pilot y Odyssey también ayudarán a que la compañía incremente
su participación en el mercado de SUVs y a que el presidente de
la compañía, Hiroshi Shimizu, mantenga la sexta posición de
marcas con más ventas en el país. Toyota y KIA también redo
blan esfuerzos para vender más camionetas ahora que los seda
nes y los compactos ya no son tan demandados por el consumi
dor mexicano. Toyota acaba de lanzar la CITR, con la cual pre
tende posicionarse en el segmento de SUVs pequeñas. •
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La búsqueda desesperada de justicia por paite de extrabajadores de
Oceanografía atrapados en un torbellino de intereses cruzados, ya cobró
una cuota de sangre, en medio de un escenario de hechos extraños que
han enrarecido el ambiente. Sorpresivamente, se incendiaron las
instalac iones de la Tunta Local de Conciliación y Arbitraje;
sorpresivamente, se incendió el barco conocido como Caballo Azteca.

Aunque algunas versiones hablan de
un intento de asalto, tres trabajado
res de la firma fueron atacados a cu

chilladas por un sujeto a unos metros de las
instalaciones en la empresa, ubicada en Ciu
dad del Carmen, Campeche.
Francisco Miguel Rodríguez recibió siete

heridas; Enrique Pastor Cruz Carranza, tres.
El tercero, Elias Marín, se salvó de un piquete
en el cuello.
De acuerdo con la denuncia colocada ante

el Ministerio Público y la versión a una ra
diodifusora local, el jueves anterior había fa
llecido sorpresivamente José Máximo Pérez
Sánchez, de 48 años, uno de los que había
permanecido en la Ciudad de México tratan
do de arreglar su situación.
El deceso, la versión habla de un infarto

cardiaco, ocurrióenplayaNorte, de la ciudad
sede de la empresa, Ciudad del Carmen,
exactamente enfrente del barco Caballo del

Trabajo, propiedad de ésta, quien habla acu
sado a la tripulación de saquearlo.
Al día siguiente, Elias Marín, otro traba

jador damnificado, recibió un mensaje del
abogado de la empresa, Jorge Betancourt,
diciéndole que dada la antigüedad de 20
años de trabajo del difunto habría una ayuda
para el sepelio.
Un segundo mensaje señalaba que el di

nero lo entregaría en las instalaciones de la
ex contratista de Pemex el director de Re

cursos Humanos, quien en comunicación
telefónica señaló a un tal Domingo como el
que entregaría el recurso físicamente.
La petición hablaba de que Elias Marín

fuera personalmente a recibir la ayuda. Sin
embargo, éste decidió acompañarse de los
dos compañeros heridos.
Sin acceso a las instalaciones, "Domingo"

salió a las puertas de éstas, en donde le pidió
una identificación al receptor, realizándose
el ataque justo cuando sacaba su cartera para
mostrarla. De ahí la versión de asalto.

Los trabajadores agredidos habían par
ticipado en una protesta en la Ciudad de
México cuando el presidente de la firma,
Amado Yáñez, llegaba a los juzgados a
una diligencia.
El hecho es que, como le contábamos hace

algunos días, el barco que se incendió no te
nía tripulación ni combustible, al llevar va
rios meses encallado.

El navio se ubicaba en la lista de bienes
embargados para garantizar las indemniza
ciones de los trabajadores.
Casi simultáneo, el incendio en la Junta

Local de Conciliación y Arbitraje acabó con
los expedientes de los trabajadores en recla
mo de indemnizaciones.
Como usted sabe, el viacrucis inició cuando

la empresa fue intervenida por la Procuradu
ría General de la República en medio de una
acusación de fraude por parte de Banamex.
Oceanografía fue entregada al Servicio de

Administración y Enajenación de Bienes
(SAE), cuya administración estuvo muy lejos
de mantener a flote a la contratista, lo que
provocó el despido de la mayor parte de los
trabajadores, sólo que sin el total de la in
demnización de ley
¿Qué más sigue?

Balance general. Curioso que en el debate
sobre zonas fronterizas no se haya tocado el
tema de las maquiladoras, que, aunque se
iniciaron desde el sexenio de José López Por
tillo, llegaron al auge a la entrada en escena
del Tratado de Libre Comercio de América
del Norte.
Tijuana, justo, fue donde se sembró la se

milla, con afán de darles opción a trabajo a

mujeres que eran explotadas en las decenas
de lugares de prostitución de la zona
El atractivo as triple. La creación de par

ques industriales con todas las facilidades de
instalación; la posibilidad de importar las
materias primas o productos semitermina
dos sin arancel al calce y los bajos salarios por
más que se colocaban un poco más arriba de
la media nacional.

Ninguna maquiladora tiene sindicatos.
El esquema se empezó a resquebrajar por

la inseguridad. Los secuestros a ejecutivos
extranjeros se volvieron cotidianos.
Más allá, la Secretaría de Hacienda le em

pezó a poner reglas al esquema de impor
tación para exportación al certificar que al
gunas firmas utilizaban la facilidad arance
laria ... para vender los productos importa
dos en el mercado interno. De mil 300 ma

quiladoras fronterizas, sólo quedan 650.

Ecos del debate. Si lanotala dio el polémico
Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, al
plantear que en el diferendo contra Estados
Unidos se diera la expropiación de Bana
mex, en tanto que Ricardo Anaya hablaba de
reducir a la mitad el IVA fronterizo, lo que
beneficiaría a los habitantes de las ciudades
fronterizas de Estados Unidos.
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Mentiroso y manipulador, Anaya confun
dió las estadísticas con la ideología al colegir
que si el gobierno de López Obrador en la
capital sumó lo pagado a la venta de Bana
mex, en el recuento de inversión externa, es
que estaba de acuerdo con ésta.
En la ruta, Anaya exhibió una portada de

la revista Proceso cuya cabeza principal es
'Las complicidades de Meade", con la no
vedad de que la carátula recortó al cintillo
que decía "El frente de Anaya también re
cluta fichas negras".

Mano negra. La intervención de la Secre
taría de Hacienda para frenar, por motivos
políticos, más incrementos en los precios de
las gasolinas le está saliendo cara
Bajo la fórmula mágica de utilizar como

amortiguador la disminución del Impuesto
Especial sobre Producción y Servicios, IEPS,
la recaudación de éste ha menguado.
En el primer trimestre del año disminuyó

21.9% respecto al mismo lapso de 2017, ubi
cándose en 43 mil 64 millones de pesos.
Naturalmente, el peso mayor del tributo lo

representan las gasolinas y el diesel. La for
mulita fue autorizada a título de "estímulo"
por la Comisión Reguladora de Energía a la
liberación del precio de los combustibles.

Empleo en Hidalgo. La instalación de em
presas en los parques industriales ha permi
tido a Hidalgo posicionarse como la tercera
entidad federativa en materia de empleo.
La medalla de oro la tiene Quintana Roo y

la de plata Zacatecas. En total hay227 mil 476
plazas, ubicándose de enero a abril en 9 mil
418. El número de aseguradora corrió 4.5%.

Tarea social. Según BBVA Bancomer, con
apoyo de sus colaboradores y consejeros
mantiene ya 27 mil becarios a nivel de se
cundaria, preparatoria y escuelas de educa
ción superior en 22 entidades federativas.
La intermediaria presume de haber recau

dado 221 millones de pesos para apoyar la
restauración de 18 escuelas de las zonas más

afectadas por los sismos del año pasado.
Hasta hoy son tres las que han sido be

neficiadas. El banco aportó 190 millones co
mo capital semilla •
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Esperan
Los ocho consorcios que quieren ganar el contrato

para el túnel de drenaje profundo pluvial del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM), esperan
que ahora sí se les haga

Después de aplazar el evento en cinco ocasiones,
mañana conoceremos al ganador de esta obra que forma
parte del mega proyecto a cargo el Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México (GACM), que lleva Federico
Patiño.

No es una de las obras más costosas, pero sí tiene un
alto impacto. El sistema de drenaje pluvial consta de un
sistema de colectores a base de tubería que se instalarán
de manera paralela a las pistas, dentro de un conjunto
de túneles y una planta de bombeo.

El túnel se conectará con el Dren General del Valle,
el Proyecto Hidráulico del Lago de Texcoco, y en caso
necesario, los escurrimientos serán bombeados a otras
lagunas de regulación para garantizar el funcionamiento
adecuado del sistema de drenaje del NAIM.

Entre los que presentaron su oferta por el contrato
están el consorcio encabezado por Operadora Cicsa, con
la oferta más alta de 3 mil 477 millones de pesos sin IVA
y, por no dejar, concursa también OHL, que lleva Sergio
Hidalgo.

La oferta más baja es del consorcio SinohydroAl
varga, la primera que forma parte de China Power, con
Wang Chong a la cabeza.

La obra deberá construirse en aproximadamente 2
años cuatro meses y el GACM tiene presupuestados 632
millones de pesos.

¿De Bancomext
a Corea?

Calladito me veo más boni
to. Esa parece ser la lógica
del director de Bancomext,
Francisco González Díaz,
institución que fue hackea
da en la segunda semana

de enero pasado, pero que
nunca aclaró lo sucedido.

Resulta que el hackeo
que sufrió Bancomext está
ligado al ataque cibernético
que sufrió el Sistema de Pa
gos Interbancarios que ad
ministra el Banco de México.

Los hackers, como si
fueran pescadores, fueron
tendiendo sus redes y una
de las primeras víctimas fue
Bancomext.

Los atacantes lograron
sustraer 100 millones de dó
lares, pero no lograron con
cluir el robo por una dife
rencia horaria

Como si fuera una pelí
cula, el dinero fue enviado a
una cuenta en Corea del Sur,
pero no lograron retirarlo
por la diferencia de horas
entre Asia y México.

Cuentan en Bancomext

que el dinero estaba a pun
to cié ser depositado en una
cuenta de una iglesia coreana

Y para terminar, los co
reanos reclamaron los 100
millones diciendo que ellos
reciben donaciones de todo
el mundo.

¿Quien no quisiera una
limosna de esas?

Competencia
en Puerta

Dice la Comisión Regula
dora de Energía (CRE), de
Guillermo García Alcocer,
que ahora sí, en junio, esta

rán listas las tarifas que pa
garán privados por el alma
cenamiento de turbosina en

terminales de Aeropuertos y
Servicios Auxiliares (ASA).

La primera fecha com
prometida fue diciembre
del año pasado, después se
cambió a abril, y ahora es
peramos que no se vuelva a
postergar.

La fijación de estas tari
fas es un paso muy impor
tante para que arranque la
competencia en el mercado
de turbosina, y así los nue
vos competidores sabrán
cuánto cobra ASA, de Alfon
so Sarabia, por el servicio.

Varias petroleras inter
nacionales y comercializa
dores ya levantaron la mano
para vender turbosina en el
País, pero sin las tarifas es
prácticamente imposible.

El mercado de la turbo
sina es uno de los que han
quedado rezagados a par
tir de la reforma energética
pues al menos el de gasoli
nas y diesel, con pequeños
pasos, ya experimenta una
mayor apertura.

Eso sí, mientras la ta
rifas no estén, ASA seguirá
manteniendo el monopolio
de la turbosina en el País.

Inegi y la ONU

Quien no le gusta presumir,
pero tiene visitas de la Or
ganización de las Naciones
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Unidas es Julio Santaella,
presidente del Inegi.

Expertos de 20 países
tendrán una junta cumbre
en Ciudad de México, con
vocados por la División de
Estadísticas de la ONU en
Nueva York, que llega lide
rada por Ronald Jansen, di
rector asistente y Jefe del
Área de Capacitación e In
novación de la Información
de la UNSD.

Durante esta semana
realizarán en México la reu
nión del Comité de Exper
tos de la ONU en Estadísti
cas de Negocios, un grupo
que debe tener el pulso de
las inversiones, el comercio
internacional y la globaliza
ción económica.

La adelantamos que
Jansen coordina el trabajo
sobre el uso de big data pa
ra las estadísticas oficiales,
un campo emergente pa
ra modernizar las estadísti
cas oficiales y respaldar las
demandas de datos para el
seguimiento de la Agenda
2030 para los Objetivos de
Desarrollo Sostenible.

Luce por demás oportu
na y de gran relevancia pa
ra el organismo autónomo
mexicano ser la sede de este
Comité cuyos expertos pro
vienen de Norte y Sudamé
rica, Europa Asia y Afinca.

capitanes@reforma.com
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Ferrosur: ¿sabotaje
o error operativo?
Sorprende que todos los siniestros son en la
misma ruta, VeracruzCiudad de México, la

cual ya no es rentable para la empresa.
Aunque la empresa Ferromex, que preside

Germán Larrea, asegura que fue un sa
botaje el deslizamiento de 39 vagones que
se estrellaron contra un patio ferroviario
en Orizaba, Veracruz, la Agencia Regula
dora del Transporte Ferroviario (ARTF),
que dirige Benjamín Alemán Castilla,

no está convencida de que realmente haya sido un sabotaje.
José Manuel Urreta, presidente del CCE Veracruz, calificó
de inaceptables los actos delictivos en redes ferroviarias na
cionales, exigió la detención de las bandas responsables y
establecer mecanismos eficaces para preservar las redes de
comunicación en todo el país y para rastrear las mercancías
robadas, a fin de evitar que sean comercializadas.

Lo que llama la atención es que el comunicado del CCE
Veracruz señala que, más allá de si lo ocurrido en Orizaba
fue o no un sabotaje, preocupa el crecimiento de los delitos
contra ferrocarriles.

El siniestro de Orizaba, que ha sido el más grave den
tro de los seis sabotajes que ha reportado Ferromex en el
último mes en la ruta VeracruzCiudad de México, fue
condenado de inmediato por el Consejo Coordinador
Empresarial.

La ARTF ordenó la integración de una Comisión Inves
tigadora, que está integrada por el director general de Re
gulación Ferroviaria, Francisco Javier Vargas; el director
general de Asuntos jurídicos, Estanislao Sandoval; el di
rector general de Estudios, Estadísticay Registro Ferroviario
Mexicano, Óscar Arturo Cortés, y la directora general ad
junta, Claudia Godínez.

Ferrosur deberá, por su parte, presentar un reporte de
tallado de las causas y circunstancias que lo originaron y
valoración de los daños causados.

Por la magnitud y características del siniestro, lo que
quiere descartar la ARTF es si, efectivamente, fue un sabo
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taje externo o si pudiera
ser un error operativo
o incluso un sabotaje
interno.

Lo que es un hecho
es que ha sido el sinies
tro más grave ocurrido
hasta la fecha, que no
tiene como objetivo el
robo de mercancías, sino
sabotear a la empresa, y
sorprende que todos los
siniestros son en la mis
ma ruta, VeracruzCiu
dad de México, la cual ya no es rentable para Ferromex.

INVERSION EXTRANJERA CRECI019.6% EN
EL 1ER TRIMESTRE

El presidente Enrique Peña Nieto defendió los logros eco
nómicos de su sexenio en el marco del Día del Politécnico,
que se celebró en Los Pinos, destacando, entre otros datos,
el crecimiento ininterrumpido de la economía, la creación
de 3.6 millones de empleos, que es récord histórico, y la
captación de inversión extranjera, que también está en los
niveles más altos de la historia.

Al cierre del primer trimestre se registró un crecimiento
de 19.695 frente al mismo periodo del año pasado, al totali
zar nueve mil 502.4 millones de dólares.

En lo que va de la administración, la IED/acumulada es
de 181 mil 793 mdd, cifra que implica un crecimiento de
52.3% frente a la IED en el mismo periodo del sexenio ante
riory hay que resaltar que no se incluye aquí la inversión en
el sector energético, que se espera supere los 200 mil mdd.

El 76.8% de la IED en este primer trimestre corresponde
a reinversión de utilidades y el 14.4% a nuevas inversiones.
En cuanto al origen la mayor parte, el 43.76% proviene de
Estados Unidos; 18.6% de Españay 8.6% de Canadá.

LA REALIDAD SOBRE IED
EN GOBIERNO DE AMLO
Uno de los temas del enfrentamiento entre Andrés Manuel

López Obrador y Ricardo Anaya en el segundo debate fue 
ron las cifras de inversión extranjera directa en la Ciudad de
México durante la gestión de AMLO como jefe de Gobierno.
Las cifras hablan por sí mismas: En efecto, la venta de Bana
mex a Citigroup en 2001 y la de Bancomer a BBVA en 2004,
como bien dijo Anaya, representaron un pico en inversión.
Esta inversión desde luego no se debe en nada a la gestión
de López Obrador como jefe de Gobierno, sino al buen
manejo de las finanzas públicas en el sexenio de Vicen
te Fox y a la fortaleza del sistema bancario, que superó la
crisis de 1995, y desde luego, al hecho de que tanto
Banamex como Bancomer tienen su sede en la Ciudad
de México.

Miente también López Obrador en su Pejenomics, con
el que busca explicar su política económica. En el folleto se
afirma falsamente que entre 2001 y 2004, el Distrito Federal
atrajo el 57.8% de la inversión extranjera del país, cuando en
realidad fue inferior al 30%,.aun considerando las ventas de
Banamex y de Bancomer.

En lo que va de la
administración,
la IED acumulada
es de 181 mil 793
millones de dólares,
52,3% más que
en igual lapso del
sexenio anterior.
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Dos candidatos
Anayay Meade buscan que el país crezca
por la vía de incentivar las actividades
productivas.
Luego de ver el segundo debate, queda claro

que hay dos candidatos que tienen una vi
sión de presente y futuro para el país; otro
que sigue buscando respuestas en recetas de
mediados del siglo pasado y uno que simple
mente es ridículo.

Comencemos por El Bronco. Este candi
dato, simplemente, va de ocurrencia en ocurrencia, como
asegurar que se podría expropiar Citibanamex como parte
de la negociación con Estados Unidos. Lo bueno es que las
posibilidades de ganar de este tipo son cercanas a cero. No
vale la pena detenerse en él.

Más allá de las habilidades verbales que pueda tener uno
y otro candidato al momento del debate Andrés Manuel
López Obrador plantea respuestas para el México actual y
del futuro, recetas que se usaron en el pasado, algunas de
ellas sin éxito.

Ha dicho que su modelo económico se basará en el de
sarrollo estabilizador, que correspondía a una economía ce
rrada, y que se aplicó desde mediados de la década de los
50 del siglo pasado y reventó en 1972, ante el cambio de las
circunstancias de la economía.

Ayer anunció que su modelo de diversificación de las ex
portaciones sería el de La Alianza para el Progreso, con el
que básicamente Estados Unidos ciaría dinero a los países
firmantes a cambio de imponerles reglas, como comerciar
justamente entre ellos y ser democráticos. A pesar de que
estuvo vigente entre 1961 y 1970, jamás llegó a funcionar
porque algunas naciones, como Cuba, no lo firmaron.

Ha reiterado, incluso en documentos, que buscará la au
tosuficiencia alimentaria. Un modelo que estuvo vigente en
el país hasta 1982. También ha dicho que buscará que las
carreteras sean pavimentadas a mano, un programa que se
aplicó durante el gobierno de Luis Echeverría Álvarez.

MODERNIDAD

Con mayor o menor efectividad, las propuestas de Ricardo
Anaya y José Antonio Meade corresponden a un país mo
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derno, con impulso para
lograr el bienestar de
sus habitantes median
te un crecimiento eco

nómico incluyente, en
el cual las nuevas tec

nologías y la economía
del siglo XXI sea lo que
realmente aplique.

En ambos casos, los
candidatos buscan que
el país crezca por la vía
de incentivar las activi

dades productivas y que
las desigualdades tiendan a reducirse mediante la toma de
decisiones correctas que parten de la estabilidad macro
económicay la generación de empleos.
Ambos candidatos saben que la manera de combatir la

pobreza es por la vía del crecimiento económico, el libre
mercado y la inclusión de los sectores menos favorecidos.
Se trata de dos candidatos que, sin lugar a duda, tienen vi
siones modernas y que sí han funcionado en el mundo.

MARGEN

Las elecciones son un proceso de contratación. No se elige a
un salvador, tampoco se premia o se castiga a determinada
administración. Votar con el hígado es un verdadero error,
puesto que no corrige los problemas del pasado, sino que
puede complicarlos.

Se dice que se castiga a los partidos, la inmensa mayoría
de los políticos cambia de partido de acuerdo a su conve
niencia. Si usted cree que va a castigar a un político votan
do, no sólo puede resultar muy ingenuo, sino que además
puede estar tomando una pésima decisión.

Tomar decisiones enojado o con base en información
insuficiente o mala es la ruta más sencilla para un desastre
de grandes proporciones. Regresar al populismo sería pro
fundamente errado.

La determinación de a quién contratar como Presi
dente de la República necesariamente pasa por entender
dónde está la economía mexicana, que ha tenido uno de
sus periodos más largos de crecimiento en la historia (todo
este siglo, la economía ha crecido consistentemente, salvo
2009), con la inflación promedio anual más baja desde que
se tenga registro.

Más allá de hacer un detallado análisis en torno a dónde
está la economía, con cifras como el crecimiento del em
pleo o la colocación de créditos, una pregunta muy razona
ble tiene que ver con usted mismo: Si recuerda las décadas
de los sesenta y setenta, piense cómo vivía su familia y las
continuas crisis en la economía. Ahora compárelo con su
vida actual.

Una vez teniendo claro el marco de referencia y de
comparación, desde mi punto de vista, parece que la de
terminación debe estar sobre quién tiene los mejores atri
butos y experiencia para manejar la economía del presente
y el futuro. Aquel que tenga el temple para enfrentar situa
ciones complejas en la economía internacional, que busque
el crecimiento del país y, lo más importante, que tenga la
experiencia para manejar asuntos complejos.

LclS elCCCÍOneS
son un proceso de
contratación. No se

elige a un salvador,
tampoco se premia
o se castiga a
determinada
administración.
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Fuentes: la ganona
de la historia
Aunque fue en octubre pasado cuando el

Juez Séptimo de lo Criminal del Primer
Partido judicial de Puente Grande, Jalis
co, sobreseyó la causa penal que Jorge
Vergara promovió contra su exesposa,
Angélica Fuentes, los acuerdos se mate
rializaron, como ayer le informé, apenas

en enero de este 2018.
En el mismo mes de octubre el fundador de Omnilife otor

gó el perdóny retiró las nueve órdenes de aprehensión contra
la empresaria chihuahuense. Se redactó un convenio en el que
Fuentes accedió a entregar las acciones de las empresas crea
das por Vergara. cancelar pagarés y cerrar cuentas bancarias.

Hablamos del 49% de las Chivas Rayadas del Guadalajaray
87.12% de Omnilife, pagarés por alrededor de cien millones de
dólares y cuentas en el HSBC, Citibanky JP Morgan, principal
mente. A cambio recibió una suerte de indemnización no de
60 millones como ayer dijimos, sino de 50 millones de dólares.

De esos 50 millones a Fuentes le quedaron, después del
pago de impuestos, 32 millones de dólares netos. Sin embar
go, la polémica mujer se quedó con varios inmuebles, obras
de arte, joyas y otros bienes que se estima alcanzan un valor
de entre cien y 150 millones de dólares más.

Apunte un departamento en la isla de Manhattan que, se
gún valuaciones de mercado, se tasó en alrededor de 14 mi
llones de dólares. Esta propiedad, nos informan. Fuentes ya
la vendió. Asimismo, considere un anillo de ¡10 millones de
dólares!, que al parecer, fue el regalo de bodas.

También como parte del convenio destaca la cesión de una
residencia en Aspen, Colorado, con un valor de aproximada
mente 40 millones de dólares, la cual consta de tres plantas,
seis habitaciones, bar, salón de cine y una espectacular vista a
las montañas de ese famoso destino vacacional.

Por si todo lo anterior no fuera suficiente. Fuentes se
quedó también con obras de arte que integraban el acervo
cultural de Omnilife y del propio Vergara con un valor aproxi

madamente de otros 50 millones de dólares. Nos referimos a
esculturas y pinturas, principalmente.

A su vez, conforme al acuerdo de finales del 2017 y que se
protocolizó en enero, el empresario tapatío mantuvo la pro
piedad marcada con el número 3550 de la calle Paseo Loma
Ancha, colonia Lomas del Valle, en Guadalajara, jalisco. Esta
casa era 50% de Fuentes y estaba a su nombre.

Angélica Fuentes también cedió a Jorge Vergara su 50%
del departamento número 208 de la Torre 2 del Condominio
Residencial Bahlay, ubicado en la Bahía de Puerto Marqués, en
Acapulco, Guerrero. Esta propiedad, al igual que la de Guada
lajara, también estaba a nombre de su exesposa.

A principios de año Vergara recibió del BBVABancomer,
que lleva Eduardo Osuna, un préstamo de unos dos mil 850
millones de pesos. Con esos recursos el hombre de negocios
está liquidando otras deudas bancarias, pagando al SAT alre
dedor de mil millones de pesos y se hará de capital de trabajo
para su grupo.

LUKOI SE RETIRA

Pues con la novedad de que la rusa Lukoil International
Upstream Holding también está emprendiendo la retirada de
México. Trascendió que la firma que representa aquí Pavel
Suprunov inició el proceso de venta del campo petrolero en
aguas someras que ganó como parte de la Ronda 2 en junio de
2017. Estamos hablando de zonas limítrofes en las costas de
Veracruz, Campeche y Tabasco. Es el área petrolera 12, de 521
kilómetros cuadrados, cuyas reservas máximas se estiman en
958.4 millones de barriles de petróleo.

Se trata del primer contrato que obtenían los rusos aquí,
quienes al parecer están dudando del futuro de la Reforma
Energética del gobierno de Enrique Peña ante la posibilidad
de que gane Andrés Manuel López Obrador. En este desa
rrollo van como socios de Lukoil los dueños de Grupo Hidrosi
na, William y Paul Karam, empresarios que ya alistan la toma
de su ganancia.
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ASUR, GAP Y OMA
No lo comente mucho, pero los tres principales grupos aero
portuarios del país empezaron a sondear la viabilidad de for
mar un consorcio para eventualmente pujar por la concesión
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México:

Como es público, si se hacen buenos los momios y, otra
vez, Andrés Manuel López Obrador gana las elecciones el
próximo 1 de julio, este megaproyecto será transferido a la
iniciativa privada. Asur de Fernando Chico; GAP de Carlos
Laviada, Laura Diez Barroso y Eduardo Sánchez Navarro,
y OMA que para efectos prácticos ya controla; el financiero re
giomontano David Martínez, están muy interesados en que
darse con ese meganegocio.

El adversario a vencer es Carlos Slim, que fue el primero
en alzar la mano. Los tres concesionarios son los que en todo
caso tienen la experiencia de más de 18 años operando las
principales terminales del país. Fue en el gobierno de Ernesto
Zedillo cuando se los otorgaron.

COFECE IGNORA
Las Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA)
que lleva Eduardo Solís, la Asociación Mexicana de Distri
buidores de Automotores (AMDA) que comanda Guillermo
Prieto y la Asociación Nacional de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones (ANPACT) que conduce Miguel
Elizalde, están gestionando un acuerdo para ir en bloque a la
Comisión Federal de Competencia Económica.

El objetivo es conocer los criterios de esa instancia res
pecto al intercambio de datos estadísticos que históricamen
te sus agremiados se han dado para generar los reportes de
ventas y producción del sector. Y es que no hay claridad. Ello
llevó a Nissan y Volkswagen, que presiden respectivamente
Mayra González y Steffen Reiche, a no dar los datos desa
gregados por temor a que los acusen de colusión. Hasta ahora
Alejandra Palacios y su equipo no se han dignado a fijar pos
tura sobre este tema que viola derechos del consumidor.
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Meade, Anaya
yAMLO
Cuando Andrés Manuel López Obrador pro

puso convertir a los consulados de México
en Estados Unidos en procuradurías en de
fensa de los migrantes mexicanos, se olvida
que esafunciónyaexistey porministerio de
ley. Evidentemente la especialización en la
materia, como en otras, no es su fuerte. De ahí

que todo suena a ocurrencia, estrategia de defensa, etcétera.
Lo mismo sucedió cuando dijo que nombraría a Alicia

Bárcena como representante de México ante la ONU. Seguro
la embajadora se sentirá halagada, pero yo no creo que aestas
alturas de su carrera diplomática en Naciones Unidas, quiera
renunciar a su pronta jubilación.

Pretende descalificar al gobierno, a la mafia del poder, al
PRIAN, pero ayer me decepcionó. La Ley del Servicio Exte
rior establece que las embajadas atienden la relación Estado
Estado y nuestro país tiene 80 embajadas, 67 consulados, lo
cual implica más de 150 representaciones en el mundo, pero
mantiene relaciones con 193 países y para completar la parte
consular lo hace a través de consulados generales, secciones
consulares y consulados honorarios donde el cónsul no es
mexicano, pero representa avarios países.

Además cuenta con siete misiones permanentes en orga
nismos internacionales. En EU hay una embajada, pero por lo
prioritario de la representación hay también 50 consulados.

A José Antonio Meade, como canciller le tocó una relación
bilateral difícil, pero no tan Compleja y frontal como la que ha
llevado Videgaray con Trump. Sin embargo, con él se dibu
jó un cambio de la relación bilateral sustentada en el acerca
miento directo con cámaras y líderes Méxicoamericanos y
autoridades locales en Estados Unidos, para "sensibilizar" la
relación y mejorar la defensa de los migrantes connacionales
y su calidad de vida con la obtención de licencias de manejo o
cuentas de banco en los consulados para mejorar las posibi

lidades de permanencia con sus familias, en una época en la
que las deportaciones de mexicanos alcanzaron su máximo
número, con Obama.

En cuanto a seguridad fronteriza y combate al crimen
transnacional, cierto es que no dejar hablar a Meade era im
portante por su experiencia pero aprovechó el momento para
proponerla completa tecnificación del control aduanal de ar
mas y transferencias fronterizas de norte a sur que alimentan
al crimen ligado al narco y al crimen organizado en general.

Un tema clave en la relación bilateral, más cuando la pro
puesta es replantear la relación con Trump condicionando la
cooperación aun "trato menos humillante"y, si no, ala AMLO,
con puro tuit para responderle sus "bravucontuits".

Creo que es difícil para Meade calificar de buena o mala
la recepción que le dio el presidente Peña a Trump cuando
era candidato, pero a la luz de las circunstancias, yo misma,
escribí entonces, en aquel septiembre de 2016, que las voces
que estaban indignadas se quedarían con un pasmo de na
riz cuando Trump ganara la elección y que era mejor, en ese
momento, tender un puente aunque se trataría de la relación
más accidentada en términos del lenguaje diplomático, pero
tal vez, podria ser la más pragmática en términos económicos,
inversión y resolución de controversias bilaterales.

El muro de Trump es como el segundo piso del Periféri
co, lo importante es que lo vean aunque sólo se construya un
cacho, la estrategia real es ver cómo podrian evitar los túneles
y para eso sólo sirve la tecnologíay también se hackea. Otro
gran tema de la relación global.

Por cierto, tras la salida de Robería Jacobson como em
bajadora de EU en México. Donald Trump planea nominar
al empresario texano Ed Whitacre. expresidente de AT&T,
expresidente de General Motors y exsocio de Telmex de
Carlos Slim. ¿Usted cree que los tuits no tienen intención de
cerrar un buen acuerdo?, ¡si no para qué nombran a un em
presario diplomático!
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DE FONDOSAFONDO

Hay un socio comercial en Asia que se conoce poco y que da
muy buenas cifras: Corea del Sur. El año pasado intercambia
mos con este país cerca de 20 mil millones de dólares. Es el
octavo comprador en el mundo más importante de productos
mexicanos y la novena nación que más invierte en México.

Empresas como Samsung, LG, Kiay Daewoo son algunos
ejemplos de compañías coreanas ya establecidas en el país y
que a todos nos suenan. En pocos días tendremos una más:
Samsung Industries, especializada en cinturones de seguridad
y asientos de seguridad de automóvil para bebé.

ProMéxico los acompañó en el proceso de inversión y
ahora su director general, Paulo Carreño, anda por allá para
concretar el anuncio oficial de esta inversión. La empresa está
dedicada al diseño y fabricación integral de sistemas de cin
turones de seguridad.

Su principal cliente es Kia Motors, aunque buscan proveer
a la industria automotriz establecida en el norte del país. Este
año han decidido iniciar operaciones en Coahuila.

El monto inicial son 15 millones de dólares y la generación
de 380 empleos directos. Lo más importante de este proyecto
radica en que lo acompañarán cinco proveedores más de su
cadena de suministro.

#AccendoBanco... Una precisión importante. El principal ac
cionista de Accendo Banco es Moisés Cosío Espinosa empre
sario ligado al sector inmobiliario, pero también cabeza del
Grupo Accendo Capital. Él detentará 40% del capital de Accen
do, cuyo consejo de administración preside Enrique Vilatela
y, donde la dirección general la toma Gustavo Vergara.

Hijo de don Moisés Cosío Ariño y Guadalupe Espinosa
Iglesias, Cosío Espinosa tendrá la posibilidad de aumentar
su participación, una vez que la junta de Gobierno de la Co
misión Nacional Bancariay de Valores, que preside Bernardo
González, autorice la fusión de los activos de Deutsche Bank,
en una operación cuyos nú meros finales están acordados y les
permitirá orientarse al negocio fiduciario, crédito a empresas
medianas y servicios cambiarios, los tres servicios financieros
distintivos de Accendo. La casa de bolsa la retienen, pero la
relanzarán más adelante con servicios corporativos.
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El más confiado,
el de experiencia,
el del guión, el alocado
Los debates presidenciales están cumpliendo
su cometido: conocer mejor a los candidatos.
En el segundo debate presidencial se dejaron

ver los perfiles de cada candidato. López
Obrador se mostró el más confiado por ser
puntero en las encuestas electorales y por lo
tanto se ajustó a propuestas genéricas como
combatir la corrupción de laque ha dicho que
podrá obtener el 10%. del PIB.

También habló de negociar, pero con autoridad moral
con Trump. Y propuso elevar el salario mínimo de México
(en lo único que está de acuerdo con Trump) para estar en el
TLCAN. López Obrador llegó al segundo debate de candida
tos presidenciales confiado en su liderazgo en las encuestas,
y prefirió no meterse én líos en detallar propuestas.

Ah, y eso sí: tiene razón cuando habla que a la Ciudad de
México llegaron los 37 mil millones de dólares de inversión
extranjera directa, pues sí se vale contar la venta de Banamex
a Citibank, así como la de Bancomer al BBVA (así lo contabi
liza la Secretaría de Economía).

MEADE: CERRAR BRECHAS; LLEVAR
GAS AL SUR; NO REGRESAR AL 88
El más acabado en propuestas y se notó su experiencia en
políticas públicas fue Meade, quien ha sido cinco veces
secretario de Estado.

Habló, sí, de aumentar el salario mínimo, pero cerrando
brechas de desarrollo, entre norte y sur (llevando al sur el
necesitado gas), así como elevar la productividad para que
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con base en ella se vaya
subiendo el salario real.

Dijo que cuando fue se
cretario de Hacienda lo

gró homologar las tres
zonas de salario mínimo
en una. Y puso sobre la
mesa lo obvio, pero que
parece haberse olvida
do: sólo con inversión y
comercio se logrará más
prosperidad.
Recordó lo que no

se nos debe olvidar: el

modelo anterior, el de economía cerrada con gran partici
pación estatal. "Les voy a contar una historia... el México de
1988" y se lanzó a recordar la escasez de productos de aque
lla economía, donde al no poder producir todo, también se
le complicaba importar. Meade se vio más completo en este
segundo debate.

ANAYA ARTICULÓ, CRITICÓ, PERO....
Anaya es un hombre que sabe hablar en público, articula
bien sus ideas, conecta con las audiencias... pero le cuesta
salirse del guión. Cuando se le requiere acabar más en pro
puestas, Se le dificulta tener más opciones.

Es lógico: Anaya no ha tenido cargos públicos ni como
presidente municipal ni como gobernador ni como secre
tario de Estado. Ahí le llevan ventaja López Obrador, quien
fue jefe de Gobierno capitalino, y Meade, que fue secretario
de Hacienda dos veces, así como de Energía, de Sedesol y
canciller.

Anaya presentó la propuesta más acabada en el salario
mínimo, con cuestiones coherentes como elevarlo a la lí
nea de bienestar del Coneval (para que llegue a 100 pesos)
y luego, de manera gradual irlo subiendo (esta propuesta la
trae su equipo con Salomón Chertorivski y Miguel Ángel
Mancera).

Sin embargo, Anaya se quedó muy corto en las demás
propuestas y más bien trató de conectar con el público o los
moderadores. Y en el tema de atacar a López Obrador con
la cifra de inversión, más bien tendría que atacar la metodo
logía de Inversión Extranjera Directa.

EL BRONCO: EN CITIBANAMEX
Y TLCAN, SIN PIES NI CABEZA
El peor parado, sin duda, fue El Bronco. Jaime Rodríguez
Calderón se perdió la historia de los años noventa: los ban
cos quebraron con capital 100% mexicano, las autoridades
tuvieron que abrir a inversionistas extranjeros para que los
capitalizaran. Al final Banamex sí fue vendido á Citibank por
12 mil 500 millones de dólares.

Banamex es un banco operado en México bajo leyes
mexicanas, que responde a las autoridades nacionales. Me
terlo cómo una ficha de cambio para negociar el TLCAN es
no dar la menor certeza a la inversión extranjera, pero que se
rige bajo las leyes de nuestro país.

Sin dúdalos debates presidenciales están cumpliendo su
cometido: conocer mejor a los candidatos. Ahora esperemos
el tercer debate que será en Mérida, en el Museo del Mundo
Maya el 12 de junio. El Instituto Nacional Electoral va mos
trando que en México sí puede haber debates contrastantes.

Esperemos el tercer
debate que será
en Méricla el 12 de

junio. El INE va
mostrando que en
México sí puede
haber debates
contrastantes.
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Busca refuerzos Quintana Roo
para reactivar turismo de EU
El gobernador Carlos Joaquín González sabe que no hay tiempo que
perder y, por ello, contrató a Rodolfo López Negrete para que se encargue
de diseñar la estrategia de promoción para Norteamérica.
Si en Los Cabos ya están pren

didas las alarmas por el insig
nificante decremento de íSÍSS
en la llegada de viaj eros prove
nientes de Estados Unidos en

abril pasado; por un proble
ma mayor en Quintana Roo ya

hasta contrataron un refuerzo estrella.

El estado más importante para el seg
mento de sol y playa en México reporta este
año un decremento de J% en la llegada de
turistas estadunidenses, mientras que de
2014 a 2016 los crecimientos rondaron el

15%, el año pasado bajaron a 6% y, ahora, ya
está en la franja de los números rojos.
Según las cifras del Departamento de

Comercio de Estados Unidos, el turismo es
tadunidense que sale de ese país no está cre
ciendo al 7%, como se publicó ayer en este
espacio, sino al 8 por ciento.
Hace apenas seis años no llegaban

a 60 millones los estadunidenses que tenían
pasaporte, pero en la actualidad son 138 mi
llones, así es que su apetito por viajar está
por todo lo alto, además con el "superdólar"
y una economía boyante.

Es cierto, también que al cierre del tri
mestre pasado, la llegada de estadunidenses

a México creció 4.6S&, pero resulta que están
arribando a la Ciudad de México, aCuadala
jaray a León.

Un mercado emisor espectacular ha sido
Canadá, cuyos viajeros reorientaron sus GPS
para moverse rumbo a México debido a que
cayó la oferta de cuartos en el Caribe tras los
desastres naturales de 2017.

Pero también es un hecho que el mercado
de canadiense ni tiene el tamaño de Estados

Unidos ni la capacidad de gasto de sus via
jeros, así es que en mayo, cuando dejarán de
viajar a las playas, los resultados, incluso, se
rán más complicados.

Así es que el resumen de toda esta historia
es que si las cosas siguen así, en Quintana
Roo podría haber un lío mayúsculo en 2019,
cuando además irán abriendo las 33 mil nue

vas habitaciones que están en construcción.
Las razones detrás son la pérdida de la

reputación de México, un tema con el que
siempre hay que luchar, y una mala estrate
gia de promoción en esa entidad que ahora
está padeciendo por todo lo que se dejó de
hacer tras el saqueo inmisericorde de las ar
cas públicas durante el gobierno de Roberto
Borge.

El gobernador Carlos Joaquín González

sabe que no hay tiempo que perder y, por
ello, contrató a Rodolfo López Negrete para
que se encargue de diseñar la nueva estrate
gia de promoción para Norteamérica.

El exdirector general del Consejo de Pro
moción Turística de México es un verdade
ro especialista y ya está contratando unas
agencias de publicidad y relaciones públicas
robustas, como lo requiere un estado que
concentra 45% del mercado internacional
de sol y playa en nuestro país.
También se está entrevistando con los

mayoristas y trabajando con los medios de
comunicación de ese país sobre los proble
mas de imagen del destino.

Quizá la noticia esperanzadora de todo
esto es que el mercado estadunidense está
fuerte, así es que López Negrete debe reavi
var el apetitivo por Quintana Roo.

El estado más importante
para el segmento de sol y
playa en México reporta
este año un decremento de

1% en la llegada de turistas
estadunidenses.
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ttEn camino a un TCANlight
Ayer por la mañana, el tipo de cambio inter

bancario del peso frente al dólar alcanzó
un nivel de más de 20 pesos. Sin embargo,

en el curso del día, el peso ganó terreno y cotizaba
por la tarde de ayer en 18.83 pesos por dólar.
De hecho, el peso ocupó el cuarto lugar mun

dial entre las divisas que más se apreciaron
contra el dólar este lunes.

¿Por qué se fortaleció ayer el peso en un con
texto de alta incertidumbre en las negociaciones
del Tratado de Libre Comercio de Norteamérica
(TLCAN)?
El secretario del Tesoro, Steven Mnuchin, dijo

ayer a CNBC que, en este momento, la disposición
del gobierno de Trump es llegar a un acuerdo si
guiendo la negociación en curso.
Sin embargo, agregó, si los tiempos legislativos

en Estados Unidos ya no son suficientes para pro
cesar este acuerdo, la administración de Trump
estaría en disposición de considerar el escena
rio de un 'acuerdo light' (skinny deal) que im
plicara esencialmente cambios que no tuvieran
que pasar por el Congreso.
Un ejemplo de este tipo de acuerdos es el que se

negoció con Corea del Sur y que se concluyó el
pasado 28 de marzo.
En virtud del acuerdo, el gobierno de EU de

sistió de aplicar el arancel de 25 por ciento a las
exportaciones de acero de ese país. Y Corea se
comprometió a permitir que las empresas auto
motrices de EU vendan hasta 50 mil autos anuales
en Corea, en lugar de los 25 mil autorizados antes.
En el acuerdo original firmado por Obama

en 2012, se establecía que un impuesto de 25
por ciento a las PickUp coreanas se eliminaría en
2021. Ahora se irá disminuyendo hasta eliminarse
en 2041.
Hubo la declaración de intención de evitar una

depreciación excesiva de las monedas para fo
mentar las exportaciones, pero se tuvo buen cui
dado de no incluir esa indicación en el texto del
acuerdo.

El sentido de esta negociación fue evitar que
los acuerdos tuvieran que ser aprobados por el
Congreso.
El caso para México sería el de buscar un

acuerdo que implique limitarse al Ejecutivo, como
le hemos comentado en diversas ocasiones, es
probable que la Cámara de Representantes pierda
mayoría republicana a partir del próximo mes de
enero, lo que dificultaría la aprobación.
Un 'TLCAN light' implicaría una negociación

paralela y relativamente rápida que ya no esta
ría sujeta a los tiempos legislativos.
Existía la duda de si la administración de Trump

podría aceptar esta nueva ruta. Bien, pues lo dicho
expresamente por el secretario del Tesoro ayer,
señala que, en caso de agotarse los plazos, sí se
está considerando esta opción.
Donald Trump se refirió al acuerdo con Corea

del Sur de 2012, como "horrible" y un "asesino de
trabajos".
Y, al agregarse los temas referidos, los funcio

narios de la administración Trump señalaron que
esos elementos se habían corregido... aunque los
expertos dicen que en realidad pocas cosas de sus
tancia cambiaron.

Lo que se requeriría es algo parecido en el caso
de México. Es decir, un conjunto de cambios que
puedan ser presumidos por Trump como logros
de su gobierno, que le permitan quedar bien con
sus electores, pero sin que haya cambios sustan
tivos en el acuerdo existente.

La modernización de este documento jurídico
ya quedaría para un futuro, cuando haya condi
ciones para hacerlo.
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino

Más del segundo

Creo que fue evidente
en el segundo debate
que hay dos candidatos

preparados y que se preparan:
Ricardo Anaya y José Antonio
Meade. Además de su bagaje,
ambos habían estudiado los te

mas, los ataques y respuestas, la
manera de presentar sus ideas.
Los dos tienen una visión de Mé

xico en el mundo, aunque dis
crepen en algunos temas. Como
ya lo han comentado otros cole
gas, Meade demuestra gran co
nocimiento, pero no transmite
la imagen de liderazgo necesa
ria para la presidencia; Anaya
es más audaz, más ágil, pero
no logra transmitir suficiente
emoción.
Los otros dos candidatos, sin

embargo, estuvieron de pena
ajena. No me sorprende del
Bronco, que es un caudal de
ocurrencias, bromas, dichos y
cuentos. Ese personaje le ayudó
a ganar en Nuevo León, por el
hartazgo con los gobiernos re
cientes. Es una oposición que
no produce miedo, sino tal vez
risa. A nivel nacional, creo que

no tiene mucho éxito, y como
lo dijimos en su momento, no
debería estar en la boleta por la
manera en que recopiló apoyos.
El que sí me sorprendió fue

López Obrador. Puesto que el
tema era el exterior, no esperaba
que tuviera muchas propuestas,
porque nunca le ha interesado el
resto del mundo, pero tampoco
me imaginaba que fuera capaz
de asistir al debate sin estar en

él: no entendía las preguntas,
no tenía ninguna propuesta, no
respondía ataques, hizo ma
los chistes, y se enojó en varias
ocasiones. Como sabe usted, no
pienso votar jamás por AMLO,
pero creo que sus votantes de
berían sentirse molestos por el
desprecio que les tiene. Enca
beza un movimiento de decenas

de millones de mexicanos, y no
tiene el mínimo respeto de mos
trarse como un líder confiable y
capaz.

Sus colaboradores cercanos

sabrán por qué actúa así, si es
por soberbia (convencido de
que va a ganar), por desidia (no
le interesa el resto del mundo),
por autoritarismo (desprecia el
debate en sí mismo), o por ese
tema de salud que él niega, pero
del que se ha resistido a res
ponder preguntas elementales.
Tampoco lo hizo en el debate.
A la petición de Krauze de

dar un indicador medible del

respeto de Trump por México,
López Obrador respondió acerca
de cómo reducir la corrupción
en México nos dará autoridad

moral. No cabe duda de que

tiene razón, pero eso no tiene
nada que ver con la pregunta. A
los ataques, respondió que lleva
25 puntos de ventaja (poco pro
bable) . La única opinión que re
cuerdo que sí tuvo que ver con el
resto del mundo fue su insisten
cia en autosuficiencia alimenta

ria, que es un gran absurdo. Sin
embargo, las encuestas inme
diatas que realizó MassiveCaller
mostraron que 40% de los que
respondieron lo eligieron como
quien tenía una mejor propuesta
en materia de inversión y co
mercio internacional.

Esto es importante en sí
mismo. El exterior importa poco
a los mexicanos, y por lo mismo
le entienden menos. Creo que
los que lo calificaron bien son
sus seguidores, que todavía en
ese momento del debate no se

habían decepcionado. Para el
final del mismo, ya nada más
33% creía que AMLO había ga
nado. Me parece que cualquier
persona que no había decidido
su voto, o que no es seguidor
acérrimo de López Obrador,
estará de acuerdo en que su par
ticipación en el debate fue pre
ocupante. En el fondo, no tiene
ninguna idea de qué hacer con
el resto del mundo. En la forma,
su desprecio por los contendien
tes, al debate mismo, y en el
fondo, a la democracia, es una
confirmación más del talante
autoritario del candidato.

Para unos años que prometen
ser, a nivel global, los más com
plicados desde las Guerras Mun
diales, un autoritario ignorante
no parece ser la mejor idea.
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La IED, un triunfo
que no es de
la izquierda
La pregunta es muy sencilla: si realmente llegaron a

la Ciudad de México el equivalente a 750,000 mi
llones de pesos en Inversión Extranjera Directa

(IED) en tiempos en los que gobernaba Andrés Manuel
López Obrador, ¿pues dónde quedaron que no se ven?
El juego con estadísticas en tiempos electorales es una

tentación que tienen todos los candidatos. La verdad es
que pocos tienen algo real que presumir y por eso recu
rren al engaño de los números.
En el caso de Andrés López, ante la falta de otros re

sultados reales, tangibles y positivos, por ejemplo, en
seguridad, movilidad, contaminación o de otros asuntos
realmente de ciudad, eligió para su campaña un indica
dor altamente positivo, pero que habría que sumarle al
gobierno federal de entonces, de Vicente Fox.

La IED que llegó a México en aquellos años corres
pondió auna economía en franco proceso de cambio, un
proceso que diseñaron y aplicaron aquellos que el propio
López calificaba en esos tiempos de tecnócratas y que
ahora identifica como la maña del poder.
El que presume datos de inversión extranjera enalte

ce lo hecho por los gobiernos federales no por una admi
nistración local y mucho menos de la capital del país.

Para fines de registro, los recursos que ingresan en una
economía se acreditan al domicilio fiscal del corporativo,
aunque en el ejercicio de la inversión estos recursos vayan a
la construcción de plantas industriales en otras entidades.
Por ejemplo, la industria automotriz tiene sus oficinas

corporativas en la Ciudad de México. Una empresa del
tamaño de Nissan, por ejemplo, tiene una oficina muy
discreta en Insurgentes Sur, pero tiene plantas impre
sionantes en muchos estados del país. Estadísticamen

te, el registro de IED de esta empresa japonesa se debería
acreditar a la delegación Alvaro Obregón.
Ocurre lo mismo con otras tantas empresas de otros

tantos sectores productivos que firman los contratos en
Polanco o en Santa Fe, pero invierten en facilidades in
dustriales en todo el país.
De hecho, 80% de la IED queda registrada en tres en

tidades: la Ciudad de México, el Estado de México y
Nuevo León, sin que necesariamente todas las fábricas,
todos los empleos, todos los beneficios se queden sólo en
esos tres lugares. Esto es totalmente claro.
Además, la IED contempla lo mismo nuevas inversio

nes, que reinversiones, que balances con sus matrices.
Esto implica que si bien toda inversión es positiva, hay
algunos recursos que no son frescos.
Entonces que un personaje que tiene ideas estatistas,

proteccionistas, regresivas, use los datos de la Inversión
Extranjera Directa no tiene ninguna lógica. Es como si
estuviera haciendo campaña para los que han estado en
el poder en estos tiempos de apertura y ésos han sido del
PRIydelPAN.
La inversión que ciertamente atrajo López a la ciudad

durante su mandato fue la de los desarrolladores inmo

biliarios que talaron los bosques de Santa Fe, que usaron
los bandos de gobierno para hacer negocios o que cons
truyeron los segundos pisos para después esconder todas
las cuentas.

Vamos, la elección de las cifras de IED para pre
sumir por parte de Andrés Manuel López Obrador es
una muestra más de que este personaje puede ha
cer lo que quiera sin merecer un juicio racional de sus
planteamientos.
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52 Pozo de agua
para el NAIM
Con un contrato valuado

en 7 millones 669 mil pesos,
la compañía Serviperf y
Construcciones Hidráulicas
se adjudicó el contrato para
la perforación de un pozo
de exploración con fines de
extracción de agua para el
abastecimiento del Nuevo
Aeropuerto Internacional de
México; destaca que es la
segunda vuelta de esta invi
tación, ya la que la primera
convocatoria fue declarada
desierta.

Criptomoneda
mexicana
Tradcoin es el nombre de

la primera criptomoneda
mexicana que cuenta con
un respaldo basado en
siete áreas de inversión y fue
ideada para el intercambio
de bienes y servicios, yendo
un paso más allá de la oferta
existente en México. El pro
yecto nació con la finalidad
de potenciar el comercio, la
cultura y el turismo de México
y es el resultado de meses
de exhaustivo trabajo de
sus creadores, encabezados
por los empresarios Miguel

Aguayo y Octavio González.

:: con toda
naturalidad
Natura ocupó la séptima
posición entre las mayores
empresas de venta directa a
'escala internacional; con ello,
la compañía de cosméticos de
origen brasileño obtuvo un
avance de dos posiciones en
relación con el año pasado,
de acuerdo con la revista
Direct Selling News, que
publica el ranking de las 100
compañías que más facturan
en el canal de venta directa.

:: Semana
de Yucatán
José Manuel López Campos,
presidente de la Confedera
ción de Cámaras Nacionales
de Comercio (Concanaco), y el
titular de la Secretaría de Fo
mento Económico de Yucatán,
Ernesto Herrera, informaron
que del 25 de mayo al 3 de
junio en el Palacio de los De
portes se presentará la Sema
na de Yucatán, para conocer
más sobre la gastronomía y
la cultura de esa entidad fe

derativa, por lo que se prevé
una derrama de 65 millones

de pesos. Bueno, algo más
para conocer.
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El debate y el dólar caro
En coincidencia con muchos, creo

que en el segundo debate entre los
candidatos presidenciales no hubo

propuestas de fondo ni en materia eco
nómica ni en comercio exterior; tampoco
en inversión extranjera ni en relaciones
exteriores. Dominaron los insultos y dejaron
mucho qué desear.
Me preguntan lo que todos se preguntan

en los cafés, en las oficinas y en todas par
tes, ¿quién ganó? Mi respuesta es simple:
José Antonio Meade sí es otro candidato,
más seguro, más directo, de más interlo
cución. Ganó lo que no hizo en el primer
debate.
Ricardo Anaya dominó otra vez el esce

nario. Hizo enojar a Andrés Manuel López
Obrador y lo puso en aprietos sobre todo
con el tema de la inversión extranjera y los
37 mil millones de dólares captados como
jefe de Gobierno del Distrito Federal.
Anaya le recordó que fue por la venta

en 2001 de Banamex a Citigroup y de Ban
comer en 2004 al español BBVA. AMLO se
limitó a decir que "mañana o pasado se va a
saber la verdad".

Los registros oficiales señalan que en
mayo de 2011 se autorizó la venta de Bana
mex por 12 mil 480 millones de dólares, y
en febrero de 2004 de Bancomer por 4 mil
100 millones.
Los montos se registraron como ingreso

de inversión extranjera en Ciudad de Méxi
co porque la sede de las instituciones está
aquí. Así de simple.
Salvo Meade, todos ofrecieron aumentar

los salarios mínimos. Ninguno dijo si en
común acuerdo con los factores de la
producción o si solo se referían a salarios
de la burocracia. Meade les recordó que
"compiten por los salarios como en la época
de (José) López Portillo, a ver quién por
decreto fija los salarios más altos".
Eso fue en mayo de 1982. La intención

de López Portillo era nulificar los efectos
de la crisis económica y financiera en los
ingresos de los trabajadores; el resultado
fue que se agravó la situación, la inflación
se fue a las nubes, se devaluó el peso frente
al dólar constantemente y en septiembre se
expropió la banca.
Ningún candidato habló de una reforma

fiscal para enfrentar los efectos de la baja
de impuestos en Estados Unidos tanto a
personas físicas como a empresas; nadie
habló de un plan industrial, de innovación,
de promoción tecnológica, de la nueva eco
nomía, de telecomunicaciones, de nuevas
reformas constitucionales y demás.
La mañana de ayer el dólar se vendió en

ventanillas bancarias hasta en 20.52 pesos.
¿Fue respuesta a este mal debate? Los

analistas del Grupo Financiero Banorte
dicen que ni en las tasas de interés ni en el
tipo de cambio "notamos un impacto parti
cular del segundo debate". M
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México SA
I Anaya y su desmemoria

Fox: BanamexBancomer Venta libre de impuestos
Carlos FernándezVega

Ricardo Anaya, Canallín. se lo
. sacó de la manga y en pleno deba
J te acusó a López Obrador: "Ahora

resulta que estás muy orgulloso de haber
vendido la banca a Estados Unidos y a Es
paña", ¡Zas! ¿En serio Andrés Manuel es
el responsable de extranjerizar institucio
nes financieras otrora nacionales? Sí, se
gún el mendaz panista, quien, con la cara
más dura, hizo la imputación.

La acusación del candidato panista apun
ta a la venta de Banamex a Citigroup (tras
nacional financiera estadunidense) y de
Bancomer al Banco Bilbao Vizcaya Ar
gentaría (BBVA, trasnacional financiera
española) en 2001 y 2004, respectivamen
te, cuando AMLO se desempeñaba como
jefe de gobierno del entonces Distrito Fe
deral, sin olvidar que las decisiones sobre
el sistema financiero del país las toma, ex
clusivamente, el gobierno federal.

Por aquellos ayeres Anaya ya militaba
en el blanquiazul y. Se supone, sabía leer,
de tal forma que debió enterarse que fue
Vicente Fox, panista que por accidente de
la política nacional terminó en Los Pinos
(es decir, correligionario de Canallín),
quien autorizó libre de impuestos la
venta de las citadas instituciones financie
ras, de tal suerte que si desea reclamar por
tal decisión que lo haga al ahora marigua
nero y seguidor de José Antonio Meade,

El 17 de mayo de 2001 se conoció públi
camente la venta de Banamex a Citigroup
("la venta del siglo", como fue calificada)
por la friolera de 12 mil 500 millones de
dólares, por 100 por ciento de las accio
nes. En el caso de la venta de Bancomer
al BBVA, el anuncio se difundió el 2 de
febrero de 2004, y el precio de venta fue
de 4 mil 100 millones de billetes verdes

por 40.6 por ciento del banco (con este
acuerdo la trasnacional española, que ya
poseía 59.4 por ciento de Bancomer, se
quedó con 100 por ciento de las acciones:
en el primer semestre de 2000, con Ernes
to Zedillo en la residencia oficial, esta

trasnacional adquirió 32 por ciento de las
acciones de Bancomer).

Y en ambos casos quedó claro, de acuer
do con el anuncio oficial, que "la transac
ción está sujeta a la autorización del go
bierno mexicano y a la decisión que
tomen los accionistas mexicanos de ven
der o no sus títulos". Como se menciona
líneas arriba, Vicente Fox ocupaba Los
Pinos y Francisco Gil Díaz la oficina prin
cipal de la Secretaría de Hacienda, y am
bos, de inmediato, aprobaron y celebraron
la venta, por medio de la cual más de 50
por ciento de la banca otrora mexicana
quedaba en manos extranjeras. Por su par
te, los accionistas de Banamex y Banco
mer de inmediato dieron el sí.

Así, los accionistas de Banamex se que
daron con 12 mil 500 millones de dólares
(mitad en efectivo y un tanto igual en ac
ciones de Citigroup) y los de Bancomer
con 4 mil 100 millones de billetes verdes
(sin considerar lo que obtuvieron en tiem
pos de Zedillo), mientras los mexicanos
de a pie sé quedaron con los pasivos que
ambas instituciones mantenían en el Fo
baproa (aprobado por priístas y panistas),
los cuales, dicho sea de paso, no han deja
do de pagar y seguirán pagando.
Lo mejor del caso es que, por decisión de
Fox y de Gil Díaz (quienes también salda
ron los pagarés del Fobaproa de forma
adelantada, por algo así como 240 mil mi
llones de pesos, en beneficio de los ban
cos privados), tales accionistas recibieron
su carretada de dólares sin pagar un solo
centavo de impuestos. Centavos más o
menos, debieron pagar 3 mil 750 millones
de dólares en el caso de Banamex y mil
230 millones en el de Bancomer. Casi 5

mil millones de billetes verdes que ni de
lejos pasaron por el SAT.
Pero a Ricardo Anaya se le hizo fácil
echar la culpa de ese saqueo a López
Obrador: ''Ahora resulta que estás muy
orgulloso de haber vendido la banca a Es

tados Unidos y a España" , y se quedó tan
tranquilo, amén de que no se animó a de
nunciar a quienes fueron los beneficiarios
de la decisión fiscal foxista, que esos sí
son reales y siguen medrando. Y si al
guien presumió la inversión extranjera
por la venta de Banamex y Bancomer,
ese fue Vicente Fox,el presidente del par
tido de Anaya.
Cuando el 17 de mayo de 2001 se anunció
la venta de Banamex a Citigroup, el presi
dente del grupo financiero era Roberto Her
nández Ramírez (uno de los mecenas de
Fox), a quien, junto con sus amigos, el go
bierno salinista entregó (el 26 de agosto de
1991) dicha institución bancaria en el equi
valente a cerca de 2 mil 800 millones de dó

lares, de tal suerte que entre una fecha y
otra la tasa de ganancia fue de 446 por cien
to, limpia de polvo y paja. Por cierto, Citi
group no sólo se quedó con Banamex, sino
también se echó al bolsillo a Banca Confía.

¿Quiénes eran los accionistas de Bana
mex que fueron generosamente arropados
por Fox y Gil Díaz? Entre otros, el propio
Roberto Hernández, Alfredo Harp Helú,
Lorenzo Zambrano (Cemex), Valentín

Diez Morodo (Grupo Modelo), Daniel
Servitje (Bimbo), el tóxico Germán La
rrea (Grupo México), María Asunción
Aramburuzavala, Rómulo O'Farril, Ber
nardo Quintana (ICA) y el chile de todos
los moles, Claudio X. González Laporte.

En el caso de Bancomer (por cierto, ade
más de esta institución, el BBVA se quedó
con los bancos Probursa, Promex, Unión,
Oriente y Cremi, y al igual que Banamex
y Confía todas sus deudas terminaron en la
panza del Fobaproa), los fiscalmente be
neficiados por Fox y Gil Díaz fueron, en
tre otros, el ya fallecido Eugenio Garza
Lagüera, Alberto Bailléres (el de la meda
lla Belisario Domínguez), Max Michel
(Liverpool), José Antonio Fernández Car
bajal (Femsa, yerno de Garza Lagüera) y
Mario Laborín (fue director de Nacional
Financiera y del Bancomext con Fox).
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A ese grupo de accionistas, quedarse con
Bancomer les costó alrededor de 2 mil
300 millones de dólares (cortesía del sali
nato). Años después se embolsó 4 mil 100
millones de billetes verdes sólo por la
venta de 40.4 por ciento de las acciones.
Muchos de los empresarios citados for
man parte del Consejo Mexicano de Ne
gocios (antes Consejo Mexicano de Hom
bres de Negocios), a quienes les indigna
que los califiquen de "minoría rapaz"
(peje dixit). ¿Por qué será?

Por si fuera poco, cuando Banamex fue
comprado por Citigroup, el saldo del Fo
baproaIPAB se aproximaba a 697 mil mi
llones de pesos; al cierre de marzo de
2018, éste rozó un billón de pesos, Pero
de todo esto, otro atraco a la nación, Ri
cardo Anaya nada recuerda.

Las rebanadas del pastel
Y mientras Andrés Manuel cuida su car
tera, ustedes protejan la suya: ayer, el dó
lar se vendió a 20.20 pesos en Bancomer,
20.35 en Bancomer y 20.52 en CI Banco.

D.R. cfvmexico_sa@hotmail.com • Twitter: @cafevega
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Dinero
Meten reversa: no habrá aumento de salario > Anaya: cuando el (exceso de) dinero es problema

I Atizapán: protestan contra inmobiliaria
Enrique Galván Ochoa

El consejo de la Comisión Na
cional de los Salarios Mínimos

¡JrfConasami) formado por re
presentantes del gobierno fede
ral, organismos empresariales y

líderes sindicales charros acordó dar
carpetazo al acuerdo que había tomado
a fines del año pasado, en el sentido de
aplicar un aumento de emergencia al
salario mínimo a partir de mayo de este
año. El presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana,
Gustavo de Hoyos, en un gesto inusual
en un directivo patronal, había recor
dado el acuerdo y proponía un aumento
a 98.15 pesos diarios, desde el actual de
88.36. '"Convocamos a los represen
tantes del sector obrero, del gobierno
y a nuestros colegas del sector privado
a evaluar con rigor técnico y generosi
dad, si existen las condiciones necesa
rias para... llegar a 98.15 pesos diarios
en el primer cuatrimestre del año".
Uno de los argumentos para no subir
el sueldo mínimo es la devaluación del
peso. No es más que un pretexto. La de
valuación destruye el ingreso de las fa
milias vivimos en un país que importa
gran parte de lo que consume y con
mayor justificación económica, social y
humana debería ser aumentado.

Problemas de (exceso de) dinero

Supuestamente el candidato presi
dencial Ricardo Anaya y su esposa
Carolina Martínez Franco tienen un in
greso de 400 mil pesos mensuales, pero
de acuerdo con un reportaje publicado
por la revista Proceso (edición 2168),
los ingresos mensuales de la pareja son
muy superiores a tal cantidad. "Nadie
ha expuesto de manera tan transparente

su patrimonio como yo lo he hecho", ha
dicho Anaya. La cuestión es que, aún

dando por verdadero que sus ingresos
fueran de 400 mil pesos al mes, entre
2013 y 2016 sumarían 19.2 millones
de pesos, cifra inferior a los 28 millo
nes de pesos depositados en la cuenta
de la esposa de Anaya, según estados
de cuenta del banco HSBC obtenidos

por la revista. De este modo, existen
ingresos por valor de 9 millones de
pesos que la familia del candidato pre
sidencial de la coalición Por México al
Frente debería aclarar. En el debate fue

cuestionado por su forma extravagante
de vida por decirlo de algún modo.
Hasta fecha reciente sus hijos pequeños
asistían a un colegio en Atlanta y el
candidato viajaba a pasar los fines de
semana con su familia. ¿Cuál es el ori
gen de la fortuna del joven político que
aspira a la Presidencia de la República?

Candil de la calle...

No se trata de meter las manos al fuego
por el gobierno que encabeza Nicolás
Maduro en Venezuela de algún modo
el país resolverá sus problemas algún
día, sino de la ambivalente posición
del gobierno de Enrique Peña Nieto y
su canciller Luis Videgaray. El presi
dente Donald Trump ha insultado a los
mexicanos lo que ha querido, lo último
fue llamar "animales" a los migrantes.
Sin embargo, el gobierno mexicano
sólo ha emitido una débil nota diplo
mática. Aun cuando el gobierno vene
zolano no ha ofendido a nuestro país,
ayer fueron tomadas medidas extremas.

La más grave es que "no reconoce la
legitimidad del proceso electoral por
no cumplir con los estándares interna
cionales de un proceso democrático,
libre, justo y transparente". Eso suena
a broma. ¿Ha habido algún proceso de
mocrático, libre, justo y transparente en

México, en elecciones presidenciales?
Y la compra de votos que tiene lugar en
estos días no promete que la elección
de julio será diferente. "Candil de la
calle..." ¿O cómo era?

Ombudsman social

Asunto: el cártel inmobiliario

En el fraccionamiento Lomas de La
Hacienda, perteneciente al municipio
de Atizapán de Zargoza en el estado de
México, está en proyecto un desarrollo
inmobiliario para 471 departamentos,
que consiste en nueve torres de 10
niveles cada una en un área reducida.
Este desarrollo se encuentra en vías de

autorización definitiva, sin pensar que
la zona conurbada sufre inundaciones,
hay saturación vial, donde trayectos
de 10 minutos se convierten en 40

en las horas pico y la infraestructura
de la zona data de hace 40 años. Las
asociaciones de colonos se han unido

y se oponen al mencionado desarrollo.
Pese a todo, el desarrollo cuenta con la
mayoría de las autorizaciones por parte
del gobierno del estado de México.
Alfonso Galván y Ernesto Gómez, representantes

de Lomas de La Hacienda

Twiteratti

Son tiempos tan raros, que para ser in
genioso basta con decir la verdad.

He'ctor Suárez Gomís @PelonGomis

No se puede ser neutral cuando el
futuro de tu país está en juego #YoCo
nAMLO

Belinda ©belindapop

El Bronco es un chiste... Y muy caro
para el presupuesto público.

Salvador Medina @elnahual
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El salario mínimo, muy lejos de la canasta básica
Salario mínimo

2012 $62.33
Aunque en el año 2018 el salario
mínimo aumentó a 88.362013 2013 64.76
pesos diarios alrededor de
2 mil 650 pesos mensuales sigue2014 67.22
siendo insuficiente para adquirir
la canasta básica. Una iniciativa20ieHMg| 2015 70.10
para incrementarlo en 10 pesos
fue rechazada por la Comisión2oi6HHHR¡ljr| 2016 73.40
Nacional de los Salarios Mínimos.
Fuente: Centro de Análisis2017 80.04
Multidisciplinario, UNAM

0 50 100 150 200 250 300

Facebook y Twitter: galvanochoa • gaIvanochoa@gmail.com • Regístrate en el foro: http://www.dinero.tv/mexico/index.php
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Triunfo pinico de Trump ante los chinos
* Con México podría ser renegociación light
* Falta de mantenimiento, causa del avionazo

Donald Trump no con
siguió con China el
triunfo que esperaba.
El impuesto que esta

bleció el gobierno de Pekín a las
importaciones de soya caló fuerte
entre los agricultores, de tal ma
nera que Washington tuvo que
rendirse y aceptar una negocia
ción donde nada quedó en claro.
Se dice que con el tiempo se eli
minará el desbalance comercio
estadunidense de 300 mil millo
nes de dólares.

El rápido acuerdo muestra la for
taleza del comercio exterior chi

no. Hizo que las mismas bolsas en
Nueva York tuvieran una direc

ción con el mensaje correcto. Las
empresas, como General Motors,
Ford, Boeing entre otras, así como
los agricultores, dependen de Chi
na como el enfermo del oxígeno.
Con el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte sucede un
fenómeno similar. Ni Canadá ni

México han aceptado la rendición,
más que renegociación, que pide
Trump, de tal suerte que el secre
tario del Tesoro de Estados Uni

dos, Steve Mnuchin señaló que
quizás se opte por una renegocia
ción light, que no por fuerza tenga

que ir a votación en el Congreso.
Y es que desde un principio el se
cretario de Relaciones Exterio

res, Luis Videgaray, que también
lo fue de la Secretaría de Hacien

da, señaló que el TLCAN implica
ba revisión de toda la relación con

Estados Unidos, que incluye, por
supuesto, migración e inversión.
DEBATE. Dicen que prome
ter no empobrece y se refiere a la
manera en que los candidatos a la
Presidencia trataron el asunto de
incremento salarial. El más irres

ponsable fue Jaime Rodríguez,
que pidió un salario mínimo supe
rior a los 300 pesos, le siguió An
drés Manuel López con indexar
lo e incluirlo en las negociaciones
del Tratado de Libre Comercio y
el más ligero Ricardo Anaya, que
pintó su raya en 100 pesos.
José Antonio Meade, que mejoró
mucho respecto al primer debate
y que mostró ser el más sólido de
los cuatro contendientes, explicó
que el incremento de salarios de
be ir de la mano de la competitivi
dad. Y es que da la impresión que
los salarios puede manejarse a ca
pricho, pero la verdad es que de
penden de una serie importante de
factores.

PREVENCION. El lamenta

ble accidente del Boeing 737200
que se desplomó en Cuba el vier
nes pasado pudo haberse preveni
do. De acuerdo con versiones de

tripulantes las aeronaves de la em
presa Damojh llevaban varias de
nuncias de mal mantenimiento an
te la Dirección General de Aero

náutica Civil, que tiene a su cargo
el grupo de inspectores responsa
bles de la revisión de los progra
mas de mantenimiento de las ae

rolíneas. Esta misma dependencia
también coordina al equipo de in
vestigadores que se trasladaron al
lugar del accidente este fin de se
mana. Analistas del sector coinci

den en que sería más recomenda
ble contar con un organismo autó
nomo que garantice que se conoz
can las razones de este accidente,
para reforzar las medidas del man
tenimiento de toda la flota aérea
mexicana ¦
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

¿De verdad son útiles las
quintas libertades?
1 affaire que acaba de
protagonizar AeroméE xico con su ruta Bar

celonaMéxico, la cual
fue cancelada una vez que la ae
rolínea Emirates (de Emiratos
Arabes Unidos) anunció que ocu
paría una quinta libertad otorga
da por España para continuar su
ruta DubaiBarcelona hasta Ciu

dad de México, pone en la pales
tra el tema de las quintas liberta
des y su utilidad.
Partamos del hecho que la ru
ta BarcelonaMéxico no ha sido

rentable en el pasado y que la empresa del Caballero Águila planeaba
"calentarla" aprovechando sus nuevos aviones. El anuncio de que Emira
tes entraría a competir con su Airbus 380 le quitó las ganas a Aeroméxico
de entrar en un mercado incierto en el que, además, sería difícil competir
vistos los costos diferenciados de los combustibles en México y los EAU.
Y es que desde que las aerolíneas estadunidenses protestaron por la sospe
cha de que las empresas aéreas del mundo árabe, Emirates, Qatar y Etihad,
estaban utilizando subsidios de sus gobiernos para el combustible, se ini
ció una investigación que ha mostrado que el dumping en este negocio es
una realidad que también ha salpicado a las aerolíneas chinas.
Más allá de este caso específico, conviene preguntarnos si un país co
mo México necesita negociar en sus bilaterales derechos de quinta liber
tad teniendo una posición geográfica tan favorable y sin que nuestras ae
rolíneas necesiten territorios más allá para expandirse con sus posibilida
des actuales.

La quinta libertad significa utilizar un bilateral para iniciar una ruta en un
país A con otro país B para acceder a un tercer país C, llevando pasaje del
B al C. A pesar de haber negociado algunas, las quintas no es algo que Mé
xico haya usado en su favor pero sí ha sucedido lo contrario.
Recordemos la quinta libertad que México concedió a KLM para volar
de Amsterdam al AICM y de ahí a Guatemala; o la otorgada a Lacsa(aho
ra TACA) desde Costa Rica para volar Ciudad de MéxicoLos Angeles.
Ambas rutas permitían que empresas extranjeras tomaran pasaje mexica
no para ir a ciudades que nuestras empresas podían cubrir.
La otra cara fueron las quintas que otras naciones otorgaron a aerolíneas
de terceros países y que México aceptó recibir, como fue JapanAirlines
desde TokioVancouver y México o MalaysianLos Angeles y de ahí a
México. En ambos casos estas empresas traían pasajeros que nuestras ae
rolíneas estaban perdiendo. En ningún caso México obtuvo nada favora
ble que compensara la pérdida.
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Es indispensable que volvamos a los principios de reciprocidad en cuan
to a utilizar nuestras libertades del aire para obtener mercados equivalen
tes. La política de aviación sirve para eso: para usar nuestros convenios
con miras a fortalecer a nuestras empresas y lograr negociaciones que nos
favorezcan.

Tampoco es sano usar a la aviación como moneda de cambio. En ese sen
tido, lo que declaró Enrique de la Madrid, titular de Sectur, en el sentido
de que los Emiratos tienen muchos recursos para invertir en rubros como
turismo e infraestructura a cambio de esa ruta, sólo muestra que la aviación
no es un asunto relevante en la mente de nuestros funcionarios. Ni hablar

de las promesas de dinero en petróleo que no tendrían que usar una ruta
como ésta para llegar por sí solas. En todo caso, que cada sector negocie
lo suyo. Es como sí México pidiera rutas a cambio de traspasar Fonatur.
Como un ejercicio de visión de largo plazo, vale la pena preguntarnos qué
tan útil es para México negociar quintas libertades sin tener reciprocidad.
Se supone que la prioridad de una política aérea sería fortalecer a nuestras
aerolíneas mexicanas. ¿O no?
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los responsa
bles y resarcirle a los trabajadores su patrimonio. Email: raviles0829@
gmail.com; twitter: @charoaviles
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REGRESARIAN TOMATEROS A
NEGOCIAR CON EU, DIFICULTA
INDEFINICIÓN SUBIRLOS A TLCAN
Y POR OTRO ACUERDO

ALBERTO
AGUILAR

* Mars Petcare inaugurará en julio planta en Querétaro y
3a mejor para trabajar; empujan convertir a COFEPRIS en
organismo autónomo; Global Air y DGAC mal parada
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ÁS ALLÁ DE la voluntad
mostrada por el gobierno
de Enrique Peña Nieto para
sacar adelante la renegocia
ción del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte

(TLCAN), hasta ahora los resultados están
porverse.
Le adelantaba y es público que el último

esfuerzo en Washington no fue favorable.
Robert Lighthizer, cabeza del equipo ne
gociador de Estados Unidos, se rehusó a
negociar ningún otro tema que no fuera el
de las reglas de origen para autos.
Si bien se aceptó bajar a 70% la exigencia

para componentes regionales, se presentó
un listado con las principales autopartes
correlacionándolas con salarios por arriba
de los 16 dólares.
México intentó reducir las categorías y

ha solicitado gradualidad para su aplicación.
Lo que busca Donald Trump es arrancar

a México los empleos que ha generado el
rubro automotriz.
Pero la falta de avance también está en

lo que tiene que ver con solución de con
troversias, el vencimiento a 5
años del acuerdo y la tempo
ralidad para las exportaciones
agrícolas.
De este delicado expe

diente se habla poco porque
no ha llegado el momento de
su discusión. Sin embargo no
significa que Trump no vaya
a presionar.
El CCE de Juan Pablo Castañón y no se

diga el CNA que comanda Bosco de la Vega
han expresado que la petición estadouni
dense es innegociable.
Aunque ECONOMIA de Ildefonso Gua

jardo no descarta aún algún resquicio para
destrabar la negociación antes del primero
de julio, todo parece indicar que el expe
diente se llevará al 2019.

Como quiera hay
por atií algunos pen
dientes cuyo estatus
podría modificarse
en el contexto de la
actual indefinición.
Uno de ellos es el
relativo al comercio
de nuestro tomate o
jitomate con Estados
Unidos.
Había la intención

de que este asunto
se incorporara a
la negociación del
TLCAN, pero esto
podría modificarse.

De ser así nuestros productores de tomate
tendrán que regresar a la mesa de negó
ciaciones para establecer otro acuerdo de
suspensión con Estados Unidos.
El último convenio venció el pasado 4

de marzo. Antes de esta última fecha de
bió ratificarse y para ello los productores
mexicanos a través de CAADES que lleva
Ulises Robles y la Asociación Mexicana de

Horticultura Protegida a cargo
de Oscar Woltman estuvieron
varias veces en Washington
e incluso se reunieron con
Wilbur Ross titular del Depar
tamento de Comercio. Para
nuestros tomateros lainterre
lación con EU no ha resultado
fácil. Fue necesario en 1996

firmar esos acuerdos de suspensión con 5
años de plazo. Ahora el problema es el am
biente más proteccionista en ese país lo que
favorece los intereses de los productores
de tomate de Florida. Así que la proposición
de la renegociación del TLCAN, bien podría
motivar la modificación del entorno que hoy
tienen productores mexicanos de tomate
para mantener sus exportaciones hacia ese
país. Veremos que sucede.

PARA NUESTROS

TOMATEROS LA
INTERRELACIÓN
CON EU NO HA

RESULTADO FÁCIL
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UN NEGOCIO QUE crece cada año a doble
dígito es el de alimento para mascotas.
El universo de éstas ha crecido y hoy de
lo que consumen, sólo 43% es alimento
preparado. En ese sentido el tamaño del
mercado se calcula en 27 mil millones de
pesos y se cree que hay condiciones para
que se triplique. Con esa perspectiva la
estadounidense Mars inició el año pasa
do en Querétaro su nueva factoría para
alimentos húmedos: es la segunda para
esa categoría y la cuarta de su división de
comida para mascotas. Resulta que ya se
dan los primeros pasos en su operción y
será inaugurada en julio. Mars Petcare que
lleva Carlos Peón invirtió 70 millones de
dólares. Esta firma tiene cerca del 50% del
mercado, misma proporción en lo que es
alimento húmedo, categoría que domina.
Le siguen Nestlé que dirige Fausto Costa
y Neovia de Jorge Martínez. Por cierto
que Mars volvió a ser distinguida como
la 3a mejor empresa para trabajar en el
ranking de "Super Empresas 2018" que
realiza Top Companies y que acaba de
publicar Expansión de Edgar Farah. Es el
séptimo año consecutivo que se ubica en
el "top ten". Mars tiene en México 3,800
empleados.
RESULTA QUE HAY por ahí el interés en
convertir a la COFEPRIS en organismo
autónomo para darle la capacidad de re

guiar, pero también de sancionar a quien
no cumpla. COFEPRIS que preside Julio
Sánchez y Tépoz se creó en 2001 y se ha
consolidado por su importancia para regular
los medicamentos y otros productos de
consumo humano que requieren cuidado.
Su agenda regulatoria se dio bajo la guía de
la OMS. Obviamente se van a requerir a
futuro condiciones para generar una inicia
tiva de ley que le otorgue la autonomía. En
6 años COFEPRIS ha logrado la liberación
de más de 300 patentes de genéricos, lo
que ha reducido el costo para familias y
sector público.
LUEGO DEL TRÁGICO accidente en La Ha
baña, la SCT de Gerardo Ruiz Esparza trae
una auténtica papa caliente. Y es que ya
comenzaron a trascender las irregularida
des de Global Air, dueña del avión que se
vino abajo. De acuerdo con ex pilotos de la
empresa, la aeronave ya registraba graves
desperfectos operativos. Se denunciaron ala
DGAC hoy a cargo de Luis Gerardo Fonseca
y hasta se multó a la compañía con un millón
de dólares. Aún así se permitió a Global
Air del español Manuel Rodríguez Campo
mantener su operación. No es la primera
vez que se habla del mal seguimiento de
esa dependencia en lo que es la inspección
de seguridad y hasta en la supervisión del
entrenamiento de las tripulaciones.

Fecha: 22/05/2018

Página: 35

Area cm2: 706

3 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 40,948
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Salvo menciones aisladas como
el salario mínimo atendiendo a
la formulación clásica de "La Ri

queza de las naciones" de Adam
Smith , el 2o debate presidencial ignoró la
médula para las cuales se convocó. Vaya,
salvo contados momentos que José Anto
nio Meade dedicó a la globalización, con
los espacios de Andrés Manuel López por
la nostalgia de un mundo bipolar y las bre
ves menciones de Ricardo Anaya sobre
intemacionalización, los temas de empleo,
comercio e inversión fueron ornato para
quienes aspiran gobernar este país.

Fecha: 22/05/2018

Página: 18

Area cm2: 241

1 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 31,074
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El debate se convirtió en un "casi todo" de señalamien

tos, acusaciones y bromas. Ninguno de los candidatos si
quiera puso sobre la mesa aspectos que impactarán sobre
la vida de los futuros adultos (hoy millenialls) como la
revolución 2.0 del Internet de las cosas que convertirá en
sólo unas décadas en obsoletos millones de empleos "me
cánicos" o catalogados de "código abierto". La seguridad
que proporcionará una "NiniBeca" o un "Salario Rosa",
incluso la locuaz idea de "expropiar" bancos de El Bronco,
no checa con un mundo que avanza a mayor velocidad en
manufactura y mercadeo de lo que creen los candidatos.
En la perspectiva 2030, tanto del Consejo Coordinador
Empresarial que encabeza Juan Pablo Castañón, como
del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales que preside
Frederic García, los resultados del debate dejan señales
claras de hacia donde llevaría a México en temas tal delica

dos como el TLC o la relación con a Europa y la Cuenca del
Pacífico. Ciertamente el nivel de especialización y detalle
técnico no es propio de un debate presidencial, cuya na
turaleza es de alcance masivo, pero la carencia de defini
ciones puede ser tan nociva como la incertidumbre misma.

Saldos del debate. Para López Obrador, con
anclaje a una visión económica del siglo pasado
intervencionismo estatal el saldo es bueno para

sus seguidores en cuanto la promesa de que la corrupción
será derrotada por un fenómeno de osmosis inversa: si el
presidente es bueno, en consecuencia lo serán el resto de
servidores públicos. Pero le resta puntos su segundo video
postdebate de media noche al agradecer que necesita que
lo "quieran" para tomar decisiones económicas que deter
minarán la vida de millones de personas. Así, para Anaya,
el resultado es regular, pues aún teniendo un triunfo en la
gesticulación y enfrentamiento, quedó corto cuanto ge
nerar la empatia que no viene del sólo hecho de ser buen
orador. Esa empatia la forjan los hombres de Estado.

Meade, En dos ocasiones en el debate el candida
to del PRIPVEM pudo haberse sobrepuesto a sus
rivales y, aún mejor, imponerse sobre intrusiva

moderación de León Krauze y Yuriria Sierra y exponer
su capacidad de liderazgo. Tuvo más chances que Anaya...
pero no las aprovechó. Mead tiene las herramientas inte
lectuales para ser un líder nacional, pero ello no parece ser
suficiente para ganar el primero de julio.

Fecha: 22/05/2018

Página: 18

Area cm2: 241

2 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 31,074
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Fecha: 22/05/2018

Página: 8

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 47,722

Página 3



Fecha: 22/05/2018

Página: 20

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Kemchis

Costo: 15,975
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Fecha: 22/05/2018

Página: 21

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 15,479
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Fecha: 22/05/2018

Página: 17

Area cm2: 74

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 5,779
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Fecha: 22/05/2018

Página: 16

Area cm2: 145

1 / 1

Cartones

Palomo

Costo: 9,613
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Fecha: 22/05/2018

Página: 34

Area cm2: 266

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 25,270
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Fecha: 22/05/2018

Página: 36

Area cm2: 208

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 19,760
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Fecha: 22/05/2018

Página: 54

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 21,816
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Fecha: 22/05/2018

Página: 45

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 25,014
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Fecha: 22/05/2018

Página: 55

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 24,328
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/pa'lotra que lo digan cantando

Fecha: 22/05/2018

Página: 3

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 25,931
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Fecha: 22/05/2018

Página: 15

Area cm2: 71

1 / 1

Cartones

Jans

Costo: 9,490
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CALUMNIAS QUE MATAN

Fecha: 22/05/2018

Página: 2

Area cm2: 104

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 12,688
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Fecha: 22/05/2018

Página: 3

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Magún

Costo: 12,815
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Fecha: 22/05/2018

Página: 7

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,724
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Fecha: 22/05/2018

Página: 5

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 14,724
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Fecha: 22/05/2018

Página: 4

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,165
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Fecha: 22/05/2018

Página: 40

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 16,800
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Fecha: 22/05/2018

Página: 38

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Miguel Ángel

Costo: 14,300
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Fecha: 22/05/2018

Página: 39

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 16,237
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Fecha: 22/05/2018

Página: 19

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 7,215
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Fecha: 22/05/2018

Página: 17

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 8,381
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A larcónTAI CUAL

Fecha: 22/05/2018

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,964
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Fecha: 22/05/2018

Página: 3

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

El Bufalo

Costo: 16,751
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Fecha: 22/05/2018

Página: 18

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 12,402
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TEÁTCO GUIÑOL

Fecha: 22/05/2018

Página: 16

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Paco Baca

Costo: 8,272
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Fecha: 22/05/2018

Página: 7

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 7,903

Página 30



Fecha: 22/05/2018

Página: 2

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,421
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Fecha: 22/05/2018

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 28,557
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